
ФИНАНСЫ Бизнесу
помогут сократить 
налоговые проверки

Код доступа

Юлия Кривошапко

В России расширят практику применения налогового 
мониторинга, которая позволяет сократить налоговые 
проверки бизнеса в обмен на его открытость перед фи-
скальными органами. Сейчас этим инструментом поль-
зуются лишь крупные структуры, но скоро он станет до-
ступен компаниям поменьше. Законопроект готовит ми-
нистерство финансов.

Депутаты рассчитывают принять поправки до конца 
весенней сессии, сообщил глава Комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Андрей Макаров в рамках «Недели 
Российского бизнеса», организованной Российским со-
юзом промышленников и предпринимателей.

Подготовить предложения по расширению практики 
применения налогового мониторинга министерству фи-
нансов поручил премьер Дмитрий Медведев. Речь идет 
о снижении требований к суммарному объему получен-
ных доходов и совокупной сумме налогов компаний, ко-
торые могут использовать такой инструмент. Срок ис-
полнения поручения — 15 марта.

Мониторинг — относительно новая форма налогового 
контроля. Федеральная налоговая служба применяет ее 
с 2016 года. В отличие от традиционных поверок она по-
дразумевает взаимодействие фискальных органов и биз-
неса в удаленном режиме. Компании предостав-
ляют налоговикам онлайн-доступ к своим ин-
формационным системам и отчетности.

ТОРГОВЛЯ Минсельхоз 
обещает садоводам
свободный доступ к рынкам

На рынок 
без базара

Алена Узбекова

Минсельхоз предложил упростить фермерам и садово-
дам доступ к торговым точкам на рынках. От этого, пред-
сказывают эксперты, в конечном итоге выиграют потре-
бители.

«Глав и членов крестьянских (фермерских) хозяйств, 
а также граждан, ведущих личные подсобные хозяйства 
или занимающихся садоводством, огородничеством 
и животноводством, предлагается освободить от обяза-
тельного наличия карточки продавца и предоставлять 
им торговые места на универсальных рынках по догово-
рам упрощенной формы», — рассказали «Российской га-
зете» в ведомстве.

Для этого разработаны поправки в Федеральный за-
кон «О розничных рынках». Минсельхоз уже получил по-
ложительный отзыв на законопроект в правительстве, 
также документ принят Госдумой в первом чтении. Сня-
тие административных барьеров должно снизить затра-
ты малых сельхозпроизводителей, расширить ассорти-
мент и увеличить долю фермерской продукции на рын-
ках, отметила замминистра сельского хозяйства Оксана 
Лут. Поправки серьезно помогут тем, кто хочет 
реализовать свою сельхозпродукцию, не явля-
ясь при этом предпринимателем.

АВТО Верховный суд 
объяснил правила парковки 
во дворах

Шлагбаум 
открывается

Наталья Козлова

Верховный суд РФ принял интересное решение, прочи-
тав материалы дела жительницы многоквартирного коо-
перативного дома, которой соседи запретили парковать 
во дворе ее личную машину.

Известно, что дворы многоквартирных домов практи-
чески во всех крупных городах уже несколько лет как за-
крыты для автотранспорта посторонних граждан. В отли-
чие от машин жильцов, которым можно и заезжать, 
и оставлять под окнами своих квартир свои машины.

Когда дворы стали массово закрывать от посторонних 
машин, у многих возникла надежда, что теперь у пропи-
санных в доме граждан никаких споров и конфликтов во 
дворах с транспортом возникать не должно. 

Однако надежды быстро развеялись. Вместо одних 
проблем возникли другие. Теперь конфликтовать по по-
воду парковок жильцы начали друг с другом. 

В нашем случае, случилось вот что — дама, по мнению 
соседей-автовладельцев, неправильно парковалась во 
дворе. Поэтому они постановили: запретить даме вооб-
ще въезжать во двор. Именно такое решение приняло 
общее собрание автовладельцев многоквартирного 
дома. В ответ автоледи отправилась в суд и по-
требовала обеспечить ей беспрепятственный 
проезд.

Почему хостелы в разных 
странах мира выживают 
из многоквартирных домов 
и как их владельцы борются 
за потенциальных клиентов 

ТОЛЬКО В «РГ» Каких специалистов не хватает в России

Работа ищет вас 

 Алексей Михайлов, 
«Российская газета»,
Мурманск

В
первые за послевоенное 
время в Мурманской обла-
сти огонь полностью унич-

тожил сельскую школу в селе Ку-
зомень, где учились четверо де-
тей. К счастью, обошлось без 
жертв. Как показали первые ре-
зультаты расследования, в учеб-
ном заведении не сработала по-
жарная сигнализация, работаю-
щая по мобильной связи, из-за 
отсутствия денег на счету.

Рассчитывать на оператив-
ную помощь огнеборцев было 
трудно — близлежащая пожарная 
часть находится в селе Умба, 
а это 150 километров от Кузоме-
ни. Да и добраться сюда зимой 
можно только на снегоходах. 

Поэтому сражаться с огнем 
жителям села пришлось своими 

силам. Соседние дома им удалось 
спасти, но недавно отремонти-
рованная школа превратилась 
в кучу головешек. Четверо ребят, 
которые учились в этой школе, 
теперь ходят заниматься домой 
к учительнице Екатерине Двини-
ной.

— Ничего нельзя было сде-
лать, — рассказывает Анна, одна 
из 90 постоянных жителей села. — 
Здание горело с крыши, а внутри 
было наполнено дымом. Люди 
просто стояли и смотрели, чтобы 
огонь не перекинулся на ближай-

шие дома, закидывая языки пла-
мени снегом.

Этот пожар вызвал немалый 
резонанс. Шутка ли — село оста-
лось без школы, отремонтиро-
ванной в 2018 году! По предвари-
тельным данным расследования 
причиной пожара стало короткое 
замыкание. Возможно, здание 
школы удалось бы спасти, но это-
му помешала чья-то халатность. 

По словам начальника ГУ 
МЧС России по Мурманской об-
ласти Руслана Назарова, в школе 
не сработала пожарная сигнали-

зация, работающая по мобиль-
ной связи, — и не из-за неисправ-
ности, а из-за отсутствия денег 
на счету. Вместо автоматической 
сигнализации, подающей сигнал 
прямо в пожарную часть, в школе 
был установлен GSM-модуль, ко-
торый по мобильной связи под-
ает сигнал, — добровольной по-
жарной команде, главе админи-
страции, учителю. 

— Но когда случился пожар, 
GSM-модуль не сработал, — зая-
вил Руслан Назаров. — По имею-
щейся у нас информации, на сим-
карте, встроенной в устройство, 
банально не было денег. Поэтому 
сигнал прошел несвоевременно, 
и огонь успел распространиться.

Вопросов, на которые пока 
нет ответов, еще много. Исполь-
зование GSM-модуля вместо 
 автоматической сигна-
лизации — нарушение 
закона.

Марина Гусенко

К
аждый третий, заин-
тересованный в пои-
ске работы, ищет ее 
через госслужбу за-
нятости или рекру-
тинговые компании. 
Остальные обраща-
ются к родным, дру-
зьям или напрямую 

к работодателям.
Однако если проанализиро-

вать резюме на портале «Работа 
в России» и частных рекру-
тинговых порталах, можно по-
лучить любопытную картину: 
люди каких профессий и возра-
стов ищут работу, как много 
времени они на это тратят 
и  насколько совпадают пожела-
ния работодателей и соискате-
лей.

В Российском экономиче-
ском университете им. Г. В. Пле-
ханова провели такой анализ. 
Что он показал? Об этом «Рос-
сийской газете» рассказал ди-

ректор Центра статистики и на-
уки о данных Павел Смелов.

Павел Александрович, сколько 
же россиян сейчас ищут рабо-
ту с помощью рекрутинговых 
сайтов? 

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Если открыть базы 
резюме крупных рекрутинговых 
порталов, таких как HeadHunter, 
Superjob и других, можно уви-
деть,  что в  них содержится 
40 миллионов резюме. Но это не 
значит, что 40 миллионов человек 
ищут работу. Эти резюме нако-
плены практически с начала рабо-

ты этих компаний, за 10—20 лет. 
По факту активных резюме за год 
набирается 600—700 тысяч.

Что, так мало людей ищут ра-
боту?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: По данным Росстата, 
самый популярный способ пои-
ска работы — это обращения 
к друзьям, родственникам и зна-
комым. Так поступают 72 про-
цента соискателей.

Второй по популярности спо-
соб трудоустройства — поиск 
объявлений вакансий — 54 про-
цента соискателей (в общей 

сложности способы поиска рабо-
ты могут давать более 100 про-
центов, так как люди часто ис-
пользуют сразу несколько спосо-
бов. — Прим. ред.).

Обращение непосредственно 
к работодателю занимает третье 
место и составляет 35 процентов. 
И только 26 процентов безработ-
ных обращаются в государствен-
ную службу занятости, а в ком-
мерческие службы занятости — 
только 4,5 процента.

Подчеркну, что 700 тысяч ре-
зюме не равно 700 тысячам без-
работных. Резюме часто разме-
щают люди, у которых на данный 
момент есть работа, но они хоте-
ли бы ее сменить.

Кто ищет работу в России? 
Можно нарисовать портрет 
среднестатистического сои-
скателя?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: 63 процента резюме 
размещено женщинами. Они ак-
тивнее используют все способы 
поиска работы. И чаще обраща-

ются в службы занятости, чем 
мужчины. Хотя в старших возра-
стах тенденция противополож-
ная. В возрасте от 51 года число 
мужчин и женщин сравнивается, 
а дальше число мужчин превали-
рует. Но большинство размещаю-
щих резюме — люди в возрасте от 
21 до 40 лет. Точнее, людей в воз-
расте 21—30 лет 30 процентов, 
31—40 лет — 26 процентов. Это 
связано, скорее всего, с тем, что 
молодому человеку проще соста-
вить резюме, сориентироваться 
в интернете, найти нужные сай-
ты, чтобы разместить там инфор-
мацию о себе.

Люди старшего возраста пред-
почитают встать на учет в службу 
занятости. Кроме того, женщины 
в более старших возрастах спо-
койнее досиживают до пенсии на 
работе и не нуждаются 
в поиске. А мужчины — 
наоборот.
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ТЕНДЕНЦИИ

Людям старше 40 лет не нужно
бояться обучения новым технологиям, 
они нужны для работы. 

А К Ц Е Н Т

42 процента работающих россиян трудятся 
не по специальности. Может, пора вернуть 
систему распределения выпускников, 
которые учились за счет бюджета?

А К Ц Е Н Т

В школе не включилась пожарная
сигнализация, работающая по мобильной 
связи, — не было денег на счету 

Австралийский доллар 46,5838
Азербайджанский манат 38,9486
Армянский драм** 13,5208
Белорусский рубль 30,8811
Болгарский лев 37,9945
Бразильский реал 17,0863

Венгерский форинт** 23,5675
Вон Республики Корея*** 58,2832
Гонконгский доллар* 84,1768
Датская крона* 99,6010
Доллар США 66,0763
Евро 74,2896

Индийская рупия** 94,4318
Казахстанский тенге** 17,4353
Канадский доллар 49,2555
Киргизский сом** 94,7330
Китайский юань* 98,2416
Молдавский лей* 38,7544

Новый туркменский манат 18,9060
Норвежская крона* 76,0337
Польский злотый 17,2997
Румынский лей 15,6546
СДР   91,8989
Сингапурский доллар 48,6427

Таджикский сомони* 70,0332
Турецкая лира 12,1596
Узбекский сум**** 78,8403
Украинская гривна* 25,1336
Фунт стерлингов   85,9124
Чешская крона* 28,9808

Шведская крона* 70,1499
Швейцарский франк 65,5519
Южноафриканский рэнд* 46,0658
Японская иена** 59,3971

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.03.19

Платежная система Visa
в три раза — до 3000 рублей — 
повысит лимит
покупок без 
введения пароля

Судьи получили право
ограничивать выступления 
участников процесса за пустое 
многословие, а за грубые
нарушения — лишать слова

Фейсконтроль: где грань
между вмешательством
в личную жизнь
и общественной
безопасностью

Назван состав
сборной России 
по футболу на матчи
квалификации 
к ЧЕ-2020
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КОД ДОСТУПА
Взамен же могут рас-
считывать на снижение 
числа инспекций.

Фискальные органы поверя-
ют только операции, которые со-
держат элементы риска. В итоге 
трудозатраты компаний на со-
провождение инспекций снижа-
ются более чем на треть, а сроки 
налогового контроля сокраща-
ются в четыре раза. 

Благодаря особому инстру-
менту налогового мониторинга 
— мотивированному мнению — 
компании могут запрашивать 
позицию налогового органа о 
правильности налогообложения 
конкретной сделки или опера-
ции. Это дает определенность в 
части бизнес-планирования и в 
будущем избавляет налогопла-
тельщика от возможного дона-
числения налогов, всевозмож-
ных пеней и штрафов.

На данный момент соглаше-
ния о подключении к налогово-
му мониторингу с Федеральной 
налоговой службой  заключили 
44 компании, сообщил замглавы 
Федеральной налоговой службы 
Дмитрий Сатин. Это крупный 
бизнес — работа с налоговиками 
в таком формате доступна толь-
ко тем компаниям, которые за 

год выплачивают не менее 300 
миллионов рублей федеральных 
налогов и чей суммарный объем 
годового дохода составляет как 
минимум три миллиарда рублей.

«Когда мы только запускали 
налоговый мониторинг, считали, 
что нужно ограничить допуск к 
нему и посмотреть, как все будет 
работать, — напомнил Андрей 
Макаров. — Сейчас можно с уве-
ренностью сказать, что этот ме-
ханизм действует эффективно».

Многие компании, по словам 
Макарова, хотят подключиться к 
налоговому мониторингу. «Было 
бы неплохо принять законопро-
ект, расширяющий практику ис-
пользования этого инструмента 
до окончания весенней сессии, 
чтобы бизнес мог подготовиться 
и с 2019 года запустить работу 
системы в новом формате», — 
подчеркнул глава комитета Гос-
думы по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров.

Федеральная налоговая служ-
ба также рассчитывает, что к на-
логовому мониторингу подклю-
чатся компании с государствен-
ным участием. С предложением 
рассмотреть такую возможность 
глава налоговой службы Михаил 
Мишустин обратился к премье-
ру Дмитрию Медведеву во время 
недавнего совещания в Феде-
ральной налоговой службе. Пре-
мьер поручил министерству эко-
номического развития и налого-
викам проработать вопрос. 

— Читайте также: Малый бизнес 
займется развитием природного 
туризма
rg.ru/art/1663387 
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Налоговый монито-
ринг помогает 
на треть снизить 
трудозатраты биз-
неса на сопрово-
ждение инспекций

ПАРЛАМЕНТ Сергей Шойгу рассказал в Госдуме об обороноспособности страны

По армейским законам 
Татьяна Замахина

В
чера в Госдуме подробно 
обсудили состояние оборо-
носпособности России. Об 

успехах в перевооружении Рос-
сийской армии депутатам доло-
жил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. А глава думского Комите-
та по обороне Владимир Шама-
нов раскрыл эту тему в междуна-
родном разрезе, представив ар-
гументы о наличии всех возмож-
ностей для защиты территории 
России и интересов страны вне 
ее.

В здании на Охотном Ряду со-
стоялось сразу несколько меро-
приятий, посвященных обороно-
способности России. Председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин 
вместе с Сергеем Шойгу, а также 
представители всех фракций ос-
мотрели открывшуюся выставку, 
на которой представлены арте-
факты военной операции в Си-
рии.

На последовавшем расширен-
ном заседании Комитета по обо-
роне Сергей Шойгу говорил в том 
числе и об успешных действиях 
России в этой республике (в Си-
рии, к примеру, было испытано 
более трехсот образцов нового 
оружия). «Впервые в ходе опера-
ции в Сирии Вооруженные силы 
нанесли 166 ударов крылатыми 
ракетами большой дальности 
воздушного и морского базиро-
вания по объектам террори-
стов», — сказал он.

Новейшим вооружениям РФ и 
был посвящен доклад министра. 
Шойгу представил подробный 
отчет о том, что изменилось в ВС 
РФ за последние шесть лет. И 
цифры впечатляли. Так, уровень 
оснащенности современными 
вооружениями вырос до 61,5% — 

в 3,8 раза. В стратегических ядер-
ных силах показатель «современ-
ности» составляет 82%, в Сухо-
путных войсках — 48,3%, ВКС — 
74%, Военно-морском флоте — 
62,3%, ВДВ — 63,7%. В соответст-
вии с новой программой перево-
оружения, к 2020 году доля сов-
ременных вооружений должна 
вырасти до 70%. Российское ору-
жие стало в три раза надежнее. 
Конкретнее, техника и вооруже-
ния стали ломаться в 2,7 раза 
реже по сравнению с 2012 годом. 
Этому, по оценке министра, по-
могло возрождение военных 
представительств на предприя-
тиях оборонно-промышленного 
комплекса. Шойгу назвал и дру-
гие параметры, изменившие об-
лик армии за последние шесть 

лет. Так, количество высокоточ-
ных крылатых ракет выросло бо-
лее чем в 30 раз. Кроме того, при-
нятые меры позволили к 2019 
году увеличить количество носи-
телей высокоточного оружия 
большой дальности наземного, 
морского и воздушного базиро-
вания более чем в 12 раз.

По словам министра, за по-
следние шесть лет ВС России по-
лучили более тысячи самолетов и 
вертолетов, около 4 тысяч танков 
и других бронированных машин, 
а также 3 стратегических подвод-
ных крейсера, 7 подлодок и 161 
надводный корабль. За шесть лет 
минобороны построило в Аркти-
ке 475 объектов военной инфра-
структуры. В них размещены во-
еннослужащие, специальное воо-

ружение и техника. Число кон-
трактников в Вооруженных си-
лах России с 2012 года к началу 
нынешнего возросло более чем в 
два раза, почти до 400 тысяч. 

Все эти изменения повлияли и 
на настроения в обществе. «Со-
циологические опросы, прове-
денные за последние 2—3 года, 
показывают, что армии России 
доверяет порядка 90% населения 
страны», — заметил министр.

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин в ходе cвоего высту-
пления заверил, что для нынеш-
него депутатского корпуса во-
просы, связанные с повышением 
обороноспособности, являются 

приоритетными. Только за про-
шедшие два с половиной года 
было принято порядка 36 зако-
нов в данной сфере, еще ряд зако-
нопроектов находится на рас-
смотрении. «Здесь есть единение 
всех фракций... Мы все понима-
ем, от этого зависит суверенитет 
нашей страны», — заявил глава 
нижней палаты парламента РФ, 
подчеркнув при этом особую 
роль Верховного главнокоманду-
ющего в восстановлении ВС РФ.

Еще одним мероприятием на 
оборонную тему стала встреча 
главы профильного комитета 
Госдумы с иностранными воен-
ными атташе — Владимир Шама-
нов, также доложив об укрепле-
нии обороноспособности РФ, 
представил анализ международ-
ной обстановки и позицию Рос-
сии по самым актуальным вопро-
сам. В частности, он заявил о том, 
что последствием развала Дого-
вора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД) 
может стать возвращение к «хо-
лодной войне». Россия, подчер-
кнул он, оставляет за собой пра-
во действовать зеркально в во-
просе разработки, производства 
и развертывания ракет, но не на-
мерена первой размещать подоб-
ные перспективные вооружения 
в тех регионах (включая Европу), 
где не будет аналогичных амери-
канских систем. Глава комитета 
при этом предупредил, что учас-
тие неядерных стран в отработке 
ударов тактическим ядерным 
оружием делает их целями для 
первоочередных ответных уда-
ров со стороны России. 

Он также подчеркнул, что Во-
оруженные силы имеют все воз-
можности для защиты террито-
рии России и интересов страны 
вне ее. 

Вячеслав Володин и Сергей Шойгу 
перед началом расширенного заседа-
ния комитета по обороне.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал усилить контроль 
над исполнителями гособоронзаказа

Вернуть из тени

Кира Латухина

И
сполнителями госо-
боронзаказа, вовле-
ченными в сомни-
тельные операции, 
нужно заниматься 
особо, заявил прези-
дент на встрече с ди-
ректором Росфинмо-
ниторинга Юрием 

Чиханчиным. 
«У нас начинает в Москве ра-

ботать комиссия ФАТФ (Группа 
разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денег. — 
Прим. «РГ»). Как вы предполагае-
те организовать работу и каких 
результатов ожидаете?» — спро-
сил глава государства. Чиханчин 
рассказал про подготовку эк-
спертов и коррективы законода-
тельства. Речь зашла о проблеме 
легализации незаконных дохо-
дов. «С 2013 года в шесть раз воз-
рос возврат государству?» — 
уточнил Владимир Путин. «Да, 
именно по легализации», — отве-
тил собеседник. Хозяйствующих 
субъектов, попавших в зону мо-

ниторинга, стало больше, а коли-
чество их участия в сомнитель-
ных операциях снизилось. Идет 
сокращение фирм-однодневок до 
500 тысяч в год.

«Только в 2018 году нам уда-
лось закрыть 27 теневых площа-
док, это совместная работа с 
ФСБ, МВД, Центральным банком. 
Общий объем теневых денег по-
рядка 245 млрд рублей», — доло-
жил глава финансовой разведки. 
Сомнительных операций стало 
меньше. «То есть зачистка приво-
дит к конкретным результатам», 
— оценил Чиханчин. Но теневой 
оборот наличных все равно есть, 
и из банковского сектора начина-
ет смещаться в другие, в частно-
сти в торговый, сообщил он: 

«Большие, крупные магазины за 
наличку реализуют, а потом на-
чинают ее потихонечку прода-
вать, не инкассируя». Основные 
потребители теневого сектора — в 
строительстве, заметил он.

«Средства, выводимые в оф-
шоры» — это прибыль или это ка-
кие-то манипуляции?» — загля-
нул в материалы Путин. «В боль-
шей степени это все-таки мани-
пуляции, попытка вывезти туда, 
завезти их уже под другое окра-
шенными деньгами, то есть ка-
кие-то игры, уход временно из 
оборота, то есть уход от налогов. 
Но снижение идет очень силь-
ное», — заметил он. «Да, в два раза 
по сравнению с 2016 годом», — 
согласился президент.

По гособоронзаказу тоже 
«картинка стала меняться», до-
ложил Чиханчин: «Во-первых, 
увеличилось количество органи-
заций, которые взяли мы на 
контроль, и количество контрак-
тов у нас значительно растет. 
Здесь тоже количество фиктив-
ных организаций, участвующих 
в деятельности по гособоронза-
казу, нам удалось снизить». «По-
чти на четверть, но все равно еще 
много», — оценил президент. «Ис-
полнителями гособоронзаказа, 
вовлеченными в сомнительные 
операции, нужно, конечно, зани-
маться особо», — указал он.

«В 2018 году нашей службе 
совместно с правоохранительны-
ми органами удалось сохранить 
средств порядка 90 млрд и воз-
вращено средств порядка 20 
млрд», — сообщил Чиханчин о ра-
боте в целом. «Средств, которые 
подлежат конфискации по гра-
жданским делам», тоже здесь не-
мало, я смотрю, больше трех мил-
лиардов. А судами насколько опе-
ративно принимаются реше-
ния?» — продолжил смотреть ма-

териалы Путин. «Быстро, — заве-
рил собеседник. — Если посмо-
треть на конфискацию, у нас два 
уровня есть. Есть чисто конфи-
скация, когда идет уголовное дей-
ствие. Но очень хорошо запущен 
сейчас механизм так называемо-
го добровольного возмещения».

«Хотел бы несколько слов ска-
зать по НКО. Продолжает ино-
странное финансирование по-
ступать сюда, и не все для благих 
целей. Где-то порядка 80 млрд мы 
отслеживаем», — сказал Чихан-
чин. «80 млрд поступило из ино-
странных источников?» — спро-
сил Путин. «Из иностранных, в 
том числе и тех, которые идут на 
определенные степени деструк-
тивности, — сообщил глава Рос-
финмониторинга. — Мы плотно 
работаем с ФСБ по каждому. Есть 
направления, отрасли, куда наи-
большее количество денежных 
средств выделяется, — это систе-
ма образования». 

А К Ц Е Н Т

Росфинмониторинг совместно с ФСБ, 
МВД и ЦБ в 2018 году закрыл 
27 теневых площадок

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Беседуя с Юрием Чиханчиным, прези-
дент выяснял, насколько эффектив-
но идет борьба с отмыванием «гряз-
ных» денег.

ЗАКОНОПРОЕКТ

АМНИСТИИ 
КАПИТАЛА 
ДАЛИ СРОК
Минфин внес в правительство зако-

нопроект о третьем этапе амнистии 

капитала. Предполагается, что при-

ем деклараций начнется 1 мая, а за-

кончится 29 февраля. Об этом со-

общил заместитель министра фи-

нансов Илья Трунин.

Условия «продленной» амнистии 

предполагают, что воспользоваться 

ею смогут те, кто готов перевести 

деньги и активы в Россию (ранее 

этого не требовалось). Обязатель-

ным будет выполнение этих двух ус-

ловий одновременно, уточняет 

ТАСС со ссылкой на слова замми-

нистра.

Все действовавшие во время про-

ведения второго этапа амнистии га-

рантии — освобождение от налого-

вой, административной и уголовной 

(по некоторым экономическим ста-

тьям) ответственности за наруше-

ния налогового и валютного зако-

нодательства — при соблюдении 

этих условий сохраняются. 

Продлена будет и увязанная с амни-

стией льгота, подразумевающая ос-

вобождение владельцев контроли-

руемых иностранных компаний от 

налога на доходы физлиц при усло-

вии, что в этом году они станут на-

логовыми резидентами РФ.

Активы, которые будут возвращать-

ся из-за рубежа, предлагается реги-

стрировать в специальных админи-

стративных районах (САР) на 

острове Русский в Приморском 

крае или Октябрьский в Калинин-

градской области. Для резидентов 

таких районов действует льготное 

налогообложение.

КОНТРОЛЬ ЦБ беспокоит 
усилившийся переток 
обналичивания в торговлю

Деньги 
уже в продаже

Игорь Зубков

Продажа наличности торговыми компаниями заняла 
первое место в транзитных операциях повышенного ри-
ска, потеснив даже нелегальное обналичивание через 
счета и карты физлиц, следует из данных Банка России 
по структуре сомнительных операций за 2018 год.

Ретейл, через который проходят огромные объемы 
наличных, перехватил обнальный бизнес у банков, как 
только Банк России стал выдавливать сомнительные 
операции из поднадзорных ему организаций. Последние 
пять лет это ему вполне удавалось. В 2013 году, когда ЦБ 
объявил настоящую войну теневой экономике, через 
банки были обналичены 1,2 триллиона рублей, выведе-
ны за рубеж 1,7 триллиона, в 2018 году — уже только 176 
и 73 миллиарда соответственно. За это время сотни бан-
ков были лишены лицензий, в том числе за вовлечен-
ность в сомнительные операции, а оставшиеся вынужде-
ны ввести придирчивый контроль за своими клиентами.

Банк России борется с продажей наличности торговы-
ми компаниями и дистрибьютерами через обслуживаю-
щие их кредитные организации, устанавливая жесткие 
требования по зачислению выручки на счета. Но, во-пер-
вых, этот инструмент практически не работает в случае 
крупных оптово-розничных рынков. Во-вторых, ликви-
дация обнальных площадок в финансовом секторе выз-
вала рост комиссий за теневые услуги с 1 процента в 
2013 году до двузначных значений сейчас. То есть это 
выгодный бизнес: к примеру, компания сдает обнальщи-
кам наличность на 100 миллионов рублей, а получает че-
рез цепочку транзитных компаний безналом 110 милли-
онов. «Приобретенная» наличность идет на взятки, отка-
ты, оплату контрабанды и серого импорта и так далее.

За год структура транзитных операций, которые 
предшествуют обналичиванию и выводу денег за рубеж, 
сильно изменилась: доля продаж наличности торговыми 
компаниями выросла с 29 до 48 процентов. Зато доля об-
нала через счета и карты физлиц упала с 38 до 34 процен-
тов, продаж наличности туристическими компаниями — 
с 11 до 5 процентов, платежными агентами — с 4 до 1 про-
цента. 

ПРОЕКТ Меры поддержки 
бизнеса соберут на единой 
цифровой платформе

За помощью 
по навигатору

Надежда Толстоухова

В России появится цифровая платформа, на которой собе-
рут все меры поддержки для бизнеса, заявил председатель 
фонда «Сколково» Аркадий Дворкович на Форуме инсти-
тутов развития в рамках Недели российского бизнеса.

Сегодня далеко не каждый бизнесмен в России знает о 
существовании институтов развития — госструктур, цель 
которых — развитие предпринимательских инициатив. 
Среди них, к примеру, корпорация ВЭБ.РФ, Фонд поддер-
жки предпринимательства (ФРП), корпорация ДОМ.РФ, 
Российский экспортный центр (РЭЦ), фонд «Сколково», 
Фонд развития интернет-инициатив (ФРИИ) и другие. Еди-
ницы предпринимателей разбираются в теме настолько, 
чтобы определить, в какой из институтов поддержки им 
обратиться, чтобы получить необходимую помощь.

Поэтому бизнес-объединения выступают за создание 
единого реестра мер поддержки, заявил президент Россий-
ского союза промышленников и предпринимателей 
(РСПП) Александр Шохин. Инициативу поддержал предсе-
датель ВЭБ.РФ Игорь Шувалов.

Единая платформа цифрового взаимодействия инсти-
тутов развития соберет информацию об инструментах 
поддержки, которые доступны инновационному бизнесу. 
Позднее к проекту должны присоединиться и традицион-
ные институты развития. «Речь идет о создании системы 
операционного информационного обмена, некоего инфор-
мационного поля, при попадании в которое компания мо-
гла бы подать заявки сразу в несколько институтов разви-
тия. Институты, которые курирует минпромторг — РЭЦ и 
ФРП, — безусловно будут принимать участие в этом про-
цессе», — заявил «РГ» замминистра промышленности и 
торговли Василий Осьмаков.

Первую версию платформы запустят грядущим летом. 
Она, в частности, будет собирать «цифровые следы», кото-
рые оставит за собой компания, обратившаяся за господ-
держкой, чтобы в любой момент можно было отследить, 
успешным было обращение за помощью или нет. «В даль-
нейшем появится возможность «стыковать» одни компа-
нии с другими при реализации крупных проектов», — заве-
рил Аркадий Дворкович. 
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ИНИЦИАТИВА 
В кабмине 
одобрили 
законопроект 
о введении 
крабовых 
аукционов

КВОТЫ 
В НОВОМ 
ФОРМАТЕ 
Айсель Герейханова

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности 
на заседании в понедельник одо-
брила законопроект о выдаче 
50% квот на вылов краба через 
инвестиционные аукционы. 

Документ может быть выне-
сен на одобрение кабинета ми-
нистров в четверг, 14 марта. Об 
этом сообщил журналистам ви-
це-премьер, председатель ко-
миссии Константин Чуйченко. 
«Мы одобрили законопроект, об-
суждение было непростым. Выд-
вигались определенные доводы о 
том, что этого делать не надо, по-
скольку люди, которые облада-
ют сегодня этими квотами, по-
страдают. Но мы исходили из 
того, что этот бизнес высоко-
маржинальный», — сказал он.

Константин Чуйченко рас-
сказал, что в настоящее время 
ставка сбора на вылов крабов в 
зависимости от вида достигает 
35 тысяч рублей за тонну. «Су-
ществующая льгота ее миними-
зирует до 100 долларов за тонну 
при стоимости этой тонны на ме-
ждународном рынке до 20 тысяч 
долларов. Это несправедливо, — 
заметил он. — Мы исходили из 
того, что надо повышать оплату 

этого государственного ресурса, 
а аукционная форма является са-
мой справедливой. Ничто не ме-
шает этим организациям, кото-
рые, еще раз повторю, осуществ-
ляют очень высокомаржиналь-
ный бизнес и которые согласны 
больше платить — а об этом се-
годня было заявлено, — пойти на 
аукцион». 

Вице-премьер также подчер-
кнул, что проведение аукционов 
даст дополнительно федерально-
му бюджету 82 млрд рублей. Эта 
сумма сопоставима с бюджетом 
достаточно крупного субъекта 
РФ, отметил он.

Законопроект о введении 
крабовых аукционов был подго-
товлен минсельхозом и направ-
лен в правительство в начале 
февраля 2019 года. В августе 
2018 года премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев поручил 
выставлять половину объема 
квот на добычу краба, прежде 
распределявшихся по «истори-
ческому принципу», на элек-
тронные аукционы. По замыслу 
авторов законопроекта, победи-
тель торгов, который получит 
квоту сроком на 10 лет, будет 
обязан построить на территории 
страны объекты, перечень кото-
рых предлагается установить 
правительству. 

В свою очередь на прошлой 
неделе минэкономразвития дало 
отрицательное заключение на 
документ, обосновав это тем, 
что аукционы могут увеличить 
нагрузку на бизнес и привести к 
необоснованным расходам пред-
принимателей и бюджетов всех 
уровней. Как отмечало мини-
стерство, разработчики законо-
проекта не провели «комплек-
сный анализ существующей си-
туации в рыбопромышленной 
отрасли» и не проработали воз-
можные альтернативы.  Также 
минсельхоз не предоставил дан-
ные о том, какие объекты долж-
ны будут строить победители 
аукционов и каковы объемы фи-
нансирования. Кроме того, в ми-
нэкономразвития пришли к вы-
воду, что сокращение доли квот 
на вылов краба для отдельных 
предприятий может привести к 
«существенным социальным и 
экономическим последствиям 
для регионов Дальневосточного 
и Северного рыбохозяйствен-
ных бассейнов».

Чуйченко в свою очередь со-
общил, что позиция минэконо-
мразвития была учтена, но пра-
вительственная комиссия не со-
гласилась с ней. «Это наше пра-
во. Мы открыто провели соответ-
ствующие процедуры, предус-
мотренные нормативными доку-
ментами», — пояснил он. В итоге 
комиссия не дала рекомендаций 
доработать законопроект. 

На вопрос журналистов, рас-
сматривается ли возможность 
распространения аукционов на 
распределение других видов би-
оресурсов, Чуйченко ответил: 
«Пока об этом речи нет». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал губернатору 
Подмосковья помочь в модернизации федеральной трассы

Расширяя границы
Айсель Герейханова

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
поручит министер-
ству природных ре-
сурсов и экологии 
изменить границы 
п а р к а  « Л о с и н ы й 
Остров» для модер-
низации Щелковско-

го шоссе. Об этом глава прави-
тельства заявил в ходе встречи 
с губернатором Подмосковья Ан-
дреем Воробьевым.

«Это восток, как вы знаете, он 
очень загружен. Там долгое вре-
мя федеральная трасса не рекон-
струировалась. В рамках регули-
рования мы вывесили информа-
цию о том, что нужно изменить 
границы «Лосиного Острова», — 
рассказал Воробьев. 

Дмитрий Медведев в свою 
очередь поинтересовался, в чем 
необходимость модернизации 
шоссе. «Мы прибавили две тыс. 
га земли Московской области 
к «Лосиному Острову», а нам 
нужно вывести 100, чтобы по-
строить по границе «Лосиного 
Острова» современную трас-
су», — рассказал глава Подмоско-
вья. Андрей Воробьев также уточ-
нил, что планируется обновить 
участок, расположенный «от 
МКАД на 19 км, это полностью 
разгрузит Щелковское шоссе, 
Звездный городок, Балашиху».

Премьер-министр отдельно 
остановился на отношении жите-
лей к этому вопросу. 

В ответ Андрей Воробьев заве-
рил премьер-министра, что люди 
требуют модернизации Щелков-
ского шоссе. По его словам, 75% 
жителей проголосовали за это. «Я 
хотел бы вас попросить ускорить 
выпуск постановления, которое 
позволило бы начать проектиро-
вание (без границ невозможно 
проектирование трассы и ее стро-

ительство. — Прим. «РГ»)», — обра-
тился он к Дмитрию Медведеву. 

Премьер-министр напомнил, 
что «Лосиный Остров» — это ох-
раняемая территория. «Это всег-
да тонкая тема, но с учетом того, 
что это в интересах людей и боль-
шое количество населения, кото-
рое проживает именно в этих ча-
стях Московской области, хотело 
бы, чтобы трасса была более сов-
ременной, а стало быть, ее про-
пускная способность стала выше, 

я такое поручение дам. И будем 
этим заниматься», — пообещал 
глава правительства. 

В ходе встречи Дмитрий Мед-
ведев и Андрей Воробьев также 
обсудили экономические вопро-
сы. 

Губернатор Подмосковья рас-
сказал, что в регионе создаются 
новые рабочие места, индустри-
альные парки. 

«Подали заявку на еще одну 
свободную экономическую 
зону — в Кашире. На сочинском 
форуме провели целый раунд пе-
реговоров с инвесторами, подпи-
сали ряд соглашений. В прошлом 
году рост экономики составил 
4,2%», — сообщил глава Москов-
ской области. Медведев отметил, 
что это хороший показатель. 

Андрей Воробьев также рас-
сказал, что в регионе идет плот-

ная работа по социальному бло-
ку, по президентским националь-
ным проектам с министерствами 
образования, здравоохранения. 
«И, конечно, там оказывается 
полная поддержка нашим проек-
там. Мы строим две большие дет-
ские больницы — в Балашихе 
и Красногорске. И два образова-
тельных центра. Владимир Влади-
мирович поддержал, профильные 
министры тоже поддержали. Для 
нас это стратегически важно», — 
сообщил он. 

Губернатор заметил, что ин-
вестиции в основной капитал 
в Подмосковье составили почти 
900 млрд. «То есть выросли на 
20%», — пояснил Воробьев. По 
словам главы региона, задача на 
2019 год — «повторить такой же 
успех, чтобы такая же динамика 
была». 

Губернатор Московской области попросил главу федерального правительства ускорить выпуск постановления по изменению границ парка «Лосиный Остров» для модернизации Щелковского шоссе.  

А К Ц Е Н Т

Власти Подмосковья подали заявку 
на еще одну свободную экономическую 
зону — в Кашире

Проведение 
аукционов даст 
бюджету 
82 млрд рублей

Официально 

Премьер-министр Дмитрий Медведев назначил Ивана Глазунова ректо-

ром Российской академии живописи, ваяния и зодчества. Соответствую-

щее распоряжение правительства опубликовано на официальном сайте 

правительства. «Назначить Глазунова Ивана Ильича ректором федераль-

ного государственного бюджетного образовательного учреждения выс-

шего образования «Российская академия живописи, ваяния и зодчества 

Ильи Глазунова» сроком на 5 лет», — говорится в документе. Иван Глазу-

нов, сын художника Ильи Глазунова, в конце июля 2017 года по распоря-

жению правительства был назначен исполняющим обязанности ректора 

этой академии. Эту должность он занял после смерти своего отца, осно-

вавшего и возглавившего академию в 1986 году. 

Тем временем 

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоряжение, которым 

согласовал программу Белгородской области по оказанию содействия до-

бровольному переселению соотечественников, проживающих за рубе-

жом, на 2020–2024 годы, документ размещен на сайте кабмина. Програм-

ма разработана в соответствии с типовой программой субъекта Федера-

ции по оказанию содействия добровольному переселению в РФ соотече-

ственников, проживающих за рубежом, которая утверждена распоряже-

нием правительства от 27 декабря 2012 года № 2570-р   . Программа предус-

матривает переселение в область соотечественников в целях обеспече-

ния потребности региона в квалифицированных кадрах. Реализация про-

екта даст возможность привлечь в регион около 1900 человек.

НОБЕЛЕВСКИЙ КЛУБ
После смерти Ж.И.Алферова в России больше нет лауреа-
тов Нобелевских премий (НП) в области науки.

НП — один из важных маркеров уровня науки в стране.
Как определять, измерять «валовый научный про-

дукт» (ВНП) страны? Сейчас науку делают «большие ба-
тальоны». Известное определение: «прогресс» — это, ког-
да в Тульской писательской организации 100 членов, а 
100 лет назад был один Толстой», — к науке относится 
еще больше, чем к литературе. Число научных работни-
ков за 100 лет выросло в Европе больше, чем в 100 раз, а 
в Мире — наверное, больше, чем в 1000 раз. Значит ВНП 
измеряется числом публикаций? Но только макулатуру 
принимают по весу — литературу понимают по смыслу. 
«Тульская организация» не сочинит «Анну К.». Для науч-
ных текстов это не менее справедливо.

Индекс цитирования? Теплее, ведь все-таки измеряет-
ся какая-то востребованность, оценка. Но понятно, и тут 
полная неравномерность: если 1 статью процитировали 
1000 раз, то ее научный вес больше, чем у 1000 статей, 
которые процитиро-
вали по одному разу. 
В науке «бесконеч-
но-малые результа-
ты» не суммируют-
ся, не переходят в 
новое качество, не 
формируют новый 
гештальт. Идеи не 
восходят «снизу 
вверх», а спускают-
ся от Интеллекту-
альных Аристокра-
тов — в широкие на-
учные массы. Такова 
— до сих пор! — роль 
личности в истории 
науки. В научном продукте самое главное — эвристич-
ность, новизна, «харизма идеи», «красота мысли» — как 
это померить? В итоге остается один критерий — экспер-
тная оценка. Элитно-экспертная.

И тут более авторитетной экспертизы, чем НП, в тече-
ние XX — начала XXI века так и не появилось, хотя есть 
несколько премий близкого уровня (они хорошо друг с 
другом коррелируют). НП — Верхняя Планка личных до-
стижений и уровня научной школы, университета, стра-
ны. Да, инфляция идет во всех областях — Нобелевские 
медали сейчас весят меньше, чем премии Эйнштейна, 
Бора или Флеминга. Но НП по-прежнему емкий и нагляд-
ный способ определения уровня науки в стране. 

Да, наука — 100% космополитична, ее результаты и 
методы абсолютно тождественны в Кембридже и Воро-
неже, если это, конечно, наука. Ученые — сущие цыгане, 
как футболисты, пианисты или менеджеры ТНК. Они по-
чти так же свободно перемещаются по миру, как и сама 
информация, идентифицировать их с какой-то страной 
все труднее и труднее. Их родина — лаборатория, а «госу-
дарственная принадлежность» определяется не паспор-
том, а местом ОСНОВНОЙ работы (почти для всех уче-
ных это определить все-таки можно). 

Но если для Науки (и для многих ученых) «государст-
ва» не важны, то для государств наука, в том числе фун-
даментальная, фундаментально важна для оценки реаль-
ного влияния страны на жизнь современного Мира. Со-
стояние науки влияет на качество жизни людей, во мно-
гом определяет интеллектуальную экологию («ноосфе-
ру») страны, уровень «озона рациональности». ВНП ва-
жен для величины ВВП, решающе важен — для оценки ка-
чества и перспектив ВВП.  

Для Государств есть несколько престижных клубов, 
куда стремятся. Политически самый важный — постоян-
ные члены СБ ООН, те самые, которые имеют право вето 
и «равнее других». В этот клуб Россия, как известно, вхо-
дит. Входит она и в Ядерный Клуб, причем на правах 
Старшины (наряду с США). Входила в G8 — ну, теперь в 
G7 больше не входит, но член G20. 

А как обстоит дело с клубом Интеллектуальных Лиде-
ров, Нобелевским научным клубом (ННК)? 

Россия вошла в ННК в 1904 г. — И. Павлов получил НП 
по физиологии. В те незапамятные времена в НК было 
всего 7 стран (15 лауреатов): Англия, Германия, Фран-
ция, Швеция, Гол-
ландия, Дания, Рос-
сия. Сейчас все эти 
страны в ННК оста-
лись, кроме вот Рос-
сии…

Россия не первый 
раз выпадает из 
ННК. В 1936-м умер 
Павлов, после этого 
20 лет СССР не имел 
ни одной НП. Не слу-
чайное совпадение, 
что именно в эти 
годы СССР был мак-
симально закрыт. И 
едва только желез-
ный занавес-шлюз приподнялся — НП прямо хлынули в 
СССР. 1956-й — Н.Семенов. 1958-й — П.Черенков, И.Тамм, 
И.Франк. 1962-й — Л. Ландау. 1964-й — Н. Басов, А. Прохо-
ров. Это был Пик советской (российской, т.к. все лауреа-
ты работали в Москве) науки. Премии были и потом: 
1975-й — Л. Канторович (премию Мира в тот год получил 
А. Сахаров), 1978-й — П. Капица. Потом наступил длин-
ный тайм-аут, только в 2000 г. НП получил Ж. Алферов, а 
в 2003-м — В. Гинзбург и А. Абрикосов (к тому времени 
уже давно работал в Америке, был гражданином США). В 
2010-м НП получили два выходца из России, работаю-
щие в Англии, А.Гейм и К. Новоселов, их премии справед-
ливо считать «английскими».

Сразу бросается в глаза, что ВСЕ НП в СССР (кроме 
Семенова и Канторовича) — по физике. Такая болезнен-
ная односторонность советской науки (мировой уровень 
только в физике и математике) общеизвестна, определя-
лась ролью ВПК в финансировании, отборе талантливых 
людей. Что ж, поговорим о наших сильных «физических 
качествах». 

Золотой век советской физики — 1960-е годы. В 1967-
м СССР находился на 3 месте в Мировом рейтинге НП — 3 
премии, 6 лауреатов, сильно отставал от США, почти 
вровень с Англией, впереди ФРГ, Франции и еще 5 стран, 
имевших НП по физике.

Сегодня НП по физике есть в 13 странах. 43 лауреата в 
США, 7 — в Японии, 5 — в Англии и т. д. В РФ с 1 марта — ни-
кого. Смерть одного человека — случайность, но выпаде-
ние страны из ННК — нет. Есть ли у России шанс «вернуть 
прочные позиции в Клуб»? Это возможно — корни не 
вырваны, традиции есть, образование сохраняется. Но 
чтобы РЕАЛИЗОВАТЬ подобный шанс, нужны не риту-
альные словесные танцы, а совсем иное отношение к На-
уке, чем то, что есть сейчас — у Государства, Бизнеса, у 
общества в целом. Эту аксиому все время повторял Ж.И. 
Алферов. 

Нобелевская 
премия — Верхняя 
Планка личных 
достижений 
и уровня научной 
школы, универси-
тета, страны

Наука — 100% 
космополитична, 
ее результаты 
и методы абсолют-
но тождественны 
в Кембридже 
и Воронеже

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

КОШЕЛЕК С апреля Visa повышает 
лимит покупок без пароля

Карта свободного 
касания

Игорь Зубков

C 13 апреля банки получат право 
не запрашивать ПИН-код при 
оплате картами Visa покупок до 
трех тысяч рублей, сообщил «РГ» 
представитель платежной систе-
мы. Лимит бесконтактной оплаты 
без подтверждения платежа выра-
стет сразу в три раза. Инициатива 
учитывает новые платежные при-
вычки россиян, объясняют в Visa. 

По данным ЦБ, средняя покуп-
ка по карте — от 800 до 900 рублей.

«Ввод ПИН-кода занимает зна-
чительную часть времени опера-
ции бесконтактной оплаты, — го-
ворит главный управляющий ди-
ректор Совкомбанка Андрей Спи-
ваков. — Чем удобнее и быстрее 
расплатиться картой, тем больше 
клиентов предпочтут этот способ 
оплаты другому».

Повседневные покупки станут 
удобнее, но при потере или краже 
карты возможный ущерб так же 
вырастет в три раза, отмечает ди-
ректор департамента платежных 
карт Промсвязьбанка Александр 
Петров. Поэтому правило — если 
карта утеряна, ее надо срочно за-
блокировать — становится еще бо-
лее актуальным, предупреждает 
замруководителя лаборатории по 
компьютерной криминалистики 
Group-IB Сергей Никитин. Но су-
щественных рисков он не видит: 
«Технология бесконтактной опла-
ты с помощью чипованных карт, 
смартфонов и часов (Apple Wallet 
и Google Pay) в целом зарекомен-
довала себя как безопасная и над-
ежно защищенная». 

«Основной риск при проведе-
нии бесконтактных операций без 
ввода ПИН-кода ложится на эми-
тента, — говорит вице-президент 
ВТБ, руководитель департамента 
эквайринга Алексей Киричек. — 
Но мы не расцениваем его как се-
рьезный фактор, так как в банках 
существуют сильные антифродо-
вые движки, которые отсекают и 
моментально блокируют мошен-
нические операции». С этим со-

гласны и другие банкиры. В Рос-
сии уровень фрода по картам уве-
личивается (хотя он значительно 
меньше, чем в США и Азии), но, 
как правило, не в физических точ-
ках, а в интернете, говорит замди-
ректора департамента электрон-
ного бизнеса Промсвязьбанка Ни-
кита Хомутов. По его словам, ре-
шение Visa потребует от банков 
корректировки правил фрод-мо-
ниторинга, но на мерчантах и кли-
ентах-физлицах это не скажется. 

Порог суммы без ПИН-кода 
уже не является принципиальным 
условием, поскольку все более по-
пулярной становится оплата теле-
фоном с использованием мобиль-
ных кошельков Apple/Google/
Samsung Pay, считает Александр 
Петров. Для таких операций ау-
тентификация клиента происхо-
дит на устройстве (например, с 
помощью Touch ID), а это абсо-
лютно удобный и привычный для 
клиента механизм. 

Решение Visa ориентировано 
на особенности европейского пла-
тежного рынка, а не российского, 
считает представитель НСПК. «В 
Англии и некоторых странах Ев-
ропы при покупке на сумму свы-
ше 30 фунтов/25 евро (порядка 
2600/1800 рублей) сейчас нужно 
вставить бесконтактную карту в 
торговый терминал и ввести PIN-
код, что существенно снижает ис-
пользование платежей с помощью 
смартфонов, — говорит он. — А в на-
шей стране такой проблемы нет, 
так как платежная инфраструкту-
ра России при покупке свыше 
1000 рублей позволяет платить 
бесконтактно, нужно только вве-
сти PIN-код, при этом не нужно 
вставлять карту в терминал. На 
наш взгляд, набор PIN-кода при 
покупке свыше 1000 рублей не 
станет стоп-фактором для разви-
тия бесконтактных платежей — вы 
платите быстро, не вставляя карту 
в терминал, а подтверждение по-
купки с помощью PIN-кода делает 
платеж еще более безопасным и 
снижает риски для банков». 
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На рынок без базара
«Любое снятие ограни-
чений с торговли для по-
требителей означает, что 

они смогут купить больше това-
ров. Ограничения в рыночной эко-
номике имеют большое количест-
во издержек — расходы на офор-
мление документов, на корруп-
цию и так далее. Все это произво-
дители закладывают в стоимость 
продукции», — отметил в разгово-
ре с «РГ» аналитик аграрного рын-
ка, доктор экономических наук 
Леонид Холод.

Рыночная среда всегда была до-
статочно агрессивной, а к мелким 
производителям отношение и во-
все сложное, продолжают экспер-
ты. Обособление и придание осо-
бого статуса позволит им больше 
заниматься производством, а не 
тратить время на оформительские 
процедуры.

Однако в этой либерализации 
норм торговли есть опасность — 
не исключено, что новыми усло-
виями смогут воспользоваться 
не реальные садоводы и ферме-
ры, а перекупщики их продук-
ции. «Поэтому должны быть раз-
работаны подзаконные акты с 
четкими критериями, регулиру-

ющими этот процесс. Например, 
перекупщиков и спекулянтов 
можно отследить через объем 
продаваемого товара. Условный 
садовод не может торговать кар-
тошкой или яблоками со своего 
небольшого участка целый год — 
у него столько не вырастет. Кро-
ме того, можно четче сформули-
ровать условия регистрации мел-
ких производителей», — сказал 
Леонид Холод.

В любом случае профессио-
нальные перекупщики, умеющие 
обойти нормы закона, всегда най-
дутся. «Если их будет не больше 10 
процентов от общего объема мел-
ких торговцев, можно будет ска-
зать, что закон работает хорошо», 
— отметил эксперт.

Что касается соблюдения ве-
теринарной и фитосанитарной 
безопасности товара, которая 
всегда служит аргументом про-
тивников малых форм производ-
ства и торговли, то эксперты 
тоже не видят здесь особых слож-
ностей. Администрации рынков 
одинаково проверяют качество 
товара от любых производителей 
— и мелких, и крупных, отмечают 
эксперты.  

— В России примут новую 
доктрину продовольственной 
безопасности — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1662897 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Минсельхоз 
разработал проект 
новой доктрины 
продовольственной 
безопасности 

Министерство сельского хозяйст-

ва разработало проект новой до-

ктрины продовольственной без-

опасности России с учетом появ-

ления новых рисков и угроз из-за 

экономических санкций в отно-

шении России, говорится в сооб-

щении ведомства. 

Главная новация проекта — изме-

нение методики расчета показате-

лей продовольственной безопа-

сности. Вместо удельного веса 

отечественного производства в 

общем объеме внутреннего рын-

ка предлагается использовать по-

казатель самообеспеченности 

продовольствием. 

При превышении 100 процентов 

этот показатель также показывает 

экспортный потенциал отдельных 

видов сельскохозяйственного сы-

рья и продовольствия. Кроме 

того, вводятся индикаторы эконо-

мической и физической доступно-

сти продовольствия для населе-

ния страны.

«Предыдущая доктрина принима-

лась, когда стояла задача обеспе-

чить выполнение контрольных 

цифр по производству. Но в разви-

тых странах продовольственная 

безопасность всегда оценивается 

по двум направлениям: первое — 

возможность страны обеспечить 

себя достаточным количеством 

еды и второе — обеспечить ее до-

ступность для людей. Я бы доба-

вил к новой доктрине еще крите-

рии технологической зависимо-

сти от импорта. Ну, согласитесь, 

смешно нам до сих пор закупать 

за границей посадочный матери-

ал, яйца, сперму животных или се-

мена сахарной свеклы. Все это 

мы можем произвести сами», — 

считает Леонид Холод.

1

С новыми правилами фермеры будут тратить меньше времени на справки 
и больше — на производство.
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Сообщение 
Совета Федерации 

Федерального Собрания 
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федера-
ции сообщает об одной вакансии среди членов Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Федерации — представителей 
общественности.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации» представителями обществен-
ности в Высшей квалификационной коллегии судей Российской 
Федерации могут быть граждане Российской Федерации, достигшие 
35 лет, имеющие высшее юридическое образование, не совершившие 
порочащих их поступков, не замещающие государственные или муни-
ципальные должности, должности государственной или муниципаль-
ной службы, не являющиеся руководителями организаций независи-
мо от организационно-правовых форм и форм собственности, адво-
катами и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителей общественности 
определен Регламентом Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридической 
направленности, имеющим государственную регистрацию, и обще-
российским общественным организациям, основной уставной целью 
которых является защита прав и свобод человека и гражданина, а 
также научно-педагогическим коллективам юридических научных 
организаций и юридических образовательных организаций предлага-
ется выдвинуть по одному кандидату, соответствующему установлен-
ным законом требованиям, для назначения членом Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Российской Федерации — представителем 
общественности.

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей его 
организации, копия свидетельства о государственной регистрации, 
протокол заседания (собрания), на котором рассматривался вопрос о 
выдвижении кандидата, кадровая справка на кандидата и его характе-
ристика) до 1 апреля 2019 года представляются в Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут предвари-
тельно рассмотрены на заседании Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и государственному строитель-
ству и наиболее подготовленные из них будут представлены к назна-
чению на заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к работе в 
Высшей квалификационной коллегии судей Российской Федерации 
ярких, талантливых, высокопрофессиональных юристов, способных 
внести достаточный вклад в дальнейшее совершенствование судеб-
ной системы России.

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 

В. Матвиенко

ИССЛЕДОВАНИЕ  Женщины быстрее делают карьеру, хотя начать ее им сложнее, 
чем мужчинам

Дамы пропускают кавалеров
Марина Гусенко

Ш
ансы женщин на трудоу-
стройство остаются 
ниже, чем у мужчин. Та-

кова мировая статистика. И за 
последние 27 лет они повыси-
лись всего на два процента — до 
26 процентов, говорится в новом 
докладе Международной органи-
зации труда (МОТ).

Значительно меньше женщин 
и на руководящих должностях, 
их меньше трети. А среднемиро-
вой гендерный разрыв в оплате 
труда сохраняется на уровне 20 
процентов (в России он — 28 про-
центов). 

И здесь женщинам с детьми 
приходится сталкиваться с «от-
лучением от заработка по мате-
ринству», которое преследует их 
на протяжении всей трудовой 
жизни, в то время как мужчины, 
имеющие детей, получают при-
бавки к жалованью.

«Достижению равенства в об-
ласти трудоустройства препят-
ствует целый ряд факторов, и 
главный из них — выполнение до-
машних обязанностей, — говорит 
директор департамента условий 
труда и равенства МОТ Мануэла 
Томеи. — За последние 20 лет жен-
щины едва ли стали тратить 
меньше времени на неоплачивае-

мую работу по уходу и домашний 
труд, а у мужчин на это стало ухо-
дить всего на восемь минут в день 
больше. При таких темпах на то, 
чтобы затраты этого времени 
уравнялись, потребуется больше 
200 лет». 

Там, где мужчины на более 
равных началах участвуют в вы-
полнении домашней работы, 
женщин на руководящих дол-
жностях можно встретить чаще, 
продолжила она. Также было об-
наружено, что до должностей ди-
ректорского уровня женщины 
обычно дорастают более чем на 
год быстрее мужчин.

В докладе также приводятся 

данные, собранные в режиме ре-
ального времени в социальной 
сети LinkedIn в пяти странах и 
трех регионах. Они охватывают 
22 процента занятого населения 
в мире. 

Оказалось, что женщины, у 
которых есть навыки работы на 
компьютере (а это обязательное 
требование для наиболее востре-
бованных и высокооплачивае-
мых специальностей, связанных 
с научно-технической, инженер-
ной, математической областя-
ми), составляют лишь от четвер-
ти до трети всех пользователей. 

«Нам необходимо реализо-
вать программу, которая вклю-

чала инвестиции в службы, спо-
собствующие уравниванию воз-
можностей женщин, такие как 
сфера ухода и соцзащита, а также 
внедрение более гибкого подхода 
к вопросам рабочего времени и 
продвижения по службе. Но пре-
жде всего нам необходимо до-
биться изменения отношения к 
женщинам, вступающим в трудо-
вую жизнь», — считает гендирек-
тор МОТ Гай Райдер. 

ТРАНСПОРТ 

Перевозчиков 
заставят 
стыковать свои 
маршруты 

МИНТРАНС 
ВХОДИТ 
В РАСПИСАНИЕ
Татьяна Шадрина

Расписание общественного тран-
спорта станет более разумным. 
Обязанности регионов по его 
формированию намерен уточ-
нить минтранс, для этого он раз-
работал поправки в закон об орга-
низации регулярных перевозок.

Сейчас порядок установления 
расписания по нерегулируемым 
тарифам в городах, на межмуни-
ципальных и смежных межрегио-
нальных маршрутах не опреде-
лен, иногда это приводит к долго-
му ожиданию автобуса на оста-
новке. Важно состыковать распи-
сания в рамках смежных перево-
зок в Москве, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, в Крыму и Се-
вастополе — то есть там, где очень 
развита маятниковая миграция 
жителей на работу и обратно. 
Маршрут должен открываться по 
согласованию с двумя субъекта-
ми РФ, а за организацию маршру-
та должен отвечать тот субъект, 
где находится начальный пункт 
перевозки.

Законодательство пока не 
определяет сроки формирования 
расписаний. В итоге перевозчик, 
не зная расписания партнеров, до 
конца не понимает, сколько ему 
потребуется автобусов на том или 
ином маршруте. Возможны сры-
вы в расписании при аннулирова-
нии региональными властями у 
той или иной компании права вы-
полнять рейсы. При этом у регио-
на сейчас есть возможность изме-
нить расписание буквально за 
сутки, за такой короткий срок пе-
ревозчик не сможет перестроить-
ся, например, найти несколько 
дополнительных автобусов. 

В законе планируется опреде-
лить, за какое время орган власти 
должен предупреждать перевоз-
чика о том, что меняет параметры 
маршрута, насколько заблаговре-
менно перевозчик должен подать 
заявку об изменении маршрута 
или прекращении перевозок по 
нему. 

Работа ищет вас 

С полом и возрастом сои-
скателей разобрались. А 
кто они по профессии?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Основная масса — 
специалисты по финансам, эко-
номике и бухгалтерскому учету, 
их 150 тысяч человек.

Еще сто тысяч человек ищут 
работу педагогов и учителей раз-
ного уровня. Третье место зани-
мают продавцы — 90 тысяч чело-
век. Потом юристы — 80 тысяч. И 
на пятом месте — маркетологи, 69 
тысяч человек. Инженеры и тех-
нари тоже есть, но их на порядок 
меньше — до 7 тысяч человек по 
каждой профессии.

Реже всего встречаются резю-
ме таких специалистов, как ди-
зайнер головных уборов (два ре-
зюме за весь прошлый год), ме-
здрильщик шкур (тоже два), ры-
бак (одно резюме).

156 тысяч человек указали в 
своем резюме, что готовы к пере-
езду и смене постоянного места 
жительства.

Говорят ли эти данные о том, 
что бухгалтеров и экономи-
стов на рынке труда избыток, 
а инженеров — недостаток?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Не совсем. Бухгалте-

ров, экономистов, учителей и 
продавцов требуется тоже много 
(для бухгалтеров — 152 тысячи 
вакансий, педагогов — 280 тысяч 
вакансий).

Бухгалтеры, юристы нужны 
всем компаниям — от мелких до 
крупных. Это массовые профес-
сии. Также как школы, магазины 
постоянно строятся, появляются 
новые. А вот кто у нас действи-
тельно в дефиците, если сравни-
вать базы данных активных ре-
зюме и заявленных вакансий, так 
это представители ряда рабочих 
профессий.

Например, специалисты по 
сварке. На одно резюме прихо-
дится 16 вакансий. А если эту 

профессию детализировать, то 
на одно резюме специалиста сва-
рочного производства приходит-
ся 330 вакансий. На одно резюме 
слесаря-электрика по ремонту 
электрооборудования (не чайни-
ков, а станков) — 399 вакансий.

А по профессиям «белых ворот-
ничков» есть такие несовпаде-
ния, как по рабочим специаль-
ностям — сто, двести вакансий 
на одно резюме?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Нет, там ситуация 
достаточно сбалансированная.

Тогда почему большой дисба-
ланс среди «синих воротнич-
ков»? Ведь популярность сред-

него профессионального образо-
вания растет.

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: В колледжах учат не 
только на слесарей или газоэлек-
тросварщиков, но и на бухгалте-
ров, экономистов, юристов, про-
граммистов. И именно такие про-
фессии пользуются наибольшей 
популярностью у учащихся.

Предпосылки к нарушению 
баланса на рынке труда заклады-
вается еще при выборе школьни-
ками профессий. А потом не все 
выпускники идут работать по 
специальности.

Росстат ежемесячно проводит 
выборочное обследование рабо-
чей силы среди трудоспособного 
населения. Их спрашивали: рабо-
таете вы по специальности? От-
вет: «да», «скорее да», «скорее 
нет» и «нет». И выяснилось, что 
42 процентов работающих заня-
ты не по специальности, не по по-
лученному диплому. А среди мо-
лодежи 20—24 года этот показа-
тель составил 50 процентов.

А есть срез по профессиям, кто 
чаще всего изменяют своей спе-
циальности?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Например, среди 
врачей пошли работать по про-

фессии 99 процентов специали-
стов. В экономике таких только 
70 процентов, 30 процентов тру-
дится совсем в других сферах.

Среди обладателей профессии 
ткача не по ней работает 75 про-
центов. Зоотехникой не занима-
ются 77 процентов тех, кто полу-
чил диплом по этой профессии, в 
агрономии цифра чуть меньше — 
68 процентов. 

Из юриспруденции уходят 24 
процента юристов, и столько 
же — из торгового дела, 25 про-
центов — из банковского, 23 про-
цента — из журналистики.

Что с этим делать?
ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Получается, что об-
учив этих людей на бюджетных 
местах, государство потратило 
деньги впустую. Я считаю, что го-
сударство в первую очередь 
должно заняться анализом по-
требности работодателей.

Тем более что Росстат каждый 
два года проводит обследование 
работодателей на предмет по-
требности в работниках. На ос-
новании этих данных можно 
строить баланс рынка труда, про-
гнозировать потребность в рабо-
чей силе.

И исходя из этого распреде-
лять бюджетные места в профес-
сиональных образовательных 
учреждениях всех уровней. Если 
стране нужны сварщики, то бюд-
жетных мест для них должно 
быть больше, а на какие-то уни-
верситетские специальности — 
меньше. 

Рассчитывать на трудовых 
мигрантов из Средней Азии тут 
не приходится: как правило, при-
езжают на заработки люди очень 
низкой квалификации.

Возможно, стоит вернуться к 
системе распределения выпуск-
ников, получивших образование 
за счет бюджета, чтобы они хотя 
бы несколько лет работали по 
специальности.

Другой вопрос, что для этого 
нужна взвешенная государствен-
ная политика. И для работодате-
лей должны быть предусмотрены 
стимулы для приема на работу 
выпускников, например налого-
вые льготы. 

Чаще всего в нашей стране работу 
ищут женщины в возрасте 21—40 лет. А К Ц Е Н Т

Среди тех, кто ищет работу, на первом 
месте — специалисты по финансам, 
экономике и бухгалтерскому учету. 
На втором — педагоги и учителя. 
На третьем — продавцы

— Читайте также: Названы 
регионы с самым высоким 
уровнем молодежной 
безработицы
rg.ru/art/1663416 

— Минтруд назвал профессии 
с лучшими условиями 
для трудоустройства — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1663093 
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Ключевой вопрос

НА ПОИСК — ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 

Представители редких, особо востребован-
ных профессий пользуются ситуацией, за-
прашивают себе более высокую зарплату, 
привилегии?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: В принципе, да. Например, в реги-

онах, сварщики запрашивают зарплату в сред-

нем на 10 тысяч рублей больше, чем предлага-

ют вакансии. И я думаю, что работодатели со-

глашаются на их условия.

Если смотреть по запросам работников в целом 

по стране, то они запрашивают зарплату на пять 

тысяч рублей выше, чем предлагают по их про-

фессии работодатели. Но это не удивительно. 

Как правило, при трудоустройстве работода-

тель и работник «торгуются» за зарплату, и ра-

ботник часто специально изначально запраши-

вает больше, чтобы потом «пойти на уступки».

Есть регионы, где эта разница еще более не 

значительная — одна тысяча рублей. Например, 

на Чукотке, Красноярском крае. Но это специ-

фические рынки труда, во-первых, там очень 

четкая структура рабочих мест, во-вторых, их 

число ограничено, в-третьих, уровень заработ-

ных плат в этих регионах выше, чем средний по 

стране, и выработан определенный баланс на 

рынке труда,.

А на юге ситуация противоположная. Напри-

мер, в Северной Осетии, Калмыкии, Карачае-

во-Черкесии соискатели хотят на 50 процен-

тов больше, чем предлагает работодатель. 

Так, работодатели предлагают в среднем 18 ты-

сяч рублей в месяц, а люди хотят 26 тысяч. 

Там в принципе очень низкие доходы, и люди 

пытаются найти как можно более высокую 

зарплату.

Какой сейчас средний период поиска рабо-
ты?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ:Он отличается от возраста к воз-

расту. Чем старше человек, чем дольше он 

ищет работу. Молодежь в возрасте 15—19 лет 

ищет работу в среднем два месяца. Выпускни-

ки 20—24 лет — три-четыре месяца. Если взять 

группу 20—30 лет, то средняя продолжитель-

ность 5,6 месяца. В 30—40 лет — 7,5 месяца, 

40—50 лет — уже 8,2 месяца, 50—60 — 8,7 меся-

ца, 60—70 лет и старше — в среднем девять ме-

сяцев.

То есть и в «серебряном возрасте» есть 
шанс найти работу, пусть даже ее искать 
придется девять месяцев? 

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Шанс есть всегда. Просто моло-

дежь мобильнее. Она готова переучиваться, 

идти на уступки работодателю, больше рабо-

тать, лишь бы включиться в трудовой процесс. 

Люди старшего возраста зачастую тяжело со-

глашаются на обучение новым навыкам, они не 

всегда владеют компьютером, другими совре-

менными технологиями, и им проще подо-

ждать, пока найдется вариант, где будет нужен 

набор знаний и опыт, который сформировался 

у них за всю трудовую жизнь, чем начать осваи-

вать что-то новое для более быстрого трудоу-

стройства.

Тем не менее безработица среди молодежи 
тоже велика?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Да, в некоторых регионах безра-

ботица среди молодых людей 20—24 лет (вы-

пускников) выше 50 процентов. Например, в 

Республике Саха (Якутия) — 73,8 процента, в 

Мурманской области — 62 процента, Астрахан-

ской — 54,7 процента, Хакасии — 54,5 процента, 

Смоленской области — 53,8 процента. Скорее 

всего, это говорит о том, что в этих регионах 

просто нет работы либо дипломы, полученные 

молодежью при обучении, никому не нужны. 

ФИНАНСЫ 

Сбербанк 
снизил ставки 
по вкладам 
в долларах

БАНКАМ 
НЕ ДОРОГА 
ВАЛЮТА
Игорь Зубков

Сбербанк вслед за ВТБ и Альфа-
Банком снизил ставки по долла-
ровым депозитам. 

Еще недавно (с октября) в 
крупнейших банках можно было 
открыть долларовый вклад под 
нехарактерные для них 3—3,5 про-
цента — это помогло банкирам из-
бавиться от возникшего летом 
беспокойства по поводу оттока 
вкладчиков и нехватки долларов 
в случае ужесточения санкций. 
Санкционная угроза для банков, 
похоже, смягчилась, рынок успо-
коился, граждане принесли в бан-
ки достаточно валютной ликвид-
ности. Пересмотру ставок способ-
ствуют также пауза в повышении 
ставок Федеральной резервной 
системы США и девалютизация 
обязательств российских банков, 
к которой их активно подталкива-
ет Банк России.

Ставки по базовым вкладам в 
долларах в Сбербанке снижены 
на 0,04—0,15 процентного пункта, 
по премиальным пакетам («Пре-
мьер», «Первый», Private) — на 
0,25 п.п. Максимальная ставка по 
базовому вкладу «Сохраняй» со-
ставляет 1,85 процента при офор-
млении в интернет-банке, по 
вкладу «Пополняй» — 1,45. 

Ранее более резкий пересмотр 
ставок предпринял ВТБ, вернув 
доходность долларовых вкладов 
примерно к тому уровню, кото-
рый был до лета прошлого года. 
Максимальная ставка по вкладу 
«Выгодный» сейчас составляет в 
банке 2,43 процента, по вкладу 
«Пополняемый» — 1,95. При этом 
условия по рублевым вкладам, 
напротив, становятся все более 
привлекательными. Средняя мак-
симальная ставка топ-10 банков 
за неполный февраль выросла с 
7,5 до 7,68 процента, достигнув 
уровня мая 2017 года.  

— Когда в пассажирских 
автобусах появятся подушки 
безопасности? Узнайте на сайте
rg.ru/art/1663460 

Медиацентр сообщает

«ГОСУДАРСТВО КАК КРИЗИС-МЕНЕДЖЕР. ПРОБЛЕМЫ 
СОЦИАЛЬНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ПРИ УРЕГУЛИРОВАНИИ 
КРИЗИСНЫХ СИТУАЦИЙ ЧАСТНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ»
13 марта (среда) в 12.00 состоится экспертный совет, на котором спике-
ры обсудят возможности  и способы вмешательства государства в дея-
тельность значимых частных предприятий, а также управление собст-
венностью проблемных частных предприятий с учетом возможных не-
гативных социальных последствий и экономических рисков. К уча-
стию в дискуссии приглашены представители федеральных органов 
государственной власти, профсоюзных организаций, деловых ассоци-
аций, силовых структур, правоведы и практикующие юристы.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

Ипотека станет ловушкой, которая больно бьет по кошельку, если 
на погашение кредита семья будет тратить слишком много денег.

КОШЕЛЕК Сколько нужно 
денег для комфортного 
обслуживания ипотеки

Когда кредит 
карман не тянет

Юлия Кривошапко

Обслуживание ипотеки в России требует все больше 
средств. За год величина семейного дохода, при котором 
обслуживание среднего жилищного кредита не превраща-
ется в проблему, выросла на 10,8%, говорится в исследова-
нии Национального бюро кредитных историй (НБКИ).

Аналитики исходили из того, что относительно ком-
фортным является 
величина платежей 
по ипотеке, не превы-
шающая трети ме-
сячного семейного 
дохода, то есть 71,7 
тысячи рублей при 
среднем размере кре-
дита по ипотеке в 
2,34 миллиона ру-
блей. В марте 2018 
года для этого хвата-
ло 64,7 тысячи при 
средней ипотеке в 
2,01 миллиона.

Наиболее высокий показатель рекомендованного се-
мейного дохода, помимо Москвы, Санкт-Петербурга и 
прилегающих к ним областей, отмечается в Якутии. Мень-
ше всего средств требуется в Кировской, Вологодской, 
Курганской областях, Алтайском крае, а также Удмуртии.

В числе причин увеличения рекомендованного дохода 
для обслуживания ипотеки эксперты называют рост сред-
него размера кредита. Он увеличился прямо пропорцио-
нально снижению банками размера первоначального 
взноса по ипотеке, отмечает генеральный директор НБКИ 
Александр Викулин. Таким образом, с одной стороны, до-
ступ граждан к кредитным ресурсам банков несколько 
упростился, а с другой — выросло тело кредита и объемы 
ежемесячных платежей по ним, поясняет Викулин.

Заемщикам стоит помнить, что, решаясь взять ипотеку, 
человек накладывает на себя многолетние финансовые 
обязательства (средний срок выплаты ипотеки в России 
составляет чуть более 17 лет). «Важно планировать свои 
финансы таким образом, чтобы выплаты по кредиту были 
по возможности комфортными, а остаток средств позво-
лял поддерживать привычный уровень жизни», — подчер-
кивает Викулин. 

Треть месячного 
дохода — относи-
тельно комфортная 
величина плате-
жей по ипотеке 
для семьи
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ПРОБЛЕМА Нам нужна 
национальная стратегия 
по обеспечению гарантий 
прав и свобод граждан 

Человек, 
ты прав

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам человека в РФ 

Ежедневно в Аппарат Уполномоченного по правам чело-
века на личный прием приходят 30—40 человек. Полто-
ры-две сотни обращений поступают по почте. И у каждо-
го своя беда, и всем мы пытаемся помочь. За 20 лет свое-
го существования институт омбудсмена доказал свою 
востребованность и значимость. Уполномоченным по 
правам человека за это время удалось оказать содейст-
вие в восстановлении прав сотен тысяч граждан. Но ведь 
восстановить нарушенные права людей, найти выход из 
сложной жизненной ситуации — это лишь вершина ай-
сберга. Сегодня нам нужны индикаторы,  ориентируясь 
на которые можно почти со 100-процентной вероятно-
стью определить, в каком районе, городе или регионе  ка-
кие права нарушаются чаще всего. И уже ориентируясь 
на имеющиеся данные, можно совершенствовать между-
народные и национальные стандарты.

Во многих странах в разные годы разрабатывались ме-
тоды оценки правозащитной ситуации, но, несмотря на то 
что везде исследовались права человека, выработанные 
критерии измерения 
всегда значительно 
разнились. Они зави-
сели от имеющихся 
на данный момент 
конкретно-историче-
ских условий: уровня 
развития экономики 
этого государства, 
гражданского обще-
ства, демократии и 
пр.

Критерии оценки 
отдельных видов или 
групп прав для рос-
сийских уполномо-
ченных по правам че-
ловека были предложены учеными А.С. Автономовым и 
И.Н. Гавриловой. В 2011 году они разработали так называе-
мую шкалу измерения прав человека, по которой ситуа-
цию можно оценить как «критическую», «требующую 
корректировки» или «нормальную, терпимую». Но это 
лишь один из шагов на этом пути. Системный анализ дея-
тельности института Уполномоченного по правам челове-
ка в РФ позволил наметить ряд показателей (география жа-
лоб, доступность правосудия, интенсивность законотвор-
ческой деятельности и др.), на основании которых можно 
вывести индикаторы оценки прав человека.

Аппарат Уполномоченного применяет для оценки пра-
возащитной ситуации различные методы. И в первую оче-
редь это опросы общественного мнения и составление гео-
рейтинга. Уже третий год подряд Фонд «Общественное 
мнение» проводит для нашего Аппарата исследования и 
социологические опросы населения, позволяющие оце-
нить уровень защищенности прав и свобод граждан. Так, в 
2017 году преобладала положительная оценка уровня со-
блюдения прав человека, однако в прошлом году опросы, к 
сожалению, продемонстрировали рост недовольства гра-
ждан уровнем соблюдения прав: большинство респонден-
тов (52 процента) отметили, что, по их мнению, права че-
ловека в России соблюдаются плохо. И для нас, и для влас-
ти, и для институтов гражданского общества это, конечно, 
очень важный индикатор.

Мы создали так называемую карту состояния прав че-
ловека по каждому региону. Например, право на бесплат-
ную медицинскую помощь не только сохраняет лидерство 
в рейтинге наиболее значимых прав (показатель значимо-
сти — 78 процентов), но также отмечено опрошенными как 
самое низко обеспеченное и плохо реализуемое. Данный 
вопрос наиболее волновал жителей Центрального, Южно-
го и Сибирского фе-
деральных округов. 
А, к примеру, наи-
большее число обра-
щений по жилищным 
вопросам поступило 
из Московской обла-
сти и Краснодарско-
го края. Второй важ-
ный индикатор — это 
количество удовлет-
воренных жалоб и 
восстановление на-
рушенных прав с участием Уполномоченного по правам 
человека. В 2018 году в Аппарат федерального омбудсмена 
поступило 38 698 жалоб от граждан и их объединений, из 
них 1728 (4,47 проц.) — коллективные. Нам удалось восста-
новить нарушенные права более 184 тысяч людей. Это и 
вопросы, связанные с выселением из жилья, и прекраще-
ние незаконно возбужденных уголовных дел, и освобожде-
ние из-под стражи инвалидов, и многие другие.

Еще несколько индикаторов, которые важны для оцен-
ки прав человека: уровень коммуникаций между россий-
скими уполномоченными и омбудсменами зарубежных 
государств, количество посещений общественными ко-
миссиями учреждений пенитенциарной системы, имму-
нитет неприкосновенности заявителя, интенсивность за-
конотворческой деятельности, доступность правосудия.  
Что касается последнего, с сожалением приходится кон-
статировать, что сегодня уголовно-процессуальный ко-
декс позволяет отказать в возбуждении уголовного дела, 
что означает поставить преграду на пути доступа к право-
судию. Человек лишен возможности в условиях состяза-
тельности доказывать, что он потерпевший и имеет право 
на возмещение ущерба. Здесь интересен опыт Украины, 
Молдовы и других государств, которые отказались от ста-
дии возбуждения уголовного дела и начинают процесс сра-
зу с подачи заявления.

Анализируя опыт зарубежных коллег, мы видим, что 
нам есть еще над чем поработать. Например, в шведской 
модели омбудсмен имеет практически такие же права, как 
прокурор, и может возбудить уголовное дело. Аналогич-
ная система существует в Иране. В Армении омбудсмен ре-
агирует не только на нарушения прав человека со стороны 
государства, но и частного лица, владеющего, например, 
медицинским или образовательным учреждением. 

Сегодня можно признать, что в России созданы необхо-
димые формальные предпосылки для реализации гражда-
нами своих основных прав.  Однако, несмотря на это, нуж-
но констатировать, что существует заметный разрыв меж-
ду декларированием прав и свобод и их реальным вопло-
щением в жизни. Права и свободы граждан достаточно ча-
сто нарушаются, а нередко такие нарушения носят си-
стемный характер. При этом меры, предпринимаемые для 
устранения таких нарушений, зачастую рассогласованы и 
непоследовательны. Поэтому как никогда остро стоит не-
обходимость разработки национальной стратегии по 
обеспечению гарантий прав и свобод граждан в РФ. Такая 
стратегия стала бы «дорожной картой» для государствен-
ных структур и общественных организаций. 

Полностью текст читайте на сайте «РГ»

БЕЗОПАСНОСТЬ Туристические фирмы и группы обязали сообщать об опасных походах 

Спасти рядового туриста
Евгений Гайва

Т
урфирмы и самостоятель-
ные тургруппы должны за 
10 дней информировать 

спасательные службы о планиру-
емом выходе на водные, горные, 
спелеологические и другие опас-
ные маршруты. Правила начали 
действовать в марте этого года. 
Но чтобы решить проблему без-
опасности, нужно ввести адми-
нистративную и финансовую от-
ветственность турфирм и тури-
стов, считают эксперты. 

Активный туризм очень во-
стребован, рассказывает «Рос-
сийской газете» руководитель 
центрального аппарата Ассоци-
ации «Безопасность туризма» 
Алексей Старшов. Турфирмы 
предлагают походы в горы, спла-
вы по реке или спуски в пещеры, 
есть немало любителей активно-
го отдыха и среди самостоятель-
ных туристов. Но безопасности 
мало уделяют внимания. 

Ровно два года назад прави-
тельство России постановило 
фирмам, индивидуальным пред-
принимателям, работающим на 
рынке активного туризма, а так-
же самостоятельным тургруп-
пам информировать территори-
альный орган МЧС о планируе-
мых маршрутах. Туристы часто 
«выходят на маршруты без за-
благовременного информирова-
ния, что нередко приводило 
и приводит к негативным по-
следствиям и гибели туристов 
и даже опытных гидов — провод-
ников», — говорит Старшов.

Теперь в приказе МЧС точно 
описаны данные, которые тур-
фирмы и самостоятельные ту-
ристы должны сообщать спаса-
телям по электронной или обыч-
ной почте, по телефону, на сайте 
МЧС или лично. Например, по-

мимо маршрута и сроков тура, 
необходимо указывать на нали-
чие средств оказания первой по-
мощи, средств связи, сигналь-
ных средств, описывать приме-
няемые средства передвижения, 
если они есть. 

Самая важная цель нововве-
дений — повысить безопасность 

туризма, отметил в беседе с «РГ» 
председатель Общественного 
совета при Ростуризме 2016—
2019 гг. Сергей Марков. Турфир-
мы и сами туристы, собираясь 
в поход, будут лучше оценивать 
степень опасности и более раци-
онально формировать маршру-
ты, говорит он. Спасатели будут 

иметь постоянный контакт 
с группами и в критической си-
туации смогут вовремя оказать 
поддержку. К тому же у спаса-
тельных служб больше шансов 
отговорить участников похода 
от опасного мероприятия или 
хотя бы подсказать способы ми-
нимизации рисков, добавляет 
Марков. 

Но есть и немаловажная эко-
номическая составляющая. Все 
спасательные операции требуют 
огромных затрат. Информация 
нужна спасательным службам, 
чтобы хоть как-то оценить необ-
ходимость проведения такой 
операции. «Когда на один и тот 
же самолет поступает одновре-
менно несколько запросов, спа-
сатели не могут определить, где 

они нужны больше, где более 
опасная ситуация, где пострада-
ло большее количество лю-
дей», — поясняет Сергей Марков. 

Всех проблем одним доку-
ментом не решить. Например, 
необходимо урегулировать во-
прос, кто должен платить за пои-
ски, добавляет Алексей Стар-
шов. 

Создание  коммерческих 
служб помощи, возможно, было 
бы каким-то выходом из этой си-
туации, признают эксперты. 
Если не соблюдаешь правила 
безопасности — сам плати на 
свое спасение. Но деятельность 
таких фирм требует очень боль-
ших затрат.

Возможно, стоит установить 
ответственность туристов за не-
исполнение установленных тре-
бований, не исключены и штра-
фы, предлагают эксперты. «По-
чему не рассматривается введе-
ние обязательного страхования 
как ответственности туропера-
тора, так и жизни туристов при 
выходе на такие маршруты?» — 
также задается вопросом Стар-
шов. 

Наконец, необходимо ввести 
аккредитацию гидов, проводни-
ков, инструкторов. Подготов-
ленный ранее минкультуры за-
конопроект пока не принят, се-
тует эксперт. 

В целом в обществе нужно 
воспитывать культуру безопас-
ности. «К сожалению, пока без-
опасность у наших граждан, да 
и у организаций в этой сфере 
воспринимается как нечто вто-
ростепенное», — говорит Алек-
сей Старшов. 

ПРЕЦЕДЕНТ Кому
вернут деньги 
за отмену рейса

ЗАБЫЛИ 
ПРАВИЛА
Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

Орловский суд защитил права 
пассажира, которому отказа-
лись вернуть деньги за билет на 
отмененный авиарейс.

Суд создал прецедент: в поль-
зу местной жительницы с авиа-
компании взыскана стоимость 
билета на отмененный авиарейс. 
Интересы женщины в суде отста-
ивали сотрудники управления 
Роспотребнадзора по области. 

В прошлом году женщина в 
электронной форме приобрела 
два билета на рейс по маршруту 
Симферополь — Курск (действу-
ющего аэропорта в Орле нет). 
Стоимость - 12,8 тысячи рублей. 
Однако воспользоваться билета-
ми пассажиры не смогли.

Дело в том, что приказом Ро-
савиации был аннулирован сер-
тификат эксплуатанта — компа-
нии «Саратовские авиалинии». 
У него истек срок действия и с 31 
мая 2018 года все рейсы авиа-
компании были отменены.

Орловчанка потребовала вер-
нуть деньги. Она направила в 
компанию письменную претен-
зию, которая осталась без отве-
та. После этого женщина обрати-
лась в Роспотребнадзор. В ведом-
стве рассказали, что в подобном 
случае отношения регулируют 
Федеральные авиационные пра-
вила № 82.  Согласно им перевоз-
чик обязан вернуть плату за про-
воз в случае, если приостановле-
но или аннулировано действие 
сертификата эксплуатанта.

К такому же выводу пришел и 
суд. К слову, после подачи иска 
вспомнила об этом и авиакомпа-
ния, которая неожиданно пере-
числила женщине часть платы. 
Однако избежать судебного раз-
бирательства ей это не помогло. 

Суд посчитал, что в данном 
случае были нарушены права по-
требителя. Иск был удовлетво-
рен частично. Авиакомпанию 
обязали вернуть пассажиру 
оставшуюся стоимость билетов. 
Она также должна выплатить 
компенсацию морального вреда 
и заплатить штраф. Решение суда 
уже вступило в силу. Общая сум-
ма взысканных средств состави-
ла 4870 рублей. Но гораздо боль-
шую ценность имеет само судеб-
ное решение, создавшее любо-
пытный прецедент. 

А К Ц Е Н Т

Для турфирм и туристов нужно ввести 
ответственность. Не выполнил правила 
безопасности — плати за спасательную 
операцию, считают эксперты

Перевозчик обязан 
вернуть плату за 
провоз, если прио-
становлено или 
аннулировано дей-
ствие сертификата 

В прошлом году 
поступило 
38 698 жалоб 
и удалось восста-
новить нарушен-
ные права более 
184 тысяч человек.

Пока лидирует 
нарушение права 
на бесплатную 
медицинскую 
помощь

— Составлен список лучших 
маршрутов для путешествий по 
России — узнайте на сайте
rg.ru/art/1660647 

КОММЕНТАРИЙ

Пассажирке повезло, так как после 

того как Росавиация лишила авиа-

компанию прав на полеты (следст-

вие катастрофы 11 февраля 2018 

года с Ан-148 и последовавших 

проверок Росавиации и Ростран-

снадзора), осталось юридическое 

лицо, которое продолжает возвра-

щать пассажирам деньги за несо-

стоявшиеся полеты. Как отмечает-

ся на сайте компании, на 14 февра-

ля 2019 года АО «Саратовские авиа-

линии» вернуло 431,8 миллиона ру-

блей за 65,15 тысячи билетов пасса-

жирам, которые приобрели их на 

летний период 2018 года. Дело в 

том, что компания хотя и не летает, 

но продолжает зарабатывать на аэ-

ропортовой деятельности. Год на-

зад это была практически единст-

венная авиакомпания, которая и 

осуществляла полеты, и являлась 

оператором аэропорта еще со вре-

мен СССР.

В других случаях, когда авиакомпа-

нию лишают права полетов, ей не-

чем зарабатывать, начинается бан-

кротство. Если на счетах перевоз-

чика не хватает денег для возврата 

билетов, то пассажирам возвраща-

ют деньги после продажи имущест-

ва, потом идут выплаты долгов по 

зарплате авиаперсоналу и далее 

рассчитываются с юридическими 

лицам. Процедура уже давно отка-

тана в судебной практике. 

Есть еще случаи, когда авиакомпа-

нии сначала продают билеты на 

полгода и год вперед, а потом отка-

зываются от полетов на том или 

ином направлении. Если пассажир 

купил билет на такой отмененный 

рейс, то тоже можно вернуть день-

ги, или перевозчик обязан предо-

ставить ему билет на ту же дату, на 

том же направлении, но другого пе-

ревозчика. В последнем случае ему 

должны выдать Манифест прерван-

ного полета. Если билет был куплен 

по акции и задолго до даты вылета, 

то пассажиру выгоднее согласиться 

на полет другой авиакомпанией, а 

не возвращать деньги.

Подготовила Татьяна Шадрина
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Константин Волков

П
родолжается рассле-
дование авиаката-
с т р о ф ы  B o e i n g 
737 MAX 8 авиапере-
возчика Ethiopian 
Airlines, выполняв-
шего утром в воскре-
сенье рейс ET 302/10 
из столицы Эфиопии 

Аддис-Абебы в Найроби, Кения. 
Самолет упал через шесть минут 
после взлета. Погибли все 157 че-
ловек, в том числе трое россиян, 
Екатерина и Александр Поляко-
вы и Сергей Вяликов. Всего на 
борту находились граждане 
33 стран, среди них известный 
итальянский археолог Себастьян 
Туза, а также 19 сотрудников раз-
личных подразделений ООН.

При этом весь мир обошел 
снимок радостного министра 
окружающей среды Йемена, ко-
торый опоздал на рейс.

На месте падения уже нашли 
оранжевые контейнеры борто-
вых самописцев. Известно, что 
в последние минуты пилот сооб-
щал трудностях с управлением 
и намеревался вернуться. Судя по 
отчетам автоматического наблю-
дения за полетом, у лайнера были 
проблемы с набором высоты.

Между тем некоторые авиа-
компании объявили, что прио-
станавливают эксплуатацию 
Boeing 737 MAX 8. Это Ethiopian 
Airlines, решившая не поднимать 
эти самолеты в небо до выясне-
ния причин трагедии. О том же 
заявила британская компания 
Cayman Airlines. Власти Китая 

приостановят все внутренние 
рейсы, на которых используются 
эти самолеты, также до появле-
ния результатов расследования. 
Евросоюз примет решение 
о дальнейшем использовании 
Boeing 737 MAX 8 после консуль-
таций с производителем. Кроме 
того, о приостановке эксплуата-
ции объявила Индонезия, где 
в конце октября 2018 года такой 
же самолет Lion Air потерпел кру-
шение вскоре после вылета из 
Джакарты. В той катастрофе по-
гибли 189 человек.

Как заявил сам Boeing, «рас-
следование находится на началь-
ной стадии, но на данном этапе, 
основываясь на доступной ин-
формации, нет оснований выпу-
скать новое руководство по эк-
сплуатации». 

ЧП Авиакомпании приостанавливают полеты Boeing 737 

Тайна МАХ 8

Экспертам еще предстоит выяснить, что стало причиной крушения «Боинга».
КОММЕНТАРИЙ

УГЛОМ АТАКИ НЕ СОВПАЛИ?
Сергей Мельниченко, 
генеральный директор Международного
консультативно-аналитического агентства
«Безопасность полетов»

— Boeing 737 MAX — это серия узко-

фюзеляжных самолетов фирмы 

Boeing Commercial Airplanes. Чет-

вертое поколение Boeing 737, при-

шедших на смену Boeing 737 Next 

Generation (NG). 

Самолет по сравнению с предыду-

щими типами Boeing претерпел 

определенные изменения. Он осна-

щен новыми, более мощными 

и крупными двигателями, из-за чего 

конструкторам пришлось менять их 

расположение. Были также внесе-

ны изменения в конструкцию за-

концовок крыла (винглетов), кор-

пус воздушного судна и програм-

мное обеспечение системы управ-

ления полетом. Есть информация, 

что производитель об изменениях 

в компьютерной программе эксплу-

атантов и пилотов не проинформи-

ровал. По состоянию на январь 

2019 года произведено 350 воз-

душных судов Boeing 737 MAX 7, 

MAX 8 и MAX 9.

Около 20 процентов самолетов это-

го типа летает в Китае. И Китай уже 

приостановил их полеты. То же са-

мое сделали Каймановы острова 

и Эфиопия, которая эксплуатирует 

еще девять таких лайнеров. 

Наверное, многие знают: 29 октя-

бря прошлого года разбился Boeing 

737 MAX 8 индонезийской авиаком-

пании Lion Air. Еще при выполнении 

взлета произошло рассогласование 

в показаниях угла атаки от правого 

и левого датчиков авиалайнера, ко-

торое составляло более 20 граду-

сов. Расследование этой катастро-

фы продолжается. 

Что касается профиля безопасно-

сти авиакомпании Ethiopian Airlines, 

то с 1960 года с ее самолетами про-

изошло 24 авиапроисшествия. Не 

считая последнего. Погибли около 

340 человек. Самые крупные ЧП :

1965 год — при посадке потерпел ка-

тастрофу DC-3, погибли 17 человек.

1988 год — Boeing 737 столкнулся 

со стаей птиц. При вынужденной 

посадке с убранными шасси само-

лет разломился, 35 человек поги-

бли.

1996 год — Boeing 767-260ER был 

угнан с требованием лететь в Ав-

стралию. В районе Коморских 

островов двигатели остановились. 

125 жертв.

 2010 год — из-за многочисленных 

ошибок экипажа Boeing 737-8AS 

столкнулся с горой, погибли 90 че-

ловек.

Подготовила
Наталия Ячменникова.
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Эксперты смоделировали на компьютере, как произошла авария: лайнер вошел в землю почти вертикально.
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Помимо спецснаряжения туристы на опасных маршрутах должны иметь аптечку и средства связи.
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СЛЕДСТВИЕ СКР  просит  
ареста экс-главы банка 
«Открытие»

Банкир в бегах

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Следственный комитет РФ на-
стаивает на заочном аресте экс-главы банка «Открытие» 
Евгения Данкевича, объявленного в розыск за растрату 
34 миллиардов рублей.

Это подтвердила пресс-секретарь Басманного суда 
Москвы Юнона Царева. Но в суде банкира не будет — 
Данкевич находится в международном розыске. Банк 
«Открытие» еще недавно считался крупнейшим част-
ным банком в России. О расследовании против банкира 
стало известно еще в начале февраля этого года. 

По версии следствия, в 2017 году, возглавляя правле-
ние банка, Данкевич договорился с заемщиками — руко-
водителями двух компаний. Это были компании «01 
Групп» и «01 Групп финанс». Личности их руководите-
лей пока не установлены.  Банк «Открытие» выкупил об-
лигации этих компаний за 34 миллиарда рублей, зная, 
что реально их стоимость, как минимум, вдвое ниже.

 С лета 2017 года Центробанк взял «Открытие» под 
свой контроль и начал финансовое оздоровление банка. 
При этом глава Банка России Эльвира Набиуллина объя-
вила тогда, что многие операции «Открытие» проводило 
без полноценного анализа рисков, а топ-менеджеры не-
задолго до краха финансовой структуры выписали себе 
крупные бонусы.

Следственный комитет сообщает, что проводит сов-
местное расследование с Федеральной службой безопа-
сности и устанавливает всех соучастников преступления. 

Банк «Открытие» был создан в декабре 1992 года. И 
все последующие годы считался значимой кредитной ор-
ганизацией, по объему активов занимая 8-е место в бан-
ковской системе. 

ПОЛИЦИЯ 
В столичных 
торговых 
центрах искали 
незаконных 
мигрантов 
и подпольных 
валютчиков

СХОДИЛИ 
НА РЫНОК
Михаил Фалалеев

Полиция Западного администра-
тивного округа Москвы при си-
ловой поддержке 2-го оператив-
ного полка столичного полицей-
ского главка провела проверку 
торгового центра «Москва» и оп-
тового рынка «Садовод».

Кроме того, полицейские на-
вестили и общежития при этих 
предприятиях на Центральной 
улице и улице Неверовского, 
Мичуринском проспекте и про-
спекте Вернадского. Официаль-
но это называлось профилакти-
ческим мероприятием по выяв-
лению нарушений миграцион-
ного законодательства.

Впрочем, известно, что в рей-
де участвовали сотрудники ФСБ 
и спецназовцы Росгвардии. При 
этом оба торговых комплекса 
продолжают работать.

В пресс-службе УВД по ЗАО 
Москвы сообщили, что привле-
кли к административной ответ-
ственности за нарушение мигра-
ционного законодательства 19 
иностранцев. 

Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных орга-
нах и спецслужбах предположи-
ли истинную подоплеку этого так 
называемого профилактического 
рейда. Да, полицию в основном 
интересовали мигранты — в ми-
нувшие выходные между группи-
ровками разных национально-
стей вспыхнула поножовщина, 
четверых мужчин госпитализи-
ровали в тяжелом состоянии. 

Оперативники не исключают, 
что среди торговцев и разнора-
бочих могут скрываться объяв-
ленные в розыск опасные пре-
ступники, в том числе лидеры эт-
нических группировок. 

Здесь же могут быть нарко-
притоны и бордели, изготавли-
ваться всякого рода контрафак-
тные товары и поддельные доку-
менты, в том числе и миграцион-
ные. Это уже далеко не первый 
случай, когда разросшиеся до ги-
гантских размеров рынки прев-
ращались в настоящие крими-
нальные анклавы, живущие по 
своим внутренним законам. 

Достаточно вспомнить Чер-
кизовский рынок в Москве — 
пресловутый Черкизон. Кстати, 
многие вопросы у следствия к 
его хозяевам до сих пор остают-
ся.

Но для спецслужб особый ин-
терес вызвали валютные опера-
ции, происходящие на этих рын-
ках. Оперативники выяснили, 
что на значительную часть вы-
ручки здесь приобретают крип-
товалюту и мгновенно направ-
ляют по электронной почте в 
другие страны, где уже конвер-
тируют в местную, националь-
ную валюту. 

Есть на этих рынках и неле-
гальные обменники, маскирую-
щиеся под вывесками операци-
онных касс. 

Вот только периодически 
всплывают несовпадения с сум-
мами, которые сдают эти кассы, 
и данными финансового монито-
ринга Центробанка. 

Масштабы ущерба впечатля-
ют. Источники утверждают, что 
ежемесячно из России только  
таким способом уводятся до 600 
миллиардов рублей. 

Не исключено, что этими 
деньгами могут подпитываться 
и террористические группиров-
ки. 

АРСЕНАЛ  Наша страна уверенно занимает второе месте в мире 
по продаже оружия

«Калашников» на двоих

Сергей Птичкин

С
огласно свежему от-
чету Стокгольмского 
института исследова-
ния проблем мира 
(SIPRI), который счи-
тается одним из авто-
ритетных междуна-
родных источников 
информации по этой 

теме, Россия остается вторым по-
сле США крупнейшим экспорте-
ром военной техники и оружия.

Пять крупнейших экспорте-
ров военной продукции — это 
США, Россия, Франция, Герма-
ния и Китай, которые обеспечили 
75 процентов совокупного объе-
ма мирового экспорта вооруже-
ний в 2014–2018 годах. В 2014–
2018 гг. поставки оружия на 
Ближний Восток возросли по 
сравнению с 2009–2013 гг., в то 
время как потоки оружия в дру-
гие регионы сократились. Впро-

чем, как отметили в Ростехе, эк-
сперты все-таки оказались не 
слишком объективными и точ-
ными в своих расчетах. Так, было 
заявлено о том, что российский 
экспорт вооружений в минув-
шем году упал на семнадцать 
процентов. В то время как амери-
канский вырос на двадцать де-
вять процентов.

Специалисты из Стокгольма 
почему-то посчитали, что рос-
сийский экспорт просел из-за по-
чти полного прекращения заку-

пок нашего вооружения Венесуэ-
лой и сокращения Индией импор-
та российского оружия более чем 
на сорок процентов. Странно, ко-
нечно, как они это посчитали.

Не секрет — данные открыты и 
достоверны, что устойчивый 
рост объемов продаж по линии 
военно-технического сотрудни-
чества фиксируется на протяже-
нии последних 10 лет. План по-
ставок в 2018 году выполнен «Ро-
соборонэкспортом» в полном 
объеме, при этом их объем стал 

рекордным, достигнув 13,7 мил-
лиарда долларов. 

 Кстати, о якобы сокращении 
нашего военно-технического со-
трудничества с Индией. Букваль-
но на днях в индийском городе 
Корва был торжественно открыт 
завод совместного российско-
индийского предприятия по про-
изводству в Индии российских 
автоматов Калашникова АК-203 
под патрон 7,62 х 39 мм.

А 7 марта Индия и Россия за-
ключили соглашение о передаче 
индийской стороне в лизинг вто-
рой, а точнее, уже третьей атом-
ной подводной лодки. Впервые в 
истории мировых военно-техни-
ческих отношений еще в 1988 
году СССР передал Индии в ли-
зинг на три года многоцелевую 
атомную подводную лодку про-
екта 670 типа «Скат». Она полу-
чила имя Chakra и очень полюби-
лась индийским подводникам.

В 2012 году Индии была пере-

дана в лизинг вторая по счету 
многоцелевая атомная подлодка 
проекта 971 (Akula-class по клас-
сификации НАТО). Срок лизинга 
был обозначен уже в 10 лет. В ин-
дийских ВМС российская субма-
рина получила имя Chakra II и 
прекрасно вписалась в состав 
флота этой страны. 

Теперь речь идет о новой под-
лодке, которая получит название 
Chakra III. Это тот же проект 971. 
Однако подводную лодку плани-
руется значительно модернизи-
ровать. И впервые предполагает-
ся на лодку такого класса устано-
вить индийское оборудование, в 
частности, систему связи. Ин-
дийская сторона рассчитывает, 
что подготовка АПЛ будет завер-
шена к 2025 году. Стоимость кон-
тракта оценивается почти в 3 
млрд долларов. 

Обновленную и насыщенную индий-
ским оборудованием субмарину про-
екта 971 назовут Chakra III.

А К Ц Е Н Т

План поставок в 2018 году выполнен 
«Рособоронэкспортом» в полном объеме, 
при этом их объем стал рекордным, 
достигнув 13,7 миллиарда долларов
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У полиции 
интерес вызвали 
незаконные 
мигранты и валют-
ные операции, 
происходящие 
на этих рынках

Наталья Козлова

Н
а рассмотрение Госдумы 
внесен важный законо-
проект, запрещающий пе-

редачу коллекторам права на ра-
боту с долгами граждан за ЖКХ. 

Автор документа — вице-спи-
кер Госдумы Ирина Яровая. Судя 
по документу, взыскивать задол-
женности будет разрешено толь-
ко профессиональным участни-
кам рынка услуг ЖКХ: управля-
ющей компании, товариществам 
собственников жилья, жилищ-
ным кооперативам или ресурсо-
снабжающим организациям.

— Сегодня в законодательстве 
вопрос о выведении коллекторов 
из сферы жилищных правоотно-
шений решен не в полной мере, 
что создает условия для возмож-
ного нарушения прав граждан, — 
считает парламентарий.

По мнению законодателя, ана-
лиз судебной практики показыва-
ет серьезные пробелы в законе, 
что порождает «злоупотребления 
и нарушения прав и законных ин-
тересов граждан». Яровая счита-
ет, что прямой запрет «имеет важ-
нейшее социальное значение». 
Вице-спикер добавила, что ее 
инициативу поддержали Мини-
стерство строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства РФ, 

Федеральная служба судебных 
приставов и «Единая Россия».

Коллекторы давно присма-
триваются к долгам в ЖКХ. Прав-
да, пока на долю коллекторов, по 
их же собственному признанию, 
приходится только 5 процентов 
от общей задолженности населе-
ния. Но даже этих небольших 
процентов хватает, чтобы у гра-
ждан накопилась масса претен-
зий к их методам работы. 

У всех еще в памяти прошло-
годний дикий случай в Казани. 
Там ветерану Великой Отече-
ственной войны, которому вме-
няли несуществующие у него 
долги по ЖКХ, звонили коллекто-
ры и угрожали физической рас-
правой. Это и подвигло депута-
тов на региональном уровне при-
влечь внимание к ситуации дол-
гов по ЖКХ и коллекторов.

В феврале стало известно, что 

Саратовская областная Дума 
планирует направить в Государ-
ственную Думу РФ законодатель-
ную инициативу о запрете пря-
мого взаимодействия между дол-
жниками — ветеранами Великой 
Отечественной войны — и специ-
алистами по взысканию долгов. 

Предложил такие поправки 
«единоросс» Алексей Наумов. 
Поводом стал тот самый случай в 
Казани, где ветеран пострадал от 
коллекторов. Парламентарий 
предложил дополнить статью 7 
Федерального закона № 230 «О 
защите прав и законных интере-
сов физических лиц при осущест-
влении деятельности по возврату 
просроченной задолженности...».

Но Ирина Яровая пошла 
дальше — охранять от коллекто-
ров нужно не только ветеранов 
войны, но и всех остальных гра-
ждан. 

ПРОЕКТ В Думу внесен закон о запрете передачи 
коллекторам долга за ЖКХ

Коллектор 
без квартплаты

А К Ц Е Н Т

Взыскивать задолженности будет разре-
шено только профессиональным участни-
кам рынка услуг ЖКХ — управляющим 
компаниям, ТСЖ, энергетикам
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БИЗНЕС Рекламодатели уходят 
с телеэкранов в интернет

Нашли себя 
в соцсетях

Екатерина Ясакова

Интернет впервые стал самым 
крупным сегментом российского 
рынка рекламы, оттеснив на вто-
рое место телевидение. Об этом 
сообщила комиссия экспертов Ас-
социации коммуникационных 
агентств России (АКАР). Так, объ-
ем рынка интернет-рекламы вы-
рос за минувший год на 22 процен-
та — до 203 миллиардов рублей, в 
то время как положительная дина-
мика сегмента телевидения соста-
вила девять процентов, что позво-
лило ему достичь объема лишь в 
187 миллиардов рублей.

Даже сами телевизионщики 
признали, что в интернете денег 
стало больше, говорит вице-пре-
зидент АКАР Владимир Евстафь-
ев. «Не стоит думать, что другие 
носители станут ненужными. 
Они все значимые. В мире во мно-
гих странах (например в Герма-
нии и немного в США) наблюда-
ется откат интересов к прессе, — 
рассказал эксперт. — Пресса нику-
да не денется. Это замечательный 
носитель для целого ряда товаров 
и услуг, которые рекламируют 
наши клиенты. Поэтому стоит 
следить за развитием всех носи-
телей».

Если в интернете активно ре-
кламируются, в частности, фи-
нансовые услуги, то в прессе куда 
нагляднее выглядит реклама оде-
жды и обуви. В целом объем рекла-
мы в прессе составил 18 миллиар-

дов рублей по итогам 2018 года, 
рекламы на радио — 16 миллиар-
дов рублей. Объем сегмента мар-
кетинговых коммуникаций пре-
высил 115 миллиардов рублей, 
что на 12 процентов больше, чем 
годом ранее.

В прошлом году активность 
средних и малых рекламодателей 
осталась на высоком уровне, со-
хранив тенденции прошлых лет, 
говорит вице-президент АКАР 
Сергей Веселов. Эти компании 
продолжают наращивать свои 
бюджеты на 20—30 процентов в 
год. Особо привлекательный сег-
мент для рекламодателей сегодня 
— поисковые системы.

Всего объем рекламы в средст-
вах распространения за вычетом 
НДС в 2018 году вырос на 12 про-
центов и составил 469 миллиар-
дов рублей. Среди обилия каналов 
продаж рекламодатель наконец 
«распробовал» и рекламу в соци-
альных сетях, обращает внимание 
председатель индустриального 
комитета по исследованиям IAB 
Russia Алексей Беляев. Просмотр 
лент в них сейчас равносилен 
тому же «перещелкиванию» теле-
каналов в попытках найти что-то 
интересное, поэтому реклама в 
соцсетях неизбежно всегда нахо-
дит свою аудиторию.

Основная задача участников 
рекламного рынка сегодня заклю-
чается в том, чтобы реклама пере-
стала быть раздражителем для по-
требителя. 

МЕГАПОЛИС  В этом году 
в Москве построят 
17 гостиниц

Завтра туриста

Ангелина Зеленькова 

Более 50 отелей было построено в Москве за последние 
годы, 17 новых гостиниц готовятся распахнуть двери в 
этом году. И пустовать они не будут — за 8 лет турпоток 
вырос на 84%, только в прошлом году столицу посетили 
23,5 миллиона туристов. Об этом сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, посетив новый отель DoubleTree by 
Hilton Moscow — Vnukovo Airport 4. 

Отель расположен напротив главного входа в терми-
нал А международного аэропорта Внуково, до которого 
можно дойти по подземному переходу. Из окон стильных 
и удобных номеров открывается вид на летное поле или 
парк. В отеле 432 номера, конференц-залы, фитнес-
центр с бассейном, турецким хамамом и тренажерным 
залом. До центра города можно быстро добраться на «Аэ-
роэкспрессе». А совсем скоро здесь откроется станция 
метро. 

Первыми гостями этого отеля были в том числе бо-
лельщики чемпионата мира по футболу. А всего в Москве 
туристов могут принимать более 1690 отелей и хостелов. 
Из них 40% имеют три звезды, а 35% — четырехзвездоч-
ные. Заполняемость московских гостиниц — 77%, что 
сравнимо с отелями Амстердама, Лондона и Парижа. 
«Туристическая отрасль становится все более весомой и 
серьезной для экономики города», — подчеркивает Сер-
гей Собянин. По его словам, бюджет Москвы в этом году 
получил от туристов 118 миллиардов рублей доходов — 
или в четыре раза больше, чем в 2010 году. 

Отели в Москве, как убедился Сергей Собянин, строят простор-
ные и современные. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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Тем временем

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл после капитального 

ремонта культурный центр в районе Внуково. Он был 

основан в конце 1960-х, а лишь в  в 2013-м — впервые с мо-

мента постройки — было принято решение о проведении 

капитального ремонта здания. 

«Мы начали реализацию программы «Мой район», одной 

из главных целей которой является создание центров 

притяжения жителей в каждом районе Москве, — расска-

зал мэр города, открывая обновленный центр. — Библио-

теки и культурные центры являются естественными оча-

гами досуга и просвещения. Теперь во Внуково практиче-

ски новое здание культурного центра, в котором все сде-

лано в современном стиле». По словам Собянина, для жи-

телей этот центр особенно важен, потому что других уч-

реждений культуры поблизости нет. 

В новом здании несколько хореографических залов, 

спортзал, где в рамках программы «Московское долголе-

тие» проходят спортивные турниры. Есть и театрально-

концертный зал на 556 посадочных мест, и библиотека, 

книжный фонд которой насчитывает более 17 тысяч книг. 
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Инесса Суворова, Пермь, 
Лариса Ионова, Ростов-на-Дону, 
Роман Мерляков, Волгоград, 
Айгуль Камаева, Уфа, 
Евгения Цинклер, 
Санкт-Петербург

В 
пермских автобусах 
появились объявле-
ния, предупреждаю-
щие пассажиров о том, 
что, если они надумают 
расплатиться за проезд 
пятитысячной купю-
рой, кондуктор сделает 
их фото. 

Новшество родилось с подачи 
сотрудников Закамского авто-
транспортного предприятия. 
Дело в том, что в последнее время 
участились случаи выявления 
фальшивых купюр достоинством 
две и пять тысяч рублей. Мошен-
ники пытаются сбыть их везде, в 
том числе и в общественном 
транспорте.

Фальшивку обнаружила бух-
галтер-кассир во время сдачи 
кондуктором в кассу выручки. 
Стали разбираться, просматри-
вать видеозапись, на которой об-
наружили молодого человека, 
получившего сдачу в 4980 ру-
блей в обмен на бумажку номи-
налом в пять тысяч. После этого 
случая всем раздали памятки, со-
ставленные полицейскими, где 
указано, куда обращаться, если 
есть сомнения в подлинности ку-
пюры. 

Но кондукторам показалось 
этого мало. Поскольку именно 
им совместно с водителями авто-
бусов приходится покрывать не-
достачу, они решили фотографи-
ровать всех, кто пытается опла-
тить проезд крупными купюра-
ми. Зачем? Чтобы защитить свои 
зарплаты, но и помочь силовым 
структурам выявить нарушите-
лей. Однако мэрия тут же напом-
нила перевозчику о необходимо-
сти соблюдения закона, да и само 
общество это начинание не под-
держало. 

— В нашем городе и так на ка-
ждом шагу камеры: на любом 
крупном перекрестке, в магази-
нах, банках, в тех же автобусах, — 
говорит пермячка Ирина Черно-
бровкина. — Добавьте к этому ви-
деофиксаторы в автомобилях. 
Каждый житель города незапла-
нированно, но обязательно попа-
дает в какое-нибудь «кино». Зна-
ем ли мы, кто и как использует 
все эти видео и фото записи?

Для подобных сомнений, к со-
жалению, есть почва. Где бы вы 
ни находились, никто не даст га-
рантии, что сейчас именно в 
этом месте не ведется какого-ли-
бо рода съемка. Ведь отсутствие 
информации, предупреждающей 
о существовании поблизости за-
писывающей камеры, не значит, 
что ее нет. Доказательством тому 
— история, случившаяся в одном 
из гипермаркетов Волгограда, 
трое охранников которого отпра-
вились под суд за вмешательство 
в частную жизнь. 

Неладное заподозрила горо-
жанка, зашедшая в примерочную 
кабинку магазина. Женщина 
обратила внимание, что датчики 
пожарной безопасности и движе-
ния выглядят как-то странно — в 
их устройстве явно проглядыва-
ли объективы. Покупательница 
позвонила 02. 

Прибывшие полицейские 
проверили оборудование и об-
наружили скрытые камеры, за-
маскированные под датчики 
безопасности. Оказалось, что 
сторожа вели не только монито-
ринг, но и запись. На жестком ди-
ске компьютера охраны храни-
лось видео за 17 дней наблюде-
ния. При дальнейшем разбира-
тельстве были обнаружены еще 
две камеры в мужской и жен-
ской кабинках для переодевания 
работников магазина. При этом 
ни одной таблички, предупре-
ждающей о съемке, в магазине 
не было. 

Впрочем, камера в примероч-
ной кабине, где покупатель иног-
да оказывается частично обна-
женным, — это еще не верх вме-
шательства в частную жизнь. 
Куда более громкий скандал раз-
разился в Башкирии в 2015 году. 
Тогда в двух родильных залах го-
родской больницы № 3 обнару-
жили скрытые камеры видеона-
блюдения. При этом роженицы 
об этом не подозревали и никако-
го согласия на съемку не подпи-
сывали. 

По заявлению о нарушении 
прав пациенток роддома, с кото-
рым в правоохранительные орга-
ны обратился 62-летний мужчи-
на, было начато разбирательст-
во. Доследственная проверка 
следственного комитета и слу-
жебная минздрава Башкирии вы-

яснила, что никаких записей на 
самом деле в роддоме не велось, 
потому что камеры, установлен-
ные на случай съемок учебного 
фильма по родовспоможению, не 
были подключены. 

Нечто подобное произошло 
недавно в петербургской школе 
№ 371. Родители учеников узна-
ли, что в школьных туалетах поя-
вились камеры видеонаблюде-
ния. Они подняли волну возму-
щения, к делу подключились 
журналисты, юристы и надзор-
ные органы. 

Оказалось, впрочем, что на са-
мом деле за детьми никто не сле-
дит. Камеры были просто качест-
венными имитациями, а ставить 
муляжи закон не запрещает. По 
словам директора школы Ната-
лии Сильевой, так руководство 
решило припугнуть хулиганив-
ших учеников — кто-то повадился 
пачкать стены фекалиями. Это 
дало свои результаты: безобраз-
ничать перестали.

В общем-то камеры слежения 
в учреждениях торговли, здраво-
охранения, образования и мно-
гих других местах большого ско-
пления людей — это норма. И 
иногда это действительно дисци-
плинирует граждан и осложняет 
жизнь правонарушителям. 

Кто знает, может, объявление 
о фотосъемке держателей пяти-
тысячных купюр, вывешенное в 
пермских автобусах, тоже сыгра-

ло бы как предупреждение, как 
заявление мошеннику о том, что 
против него не только силовики, 
но и все общество. Ведь так назы-
ваемое общественное мнение и 
общепринятая мораль еще имеет 
свою силу. 

Доказательством тому при-
мер из Ростовской области, где 
судебные приставы очень ори-
гинальным способом решили 
разыскивать злостных алимен-
тщиков. Информация о должни-
ках — цветной фотопортрет, фа-
милия и имя нерадивого отца — 
печаталась прямо на внутрен-
ней стороне крышки коробок с 
тортом. Там же были указаны те-
лефоны, по которым можно 
было сообщить о его местонахо-
ждении. 

Тогда по звонку покупателя 
был найден алиментщик, находя-
щийся в федеральном розыске, 
задолжавший своему ребенку бо-
лее 700 тысяч рублей. Но несмо-
тря на это, акция все-таки не при-
жилась в регионе.

Попытки бороться с наруши-
телями тех или иных законов об-
щежития подобными мерами — с 
использованием личных данных 
— предпринимались в каждом ре-
гионе. В Красноярском крае вла-
дельцы нескольких кафе, напри-
мер, дали согласие на размеще-
ние на картонных подставках под 
пивные кружки фотографий 
злостных должников. В одном из 
ТСЖ Пермского края публикова-
ли список должников за комму-
нальные услуги со всеми регали-
ями и номерами телефонов. 

Такой всплеск активности 
случился после 2013 года, когда в 
законодательстве появились из-
менения, позволившие публико-

вать персональные данные тех, 
кто нарушает государственные, 
общественные или иные интере-
сы. А значит, их фотографии и 
имена могут обрабатываться без 
согласия субъекта персональных 
данных в связи с осуществлени-
ем правосудия и исполнением су-
дебных актов.

Тем не менее закон предусма-
тривает и право субъекта персо-
нальных данных обжаловать дей-
ствия государственных органов в 
уполномоченный орган по защи-
те прав субъектов персональных 
данных или в судебном порядке. 
Требовать можно как возмеще-
ния убытков, так и компенсацию 
морального вреда.

Что касается пермской исто-
рии, то после вмешательства мэ-
рии объявления о фотосъемке в 
автобусах исчезли. 

— Любая фотосъемка может 
быть осуществлена только с со-
гласия лица, которого собирают-
ся снимать, — говорит адвокат 
Марина Казанцева. — Поскольку 
это персональные данные, он 
должен знать, где и как его изо-
бражение может быть использо-
вано. Если мы говорим о ситуа-
ции с предъявлением для расчета 
за проезд в автобусе возможно 
фальшивой купюры, то очевид-
но, что этот человек сразу попа-
дает под подозрение. А это уже 
может рассматриваться как на-
рушение личных неимуществен-
ных прав, в частности, на непри-
косновенность частной жизни, 
защиту своей чести и доброго 
имени, а также презумпции неви-
новности. 

А К Ц Е Н Т

Камера в примерочной кабине — 
это вмешательство в частную жизнь?

СИТУАЦИЯ Где грань между вмешательством в личную жизнь 
и общественной безопасностью

Фейсконтроль

Камеры слежения во многих местах 
— это норма. Иногда это действитель-
но дисциплинирует.
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ВЫСТАВКА В медиацентре 
«РГ» представили работы 
живописца Юрия Бирюкова 
«Легенды разведки»

Художник 
пошел 
в разведку 

Николай Долгополов

Совсем не случайно художник Юрий Алексеевич Бирю-
ков мечтает написать 100 портретов российских развед-
чиков. В скором будущем Служба внешней разведки РФ 
отметит свое 100-летие и рисовать есть кого. Ведь 148 
имен советских, российских разведчиков официально 
раскрыты.

А пока художник знаменитой Студии имени Грекова 
выставил 16 своих работ. Блестящая строгая графика. В 
ней лаконичная, но какая наглядная история разведки. 
Тут нет вычурности и украшенных наградами кителей. 
Бирюков задумал этот цикл еще в 2008 году, встретив-
шись с советским разведчиком, художником Павлом Ге-
оргиевичем Громушкиным. И тот, за несколько недель до 
своей кончины, оценил идею, дал личное, столь значи-
мое для Юрия Бирюкова, добро.

Наивно думать, будто создание таких работ и их изда-
ние даются легко. Я хорошо помню, как уже совсем немо-
лодой полковник Громушкин собирал подписи, а затем 
выбивал средства на выпуск сборника, в который вошли 
почти все картины его близкого друга — разведчика и ху-
дожника Рудольфа Абеля, он же Вильям Фишер. Вообще 
среди представителей этой профессии немало прекра-
сных живописцев. Сколько изящных пейзажей написано 
полковником Иваном Михеевым. Скульптуры Елены Ко-
совой, трудившейся в самый разгар «холодной войны» в 
США, есть во многих коллекциях, например, у железной 
леди Маргарет Тэтчер. Известный разведчик-нелегал, 
недавно вернувшийся оттуда, провел долгие годы в зару-
бежье, рисуя и портреты, и главным образом пейзажи.

На картинах Юрия Бирюкова великие мастера раз-
ведки, начиная с Дмитрия Быстролетова. Тут и многолет-
ний руководитель Управления нелегальной разведки 
Юрий Дроздов, и первый Герой Советского Союза среди 
нелегалов Геворк Вартанян, и первый директор СВР ака-
демик Евгений Примаков. Смотрю на 16 портретов. 
Сколько же героев ушло. Скольких я знал и о скольких 
писал, а осталось в живых лишь трое — легендарный май-
ор Вихрь — он же Герой России Алексей Ботян — ему 102 
года, полковник СВР Джордж Блейк, которому за 95, ми-
лейшей Гоар Левоновне Вартанян в январе исполнилось 
93 года. Надо успеть запечатлеть, увидеть живыми, по-
нять и раскрыть характер. И постараться сделать так, 
чтобы выставку увидели не только в Москве. В этом году 
экспозиция отправится в Казань, затем в Минск. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
В Москве нашли 
девочку-«маугли» 

Одна дома 

Татьяна Владыкина

Чудовищная история с 5-летним ребенком случилась в 
Москве («РГ» от 11.03).  Из  квартиры, забитой мусором, 
сотрудники МЧС вызволили девочку. Корреспондент 
«РГ» попыталась выяснить, почему в ХХI веке возможны 
сюжеты из романов Горького ? 

«Слов нет, снова ребенок-невидимка!» — написала в 
своем «Инстаграм» детский омбудсмен Анна Кузнецова. 
По ее словам, девочку нашли «в берлоге из мусора». Видео, 
которое опубликовал СК, повергает в шок: сотрудники 
МЧС с трудом пробираются через огромные горы мусора в 
трехкомнатной квартире. Полицию вызвали соседи, когда 
услышали детский плач. Девочка была одна.  О своем визи-
те в больницу к девочке рассказала Анна Кузнецова.

— Девочка упитанная, но не разговаривает, — говорит 
детский омбудсмен. — Не укладывается в голове, как та-
кое могло случиться. Ребенок ночью был доставлен в 
больницу. Фрукты, которые мы ей предлагали, она снача-
ла нюхает, потом берет в руки. Наблюдать это тяжело, 
сердце разрывается. Она не приучена спать на кровати,ее 
с трудом удалось уложить. Ее состояние оценивается как 
средней тяжести, есть простудные заболевания, но до-
ктора дают хорошие прогнозы. Мы поговорили с заведу-
ющей поликлиники, в которой она наблюдалась. Интере-
сно, что наблюдалась она регулярно и развитие соответ-
ствовало нормам. Но за время нашего нахождения в боль-
нице она не сказала ни слова. Мне показалось, что она хо-
чет понравиться. Девочка очень отзывчивая, хорошо идет 
на контакт. Мы пытались с ней рисовать, мне показалось, 
что она не умеет пользоваться фломастеромами, для нее 
это было открытием, но ей знакомы карандаши. Она 
очень боится оставаться одна, поэтому с ней постоянно 
находится медперсонал. Сейчас с ней работают психоло-
ги. Надеемся, что ребенок начнет разговаривать. В отно-
шении матери возбуждено уголовное дело, ведется след-
ствие.  Понятно одно, нужно повышать эффективность 
работы соответствующих органов, но она не будет сраба-
тывать, если общество будет равнодушно к тому, что про-
исходит рядом. 

КОМПЕТЕНТНО

КАКАЯ СЪЕМКА НЕ ЗАПРЕТНА
«Главными критериями разграничения незаконной съем-

ки от законной является наличие или отсутствие согла-

сия гражданина на съемку либо наличие публичного ин-

тереса, — пояснил адвокат Вячеслав Голенев. — Под съем-

кой в публичных интересах, в частности, может пони-

маться съемка, совершенная очевидцами правонаруше-

ния в целях защиты общественной безопасности». Про-

ще говоря, снять на видео, как кто-то затевает драку или 

нарушает правила общественного движения можно на-

звать гражданским долгом. Но при условии, что гражда-

нин направит  съемку в компетентные органы, а не станет 

шутки ради распространять ее по соцсетям. «Правомер-

ной будет съемка, проводимая в местах, открытых для 

свободного посещения, в том числе открытых судебных 

заседаниях, или на публичных мероприятиях (собрани-

ях, съездах, конференциях, концертах, представлениях, 

спортивных соревнованиях и подобных мероприятиях), 

— продолжает Вячеслав Голенев. — Главное, чтобы изо-

бражение гражданина не являлось основным, за него не 

бралась плата, гражданин  не был публичным лицом) и та-

кое изображение не было способом удовлетворения об-

ывательского интереса к частной жизни».

Как уточняет адвокат Дмитрий Мальбин, в гражданско-

правовом смысле нарушением является только обнаро-

дование изображения гражданина,то есть осуществле-

ние действий, которые делают изображение доступным 

для всеобщего сведения путем его опубликования, в 

том числе в сети Интернет. «Поэтому само по себе фо-

тографирование человека не формирует гражданское 

правонарушение в смысле статьи 152.1 Гражданского 

кодекса РФ, но опубликование такой фотографии, на-

пример в социальных сетях, позволяет гражданину тре-

бовать от правонарушителя удаления такой фотографии 

из сети Интернет».

«По общему правилу, если изображенные на коллектив-

ном фотоснимке граждане очевидно выразили свое со-

гласие на фотосъемку и при этом не запретили обнаро-

дование и использование фотоснимка, то один из этих 

граждан вправе обнародовать и использовать такое 

изображение без получения дополнительного согласия 

на это от иных изображенных на фотоснимке лиц, за 

исключением случаев, если такое изображение содер-

жит информацию о частной жизни указанных лиц», — го-

ворит советник Федеральной палаты адвокатов России 

Евгений Рубинштейн.

Когда съемка ведется в общественных интересах (или, 

еще можно сказать — публичных), то разрешения также 

не требуется. Общественный интерес — это, например, 

потребность общества в обнаружении и раскрытии уг-

розы демократическому правовому государству и гра-

жданскому обществу, общественной безопасности, 

окружающей среде.

«Допускается использование видеосъемки в трудовых 

отношениях. Если видеонаблюдение ведется открыто, о 

наличии видеокамер работники поставлены в извест-

ность, размещены оповещающие таблички, при этом 

доступ на предприятие ограничен, то нет оснований 

считать, что имело место недопустимое вмешательство 

в частную жизнь работников предприятия, — говорит Ев-

гений Рубинштейн. — В судебной практике можно встре-

тить немало исков, когда работники обращаются с тре-

бованиями прекратить видеосъемку на рабочих местах, 

полагая, что установкой видеокамер ухудшаются усло-

вия их труда, нарушается право на личную и семейную 

тайну, обрабатываются персональные данные помимо 

их воли. Однако такие иски суды, как правило, отклоня-

ют со ссылкой на недоказанность нарушения права гра-

ждан на уважение частной жизни. Объектом видеосъ-

емки является не сбор информации о работниках ком-

пании и их частной жизни, а контроль за выполнением 

ими своих трудовых обязанностей, т.е. работодателем в 

такой ситуации преследуется правомерная цель».

Подготовил Владислав Куликов

СУД  
Повредивший 
полотно Репина 
признал вину 
частично

ОТОМСТИЛ 
ХУДОЖНИКУ
Владимир Полетаев

Замоскворецкий районный суд 
Москвы вчера приступил к рас-
смотрению по существу уголов-
ного дела Игоря Подпорина, пы-
тавшегося уничтожить в Третья-
ковской галерее известное по-
лотно  Ильи Репина «Иван Гроз-
ный и сын его Иван».

Пресс-секретарь суда Вален-
тина Норбах сообщила «РГ», что 
процесс проходит в открытом 
режиме. После того как проку-
рор огласил фабулу предъявлен-
ного обвинения, судья поинтере-
совался у обвиняемого, призна-
ет ли тот свою вину. Подпорин 
заявил в ответ буквально следу-
ющее: «Вину признаю частично, 
с чем-то не согласен». Но поя-
снить свою позицию он пообе-
щал только в конце судебного 
следствия.

Затем суд перешел к исследо-
ванию доказательств и допросу 
свидетелей. 

По статье УК РФ «Уничтоже-
ние или повреждение особо цен-
ных объектов культурного на-
следия» обвиняемому грозит до 
шести лет заключения.

Напомним, инцидент произо-
шел в мае прошлого года. Подпо-
рин прошел в уже практически 
пустой зал Ильи Репина перед за-
крытием Третьяковской гале-
реи.  Какое-то время он крутился 
вокруг картины, а за несколько 
минут до закрытия музея схва-
тил металлическую стойку огра-
ждения, несколько раз ударил по 
защитному стеклу и разбил его. 
Стекло, до этого защищавшее 
картину, порезало полотно в не-
скольких местах.

Несмотря на то что картине, 
по данным экспертов, были на-
несены серьезные повреждения, 
самая ценная часть произведе-
ния — изображения лиц и рук 
царя и царевича — осталась без 
изменений. Холст был порван в 
трех местах в центральной части 
на фигуре царевича. От порезов 
сильно пострадала авторская ху-
дожественная рама.

Сам обвиняемый объяснил на 
следствии свои действия тем, 
что Иван Грозный, по его мне-
нию, причислен к лику святых, а 
картина оскорбляет чувства ве-
рующих. В первые дни после 
происшествия в интернете поя-
вилась видеозапись допроса 
Подпорина, на которой тот объя-
снял: мол, махнул в буфете рюм-
ку беленькой и пошел нападать 
на картину. Его адвокат Влади-
мир Михеенко считает, что «ска-
зать такое моего подзащитного 
заставили полицейские, потому 
что в буфете Третьяковской га-
лереи водку не продают». 

Вот такие объявления были
в некоторых пермских автобусах.
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КАК ВАМ ЭТО

Сергей Шаргунов, писатель:

— Возникают вопросы к органам опеки и попечительства, к 

участковому. Кто контролирует неблагополучные семьи? Раз-

ве это не обязанность государства? Где были соседи? Близ-

кие, родные?  Хотелось бы, чтобы следственные органы зада-

ли главные вопросы и горе-матери, и окружающим, и соответ-

ствующим инстанциям.

Мария Арбатова, писатель:

— Хамское отношение к детям было всегда, но в советское 

время дети попадали в зону внимания соседей. Этот был  об-

щественный присмотр. А истории с московской девочкой, с 

девочкой из Кирова, которая погибла от истощения, с питер-

ским мальчиком, которого тоже нашли мертвым, — требуют 

психиатрической экспертизы. Потому что нормальный чело-

век — мать, отец, дедушка, сосед, — не могут оставить ребенка 

одного. Это на уровне инстинкта выживания популяции. Поэ-

тому я бы не стала ругать новое поколение родителей, как и  

время. Наоборот, время породило институт защиты прав ре-

бенка. Но ни один институт не сможет проконтролировать си-

туацию, как соседи. Почему соседи так долго не принимали 

никаких мер? Если ребенку пять лет и никто из соседей не ви-

дел, значит это уже вопрос к органам опеки и медикам, и 

опять - к соседям. Потому как, когда кто-то въезжает, мы, со-

седи, пытаемся установить и запоминаем геометрию семьи, 

даже если доме много квартир. Поэтому, мне кажется, исто-

рия с девочкой-«маугли» — о равнодушии окружающих и абсо-

лютной родительской девиации. 

ТУРИЗМ  
«Государева 
дорога» 
пройдет по 
Подмосковью 

КАК РАДИЩЕВ 
ЗАВЕЩАЛ
Ирина Рыбникова

Всероссийский туристический 
маршрут «Государева дорога» 
появится в стране в следующем 
году. Он пройдет по территориям 
Московской, Ленинградской, 
Тверской и Новгородской обла-
стей.

Соглашение о возрождении 
этого маршрута было подписано 
между представителями этих че-
тырех регионов на выставке 
«Интурмаркет-2019». Как ут-
верждают подписанты, именно 
этот маршрут описал в своей по-
вести «Путешествие из Петер-
бурга в Москву» Александр Ра-
дищев. А история этой дороги, 
соединяющей две столицы, — это 
история становления Российско-
го государства.

«Путешествовать из Петер-
бурга в Москву можно очень со-
бытийно. Не отправившись бы-
стро из одной точки в другую на 
самолете или поезде, а посетив 
по пути другие исторические го-
рода. Это будет интересно», — от-
метила руководитель комитета 
по туризму Московской области 
Наталья Галкина. Она добавила, 
что на «Государевой дороге» сто-
ят много городов, имеющих уни-
кальную архитектуру — путевые 
дворцы, предназначенные для 
членов императорской фами-
лии, и старинные усадьбы. Это 
Солнечногорск, Клин, Тверь, 
Торжок, Вышний Волочек, Вал-
дай, Крестцы, Новгород Вели-
кий. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО США 
отмахнулись от претензий 
компании Huawei

Пишите иски

Юрий Когалов

Советник президента США по национальной безопасно-
сти Джон Болтон заявил, что не придает значения иску 
китайской компании Huawei, поданному в американский 
суд. Китайцы оспаривают выдвинутые Вашингтоном об-
винения в том, что оборудование Huawei представляет 
опасность для безопасности разных стран мира. «Пускай 
предпринимают любые юридические маневры, которые 
захотят. Я убежден, что исход иска предрешен», — утвер-
ждал Болтон в эфире телеканала «Фокс ньюс».

По его словам, у США и их союзников существуют 
«веские основания» отказаться от покупки оборудова-
ния Huawei для телекоммуникационных систем, «игра-
ющих важное значение с точки зрения национальной 
безопасности». При этом помощник президента США со-
слался на мнение неких экспертов, считающих, что в ки-
тайских микросхемах может быть «что-то, что можно ак-
тивировать в будущем», «использовать для шпионажа 
или диверсии». «Именно поэтому мы запретили государ-
ственным органам закупать такое оборудование», — от-
метил Болтон, добавив, что этот вопрос никак не связан с 
ходом торговых переговоров между США и Китаем.

В Huawei назвали выдвинутые обвинения бездоказа-
тельными. «Конгресс США не привел никаких доказа-
тельств в поддержку своих ограничений на продукцию 
компании. Мы вынуждены в качестве крайней меры по-
дать этот иск», — отметили в корпорации, подчеркнув, 
что запрет незаконен и «ограничивает участие Huawei в 
честной конкуренции». 

ФИНАНСЫ Белый дом 
представил проект 
бюджета на 2020 
финансовый год

Плюс 
500 миллионов 
на Луну

Игорь Дунаевский

Белый дом предложил американцам затянуть пояса поту-
же ради наращивания расходов на вооружение и оборону. 
Такова суть проекта бюджета федерального правительст-
ва США на 2020 финансовый год, который в понедельник 
представила администрация Дональда Трампа. Офици-
альная презентация документа состоялась уже после под-
писания номера в печать, но накануне в прессу просочи-
лось несколько ключевых параметров документа.

По данным агентства Reuters, ссылающегося на 
источник в Белом доме, глава государства предложил 
конгрессменам сократить на 5 процентов практически 
все расходы, не связанные с обороной и обеспечением 
внутренней безопасности страны. Власти США уже не 
первый год пытаются сбалансировать бюджет, с тем что-
бы остановить стремительный рост госдолга. Но до сих 
пор эти попытки были безрезультатными, а сумма долга 
недавно побила очередной исторический рекорд, достиг-
нув 22 триллионов долларов.

Зато в соответствии с доктриной Трампа в духе «Мир 
через силу» заметно прибавит в весе бюджет министер-
ства обороны — с прошлогодних 716 до 750 миллиардов 
долларов. Из них 576 миллиардов заложены в качестве 
базовых расходов, а оставшаяся сумма в основном уйдет 
на зарубежные операции. По данным журнала Foreign 
Policy, вырастет финансирование программ создания ги-
перзвукового оружия. Источник агентства Associated 
Press сообщил, что значительные ресурсы будут выделе-
ны на реализацию указа Трампа о выделении космиче-
ских войск в отдельный вид вооруженных сил США.

Хозяин Белого 
дома последователь-
но преследует по-
ставленные им цели в 
космосе. Админи-
страция предложила 
увеличить расходы 
Национального 
управления по аэро-
навтике и исследова-
нию космического 
пространства 
(НАСА) на програм-
мы по освоению 
Луны на 500 миллио-
нов долларов. В первую очередь речь идет о партнерстве с 
частным сектором для создания спускаемых на повер-
хность Луны модулей. В общей сложности на нужды НАСА 
в следующем году запрошен 21 миллиард долларов.

Вырастет и финансирование министерства внутрен-
ней безопасности США. Белый дом предлагает увеличить 
ассигнования для ведомства на 5 процентов, включая 
увеличение штата работников миграционных служб и 
правоохранителей на границе с Мексикой. Особняком 
стоит запрос на деньги для строительства стены вдоль 
южной границы США для пресечения потока мигрантов 
из стран Латинской Америки. По данным газеты The 
Washington Post, администрация просит на эти цели 8,6 
миллиарда долларов, в том числе 5 миллиардов для ми-
нистерства внутренней безопасности и 3,6 миллиарда в 
строительный фонд минобороны.

Этот запрос, очевидно, спровоцирует новые баталии 
между Белым домом и демократической оппозицией в 
конгрессе. Аналогичное требование Трампа в прошлом 
году и категорический отказ демократов привели к тому, 
что федеральное правительство США осталось без финан-
сирования и приостановило свою работу на рекордный в 
истории страны срок в 35 суток. Демократы, для которых 
выходцы из Латинской Америки являются важной частью 
электората, традиционно выступают против жестких миг-
рационных мер. А с учетом начинающейся предвыборной 
кампании-2020 сложно представить, чтобы они были гото-
вы к компромиссам. Лидеры демократов в сенате Чак Шу-
мер и палате представителей Нэнси Пелоcи уже заявили, 
что намерены блокировать предложение администрации.

Следует понимать, что представленный документ явля-
ется запросом и отражает приоритеты Белого дома, а пара-
метры окончательной версии бюджета могут заметно отли-
чаться. Законодатели в палате представителей и сенате те-
перь начнут работу над биллем о расходах федерального 
правительства США, а затем представят его на рассмотре-
ние главы государства. Новый финансовый год в США стар-
тует 1 октября, но крайне редко проект бюджета удается 
утвердить в эти сроки. Споры вокруг его параметров затя-
гиваются не на один месяц. Например, бюджет на текущий 
финансовый год, который начался еще 1 октября 2018 года, 
утвердили только в середине февраля 2019 года. 

КОНФЛИКТ Британский парламент вновь проголосует по ключевым вопросам 
«брекзита»

Точка или многоточие? 
Ариадна Рокоссовская

З
а считаные недели до выхо-
да Британии из Евросоюза 
по обе стороны пролива 

Ла-Манш царит полная неиз-
вестность не только относитель-
но того, каким будет выход, но 
даже по поводу того, будет ли 
он, а если будет, то когда. Отве-
ты на эти вопросы должна при-
нести текущая неделя.

«На сегодня можно опреде-

ленно сказать только, что у нас 
царит полная неопределен-
ность», — так премьер Тереза Мэй 
описала текущую ситуацию на 
встрече с жителями Гримсби в се-
верной Англии. Очередная, но, 
как обещают британские полити-
ки, последняя попытка опреде-
лить, как все-таки выходить из 
Европейского союза — с соглаше-
нием или без — и нужно ли про-
длевать время до выхода, пока 
что намеченного на 29 марта, со-

стоится на этой неделе в ходе 
трех отдельных голосований в 
палате общин.

Первое из них — уже во втор-
ник — должно поставить точку в 
вопросе, нужно ли Лондону в 
принципе соглашение с Брюссе-
лем, предполагающее в числе 
прочего двухлетний переходный 
период после «брекзита». 15 ян-
варя этот документ, одобренный 
главами стран — членов ЕС, уже 
был отвергнут британскими пар-

ламентариями из-за возникаю-
щей неопределенности статуса 
Северной Ирландии. Спустя два 
месяца горячих споров в согла-
шении из-за жесткой позиции 
Брюсселя так и не было изменено 
ни запятой, так что палата об-
щин, вполне возможно, снова от-
вергнет документ. В этом случае в 
среду парламентариям придется 
голосовать, выходить ли Лондону 
из ЕС без какого-либо соглаше-
ния. Эта ситуация, за которую, по 
данным опроса, опубликованно-
го в The Sunday Telegraph, высту-
пает 44 процента опрошенных 
британцев, стала бы колоссаль-
ным испытанием для экономики 
Соединенного Королевства и 
континентальной Европы. Лон-
дон выйдет из Европейского та-
моженного союза и общего рын-
ка, следовательно, на границах 
Британии появятся пункты тамо-
женного, ветеринарного, сани-
тарного контроля, вернутся визы 
и разрешения на работу для евро-
пейцев. ЕС лишится значитель-
ной суммы взносов британцев в 
общеевропейский бюджет, а на 
туманном Альбионе ожидается 
падение ВВП на 8 процентов.

И наконец, последнее голосо-
вание, намеченное на четверг, 
предполагает продление сроков 

выхода Британии из Евросоюза. 
В первом случае оно потребуется 
для того, чтобы переговорщики 
Лондона и Брюсселя получили 
время на новые консультации и 
попытались достичь компромис-
са по вопросу границы на ир-
ландском острове. Во втором слу-
чае — для того чтобы заключить 
хотя бы самый необходимый ми-
нимум двусторонних соглаше-
ний со странами, контакты с ко-
торыми ранее относились к веде-
нию Евросоюза и регулирова-
лись из Брюсселя.

В Еврокомиссии уже сообщи-
ли, что могут дать согласие на от-
срочку «брекзита» лишь до нача-
ла лета — в противном случае 
Британии придется участвовать 
в назначенных на май выборах в 
Европарламент. Однако спикер 
Европейского парламента Анто-
нио Таяни отметил, что Лондон 
должен представить весомый до-
вод в пользу такого продления, 
ведь это решение должны еще 
одобрить главы государств и пра-
вительств ЕС на саммите 21—22 
марта, то есть за неделю до офи-
циальной даты «брекзита».  

ЧП 

Вооруженные 
силы брошены 
на защиту 
энергетики 
Венесуэлы

АРМИЯ 
ПРИШЛА 
НА СТАНЦИИ
Сергей Новиков

Понедельник был объявлен в Ве-
несуэле выходным днем. Власти 
продолжают борьбу с последст-
виями мощнейшего сбоя в энер-
госистеме страны, но пока пол-
ностью восстановить электро-
снабжение не удалось. В столице 
электроэнергия поступает с пе-
ребоями, а в отдаленных штатах 
света по-прежнему нет. В Кара-
касе не работает метро, закрыты 
многие автозаправки. Опасаясь 
новых атак, президент Венесуэ-
лы Николас Мадуро отдал при-
каз армии взять под охрану 
энергосистему страны.

«Мы получили приказ от пре-
зидента республики занять все 
объекты энергосистемы и элек-
тростанции, чтобы защитить их и 
гарантировать бесперебойные 
поставки электроэнергии на фоне 
возможной новой атаки. Наши во-
оруженные силы также запусти-
ли систему воздушного наблюде-
ния за линиями электропереда-
чи», — отрапортовал министр обо-
роны Венесуэлы Владимир Па-
дрино Лопес, выразив готовность 
дать отпор агрессору в случае воз-
никновения новых угроз. Именно 
«внешний фактор» в лице США 
руководство республики обвини-
ло в крупнейшем в истории сбое с 
подачей электричества.

На этом фоне местная оппо-
зиция пытается набрать допол-
нительные политические очки. 
Президент-самозванец Хуан Гу-
айдо в понедельник вновь вывел 
людей на улицы Каракаса теперь 
под лозунгами скорейшего вос-
становления. Впрочем венесу-
эльцы уже начинают уставать от 
постоянных попыток Гуайдо 
«политизировать» любые возни-
кающие в стране трудности. 

СКАНДАЛ 

Кто стоит 
за нападением 
на посольство 
КНДР 

МАДРИДСКАЯ 
ЗАГАДКА
Олег Кирьянов
«Российская газета», Сеул

За загадочным нападением на 
посольство Северной Кореи в 
Мадриде могла стоять американ-
ская разведка, чьи агенты дейст-
вовали совместно с представите-
лями спецслужбы еще одной 
страны. Такую версию озвучило 
испанское издание El 
Confidencial, ссылаясь на свои 
источники.

Напомним, что 22 февраля в 
комплекс здания посольства 
КНДР в Мадриде проникли около 
десяти неизвестных людей, ко-
торые связали сотрудников и 
удерживали их в заложниках не-
сколько часов. За это время они 
забрали компьютеры, мобиль-
ные телефоны и документацию. 
Одна из сотрудниц смогла сбе-
жать, рассказала о происшест-
вии, после чего живущие по со-
седству с посольством люди выз-
вали полицию. Несмотря на уси-
лия стражей порядка, нападав-
шие смогли скрыться на двух ав-
томобилях посольства, которые 
затем нашли брошенными. Это 
происшествие с самого начала 
эксперты назвали «загадоч-
ным». Власти КНДР публично о 
нем не заявляли, но расследова-
ние было начато и его ведет сей-
час полиция и контрразведка 
Испании. Главный вопрос: кто 
мог стоять за этим нападением? 
По информации газеты El 
Confidencial, рассматриваются 
несколько версий инцидента. 
Все чаще стали говорить о том, 
что за нападением, возможно, 
скрывается разведка США и ока-
завшие ей помощь агенты какой-
то третьей страны. Было также 
отмечено, что, возможно, амери-
канцам помогала южнокорей-
ская разведка, так как нападав-
шие великолепно говорили по-
корейски. Интересно, что южно-
корейские СМИ, напротив, запо-
дозрили «северокорейский 
след». Возглавлявший ранее по-
сольство КНДР в Испании Ким 
Хёк Чхоль был недавно назначен 
одним из главных переговорщи-
ков с американцами. А нападе-
ние могло быть попыткой севе-
рокорейских спецслужб выя-
снить, какие документы Ким Хёк 
Чхоль оставил после себя. 

СИТУАЦИЯ Потенциальную преемницу Меркель на посту канцлера 
атаковали за шутку про «гендерно нейтральные» туалеты

Скользкий пол
Марина Алешина

В 
Германии разразился 
громкий скандал, в 
центре которого ока-
залась председатель 
правящего Христиан-
ско-демократического 
с о ю з а  А н н е г р е т 
Крамп-Карренбауэр, 
сменившая на этом по-

сту Ангелу Меркель в декабре 
прошлого года. Многие экспер-
ты видят в ней потенциальную 
преемницу Меркель и на посту 
федерального канцлера, однако 
недавняя неосторожная шуточ-
ка политика по поводу взрывоо-
пасной в ФРГ гендерной темы 
может выйти ей боком. Шумиха 
не  утихает  после  того,  как 
56-летняя Крамп-Карренбауэр с 
грубоватым и прямолинейным 
немецким юмором прошлась по 
столичным нововведениям — на-
пример, появлению в некоторых 
берлинских общественных заве-
дениях туалетов для людей «тре-
тьего пола».  

По словам Аннегрет Крамп-
Карренбауэр, кабинки с неявны-
ми «опознавательными знака-
ми» предназначены для мужчин, 
«которые еще не определились, 
как им ходить в туалет — еще стоя 
или уже сидя».  Политик позволи-
ла себе такую вольность на фоне 
расслабленной атмосферы кар-
навала, который проходил в зем-
ле Баден-Вюртемберг. Ее нефор-
мальную шуточную речь, тран-
слируемую региональным обще-
ственным телеканалом SWR, ау-
дитория встретила хохотом и 
аплодисментами. Однако спустя 
несколько часов немецкую обще-
ственность накрыла волна воз-
мущения. 

Госпожу Крамп-Карренбауэр 
поспешили заподозрить в неува-
жении к представителям «тре-
тьего пола», или интерсексуа-
лам, которые в декабре прошло-
го года получили в ФРГ призна-
ние на законодательном уровне. 
Мэр Берлина, социал-демократ 
Михаэль Мюллер написал у себя 
в Twitter, что шутки — шутками, 
но за каждой из них «кроется от-
ношение». А депутат от «зеле-
ных» Свен Леманн вообще напи-
сал главе ХДС возмущенное 
письмо с требованиями изви-
ниться. А его однопартиец Дит-
мар Барч поднял вопрос о том, 
что Крамп-Карренбауэр недос-
тойна стать канцлером. Като-
личка и мать троих детей никог-
да не скрывала приверженности 
консервативным ценностям, за 
возвращение к которым как раз 
и ратует ее родная партия. К сло-
ву, в ее рядах все же вступились 
за фрау председателя. Там спра-
ведливо рассудили, что коли су-
ществуют шутки про мужчин и 
женщин, то почему свободные 
разговоры о тех, кто причисляет 
себя к третьему полу, должны 
быть табуированы. Еще в быт-
ность премьер-министром зем-

ли Саар в 2015 году Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр публично 
раскритиковала однополые бра-
ки как противоестественные, за 
что ее, конечно же, обвинили в 
гомофобии. Кстати, такого же 
мнения придерживается и Мер-
кель, которая продолжает назы-
вать браком лишь союз между 
мужчиной и женщиной. 

Что касается узаконивания 
«третьего», или «вариативного» 
пола, то отныне его можно указы-
вать в паспорте гражданина ФРГ 
или даже в свидетельстве о ро-
ждении ребенка. Правда, в тер-
минологии до сих пор разбира-
ются не только рядовые бюрге-
ры, но добрая половина юристов 
и даже самих врачей. Речь здесь 

идет не о сексуальной ориента-
ции. Интерсексуальность — это 
вполне конкретное медицинское 
понятие, которое подразумевает 
хромосомный сбой, в результате 
которого пол человека невоз-
можно определить. Например, он 
может иметь одновременно жен-
ские и мужские половые призна-
ки — то, что в науке называется 
гермафродитизмом. Правда, те-
перь и этот термин в Германии 
лучше не использовать: немец-
кий Совет по этике сочтет его 
«неполиткорректными» и «дис-
криминационным». Бывает ина-
че; внешний облик интерсексуа-
ла, который выглядит определен-
но как мужчина или женщина, не 
совпадает с его генетическим на-
бором. По данным ООН, люди 
этой группы составляют от 0,05 
до 1,7 процента всего населения 
Земли. 

Многие эксперты полагают, 
что указание «гендерно ней-
тральной принадлежности» — 
будь то на табличках туалетных 
комнат или в документах — не 
обязательно пойдет человеку на 
пользу. Ведь в этом случае его 
удостоверение личности превра-
щается в общедоступную меди-
цинскую карту. Даже немецкие 
правозащитники не могут в точ-
ности сказать, сколько именно 
граждан ФРГ из примерно 100 
тысяч человек с таким диагнозом 
готовы воспользоваться новыми 
правами. Тем более что многие из 
интерсексуалов все же относят 
себя к мужскому или женскому  
полу и не считают нужным де-
лать особый акцент на своей ген-
дерной принадлежности.  

В Берлине уже встречаются такие 
таблички на туалетах для лиц муж-
ского, женского и... «третьего» пола. 

Глава ХДС Аннегрет Крамп-Карренбауэр позволила себе некоторые вольности в неформальной атмосфере карнавала. Теперь у политика начались проблемы. 

По мнению авторов карикатуры, пока Тереза Мэй лишает Британию путей к отступлению, бизнес бежит в Евросоюз. 

А К Ц Е Н Т

По словам Аннегрет Крамп-Карренбауэр, 
кабинки с неявными «опознавательными 
знаками» предназначены для мужчин, 
«которые еще не определились, как им 
ходить в туалет — еще стоя или уже сидя»

Заметно прибавит 
в весе бюджет 
минобороны США — 
с прошлогодних 
716 до 750 милли-
ардов долларов

— Следите за развитием ситуации 
на сайте
rg.ru/sujet/5702 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

— Пока непонятно, когда и о чем договорятся между собой государства, 

бизнес решил действовать самостоятельно. Готовят запасные пути и авиа-

перевозчики. Так, по данным Business insider, лоукостер EasyJet открыл до-

чернее предприятие EasyJet Europe в Австрии и зарегистрировал там часть 

самолетов, а в последние дни перенес на нее лицензии трех тысяч борт-

проводников и 1,4 тысячи лицензий пилотов. 
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ПРОЦЕСС Судьи смогут 
лишать слова участников 
процесса за неуважение

А вас — попрошу 
помолчать

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов напомнил 
о важных новациях: судьи получили право ограничивать 
выступления участников разбирательства за пустое 
многословие, а за грубые нарушения — лишать слова.

Новация вызвала широкую дискуссию в юридиче-
ской среде. Многие эксперты во время разработки про-
екта призывали вообще отказаться от норм, разрешаю-
щих ограничивать участников процесса в праве гово-
рить. Однако в итоге правило «тишина вместо шума» 
было принято. Теперь на практике необходимо вырабо-
тать критерии, чтобы судьи не обрывали необоснованно 
людей, но и не давали разговориться грубиянам.

По мнению председателя Совета судей, плюс новаций 
в том, что у судьи появляется несколько вариантов, как 
реагировать на нарушителя. Раньше была возможность 
только оштрафовать и выставить из зала суда. Сейчас 
грубияна можно оставить на заседании, но ему придется 
молчать.

«В целях дальнейшей дифференциации ответственно-
сти за неуважение к суду, проявленное в судебном засе-
дании, а также для обеспечения широкого доступа к пра-
восудию, по инициативе Верховного суда приняты зако-
нодательные изменения, позволяющие суду, не удаляя 
нарушителя из зала судебного заседания, ограничить 
ему время на высту-
пление, а при грубых 
нарушениях — ли-
шить слова, — заявил 
Виктор Момотов. — 
Это позволит более 
гибко подходить 
к случаям наруше-
ния порядка поведе-
ния в суде».

Заявление про-
звучало на заседа-
нии Клуба имени 
Д.Н. Замятнина 
«Уважение к суду 
как правовая категория: реальность и перспективы 
в России». Клуб назван в честь Дмитрия Николаевича За-
мятнина, занимавшего с 1864 по 1867 год пост министра 
юстиции.

«На случай проявления неуважения со стороны 
участников судебного разбирательства законодательст-
во предусматривает дифференцированные меры реаги-
рования — от уголовной ответственности за оскорбление 
участников процесса до назначения в упрощенном по-
рядке судебного штрафа, — пояснил Виктор Момотов. — 
Кроме того, законодательство предусматривает возмож-
ность удаления участника процесса из зала суда после 
вынесения ему одного предупреждения».

Включать таймер, если кто-то на процессе говорит 
долго и не по существу, разрешили соответствующие по-
правки в Гражданский процессуальный и Арбитражный 
процессуальный кодексы. Как сказано в законе, предсе-
дательствующий в судебном заседании вправе ограни-
чить от имени суда выступление участника судебного 
разбирательства, «который самовольно нарушает после-
довательность выступлений, дважды не исполняет тре-
бования председательствующего, допускает грубые вы-
ражения или оскорбительные высказывания либо при-
зывает к осуществлению действий, преследуемых в соот-
ветствии с законом».

«Поправки об ограничении выступления участника 
судебного разбирательства необходимо проанализиро-
вать не только с точки зрения злоупотреблений в суде, но 
и с позиции защиты добросовестных участников процес-
са, — сказал «РГ» адвокат Вячеслав Голенев. — Новые нор-
мы не должны ударить по добросовестным участникам 
процесса, представителям сторон и адвокатам. По собст-
венному опыту скажу: зачастую в целях наиболее пол-
ной и всесторонней защиты прав, свобод и законных ин-
тересов доверителей происходит разработка объемной 
правовой позиции. От грамотного устного представле-
ния правовой позиции в судебном заседании зависит 
судьба дела: если какие-то на первый взгляд несущест-

венные, а на самом деле значимые обстоятельства не 
раскрыть и не предложить суду применить к ним именно 
те нормы, которые необходимо применить, то возможна 
судебная ошибка. Вместе с тем очевидно: когда одна из 
сторон к заседанию не готовится, доказательства не рас-
крывает, пытается затянуть рассмотрение дела путем от-
ложения, такие действия могут быть рассмотрены на 
предмет возможности применения процессуальной 
санкции. И в этом случае такое рассмотрение должно 
быть очень и очень аккуратным».

По его словам, иногда на практике приходится стал-
киваться с ситуацией, когда судьи делают сторонам за-
мечания не за реальные факты злоупотребления правом, 
а за длительность самого выступления, которое в полном 
объеме важно для хода дела. Поэтому сейчас надо тща-
тельно изучать практику применения новых норм. Воз-
можно, в перспективе потребуются и специальные разъ-
яснения Верховного суда России, который бы на кон-
кретных примерах показал, когда можно, когда нельзя 
лишать участника процесса слова.

Решение об ограничении времени выступления будет 
занесено в протокол. Если выступающий возражает, это 
тоже запишут. В следующий раз, когда дело будет рас-
сматриваться в вышестоящей инстанции, этот вопрос 
может стать предметом отдельного рассмотрения: не 
было ли нарушено право на защиту. Если судья был не-
прав, решение может быть отменено и дело отправлено 
на новое рассмотрение. Чтобы дать стороне высказаться. 
Поэтому будет постепенно нарабатываться практика 
применения норм и должны появиться четкие и понят-
ные подходы. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия устанавливает новый порядок выдачи документов 
работникам ЧОПов

Охранник 
по первому требованию 
Михаил Фалалеев

В
ремена, когда едва ли не лю-
бой желающий, купив в кио-
ске красную книжечку 

и прицепив к поясу резиновую ду-
бинку, мог представляться част-
ным охранником и предъявлять 
гражданам разные требования, 
ушли в прошлое безвозвратно.

Росгвардия, в ведение которой 
перешли ЧОПы, продолжает си-
стематизировать их деятель-
ность. Очередной этап: процеду-
ра выдачи удостоверений част-
ным охранникам будет обобщена, 

централизована и упорядочена. 
Значит, граждане смогут безоши-
бочно определить, кто там, в чер-
ном комбинезоне, — дипломиро-
ванный и лицензированный спе-
циалист по обеспечению безопас-
ности или самозванец. 

В удостоверении, которое ох-
ранник будет обязан предъявлять 
по первому требованию, должно 
быть четко указана трудовая ка-
тегория этого работника. То есть, 
что он умеет и что он обязан де-
лать, что вправе требовать от дру-
гих людей. То есть, в состоянии ли 
он оказать первую помощь по-

страдавшему, разрешено ли ему 
носить и применять спецсредст-
ва, в том числе — огнестрельное 
оружие, вправе ли он проверять 
у гражданина документы и не 
пропускать на охраняемую тер-

риторию, тем более — досматри-
вать и задерживать. От обозна-
ченной категории зависит и место 
его службы — просто открывать 
или закрывать ворота на складе 
или охранять торговый зал супер-
маркета. Такие удостоверения бу-
дут единого образца. 

Это новшество затронет около 
полумиллиона человек, так или 
иначе связанных с относительно 
новым, динамично развиваю-
щимся, а значит, востребованным 
на рынке услуг охранным бизне-
сом. 

После ряда скандальных исто-
рий с работниками частных ох-
ранных организаций, а чаще — 
с людьми, незаконно выдающими 
себя за этих работников, в Рос-
гвардии решили усовершенство-
вать порядок получения «коро-
чек», дающих право заниматься 
таким непростым делом — охра-
нять и защищать. Для обществен-
ной антикоррупционной экспер-
тизы опубликован проект прика-
за главы Росгвардии Виктора Зо-
лотова, утверждающего новый 
Административный регламент по 
предоставлению государствен-
ной услуги по выдаче удостовере-
ния частного охранника. Этот ре-
гламент, по замыслу его авторов, 
призван решать три задачи. Во-
первых, в нем четко, без ненуж-
ных экивоков и толкований, бу-
дет разъяснено человеку, претен-
дующему на удостоверение, ка-

кие бумаги и в какие сроки от него 
требуются. Не предоставишь хоть 
одну справку по списку — свобо-
ден. Что собенно важно: справка 
о прохождении специального об-
учения годна лишь в течении года.

Чтобы не было иллюзий, сооб-
щаем: справки из МВД и ФСБ — 
обязательны. Кстати, так же в до-
кументе будет прописана и обяза-
тельное оказание помощи право-
охранительным структурам. Но, 
с другой стороны, у этого претен-
дента также будет железная га-
рантия — других дополнительных 
бумажек, тем более — доплат, от 
него не потребуют. 

И, в-третьих, ни под каким 
предлогом его не станут, так ска-
зать, волокитить — мол, приходи-
те завтра. На то и есть регламент, 
где четко оговорено, в какие сро-
ки чиновники обязаны дать от-
вет — положительный или отрица-
тельный — с момента регистрации 
заявления. В этом и есть антикор-
рупционный смысл нового доку-
мента. Можно жаловаться. 

Тут надо заметить, что Рос-
гвардия — организация военная, 
и разбираться, а, значит, и нака-
зывать виновных будут по-воен-
ному, без скидок на какие-либо 
обстоятельства, которые могли 
бы разжалобить людей, ведущих 
служебное расследование в граж-
данской структуре. Здесь люди 
прямые: виновен — получи, что 
положено по любому из кодексов. 

По своему содержанию удо-
стоверение частного охранника 
будет похоже на удостоверение 
офицера. Сейчас в нем — 22 стра-
ницы. Будет — 24, включая облож-
ку. Формат бланка — А6 (8,5 на 
12,5 см), уровень защиты — класс 
«В», нумерация — каждой полосы. 
Бумага — специальная, с водяны-
ми знаками. 

ИНИЦИАТИВА 

В России 
появится 
«горячая линия» 
по защите 
животных

СОБАЧЬЯ 
ВАХТА
Владислав Куликов

В ближайшее время в Курске 
в пилотном режиме заработает 
«горячая линия» по защите жи-
вотных. Планируется, что в пер-
спективе линия станет феде-
ральной.

По специальному номеру гра-
ждане смогут получить бесплат-
ную квалифицированную кон-
сультацию и помощь по спасе-
нию любого животного, которо-
му грозит гибель. Можно сигна-
лизировать о бездомных живот-
ных и даже о нападениях зверей 
на людей. Ведь защищать надо 
всех, кто нуждается в защите: 
иногда зверя от человека, иног-
да — наоборот.

По словам инициатора проек-
та, депутата Курского городско-
го Собрания, члена Палаты мо-
лодых законодателей при Совете 
Федерации Дмитрия Гулиева, 
ему постоянно поступают по-
добные обращения. Каждый зво-
нок на «горячую линию» будут 
обрабатывать специалисты 
и подключать к работе местные 
комитеты ЖКХ, правозащитные 
организации и полицию.

«Говоря об актуальности «го-
рячей линии» по вопросам жи-
вотных, я могу абсолютно точно 
сказать, что мы опоздали. Необ-
ходимость создания подобной 
линии назрела уже очень дав-
но, — сказал «РГ» Дмитрий Гули-
ев. — Зачастую даже люди, свя-
занные, например, с собаками 
по роду своей деятельности, или 
владельцы питомцев не знают 
основных требований правил 
выгула и содержания домашних 
животных. Например, в Курске 
граждане не знают, куда звонить 
в случае жестокого обращения 
с животными или, наоборот, на-
падений животных на людей». 

По его словам, «горячая ли-
ния» станет своеобразным уни-
версальным информационным 
ресурсом, где можно будет по-
лучить консультацию по любо-
му вопросу, связанному с жи-
вотными.

Для пострадавших животных 
будет предусмотрена медицин-
ская помощь от зоозащитных ор-
ганизаций — партнеров «горячей 
линии». А людям, которые по-
страдали от нападения чужих до-
машних любимцев, предоставят 
юридическую помощь. Напом-
ним, что если опасный домаш-
ний зверь напал на какого-то по-
стороннего, то хозяин обязан 
возместить вред.

Организаторы «горячей ли-
нии» предлагают звонить, на-
пример, если кто-то увидит ра-
неное бездомное животное. Или 
если сосед издевается над кош-
кой, тоже можно предупредить 
кого следует по «горячей ли-
нии».

Как рассказывают эксперты, 
за границей существует зоопо-
лиция, которая осуществляет 
контроль за отношениями чело-
века и животных. Они могут 
даже проверить условия содер-
жания животного без предупре-
ждения. Например, в Сингапуре 
давно работает круглосуточная 
служба поддержки для защиты 
животных. За один год они полу-
чили более 3000 жалоб и спасли 
более 1800 животных.

У нас специальной полиции 
или просто профильных подра-
зделений полиции для защиты 
животных нет. Но в Уголовном 
кодексе есть статья, наказываю-
щая за жестокое обращение 
с животными. Так что, если кто-
то пролил невинную кошачью 
кровь, им займется обычная по-
лиция. 

Согласно УК, «жестокое обра-
щение с животным в целях при-
чинения ему боли или страда-
ний, а равно из хулиганских по-
буждений или из корыстных по-
буждений, повлекшее его гибель 
или увечье» может наказываться 
сроком до трех лет колонии.

Если же над животном изде-
вались садистки или в присутст-
вии детей, то наказание уже 
жестче. Мучителю будет грозить 
от трех до пяти лет колонии. Та-
кое же наказание предусмотре-
ны тем, кто снимал свои жесто-
кие забавы и выкладывал в ин-
тернет. 

Шлагбаум открывается

В суде выяснилось, что 
шлагбаум на въезде во 
двор дома установили 

законно. Во дворе есть автостоян-
ка. Чтобы получить там место, ав-
товладелец должен подать в ЖСК 
заявление, приложить копию до-
кументов на машину, оплатить 
взносы на оборудование парко-
вочных мест, получить пропуск 
на въезд и брелок к шлагбауму. 
Кому можно въезжать во двор 
и парковаться, а кому — нет, реша-
ло общее собрание автовладель-
цев дома.

Наша истица имеет на закон-
ных основаниях квартиру в этом 
доме, прописана и живет там вме-
сте со своей семьей. Ей, как и всем 
остальным, выдали заветный 
брелок и показали место, для ма-
шины. А через два года соседи на 
собрании же приняли решение 
лишить даму места на парковке 
внутри двора. Причину записали 
в протоколе так :«за нарушение 
правил парковки и правил въе-
зда». А еще постановили отобрать 
у соседки брелок и вернуть ей 
взнос на парковку. Лишенная 
брелока дама отправилась в суд.

Первый суд она проиграла. 
В его решении сказано, что «дока-
зательств препятствия ответчи-
ком в доступе к принадлежащему 

истице жилищу не представлено. 
А ограничение пользования пар-
ковкой установлено решением 
общего собрания автовладель-
цев». Апелляция с таким вердик-
том согласилась. А вот Верховный 
суд РФ — нет. По его мнению, вы-
вод коллег «не соответствует тре-
бованиям закона».

Вот аргументы Судебной кол-
легии по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ. Сначала Верхов-
ный суд процитировал Граждан-
ский кодекс (статья 262) — чело-
век имеет право свободно ходить 
по государственной и муници-
пальной земле, если там нет ника-
ких, прописанных в законе огра-
ничений. И, хотя земля под этим 
многоквартирным домом не 
оформлялась в собственность 
ЖСК, в любом случае по закону, 
граждане имеют право требовать 

«устранения нарушений своих 
прав».

Потом высокий суд перешел на 
Жилищный кодекс и процитиро-
вал сразу несколько его статей. 
В частности, в 37-й статье гово-
рится, что запрещено выделять 
в натуре доли в праве собственно-
сти на общее имущество в мно-
гоквартирном доме. И общий вы-
вод — собственнику квартиры 
в доме принадлежит «безуслов-
ное и неотчуждаемое» право на 
пользование общим имуществом 
в доме. И дополнение к сказанно-
му — «любые способы ограниче-
ния или лишение собственника 
помещения такого права действу-
ющим законодательством не 
предусмотрено».

Фактов, что истице препятст-
вовали в желании въехать во двор, 
у суда было множество. Начиная 

с выписки из протокола — исклю-
чить нарушительницу парковки 
права въезжать во двор — до воз-
врата ей денег на благоустройст-
во парковки. Истице эту сумму 
перечислили на лицевой счет.

Верховный суд подчеркнул, 
что не учел районный суд, кото-
рый отказал гражданке. Первая 
инстанция сослалась на постанов-
ление правительства города и об-
щее собрание жильцов, в которых 
говорится о правилах въезда 
и парковки во дворе. На это Вер-
ховный суд заметил, что в этом 
постановлении правительства го-
рода ничего не сказано о порядке 
создания и использования парко-
вочных мест на придомовой тер-
ритории как и о «наложении ка-
ких-либо ограничений права» 
истицы, как собственника поме-
щения в этом доме, и на пользова-
ние придомовой территорией. 

Еще один любопытный мо-
мент — право истицы на беспре-
пятственный въезд в свой двор за-
креплено в протоколе общего со-
брания жильцов. Лишало же гра-
жданку права парковки собрание 
автовладельцев дома. Местный 
суд почему то на это не обратил 
внимание и согласился с ограни-
чением прав собственницы. Вер-
ховный суд поэтому напомнил 

про свой пленум (№ 25 от 23 июня 
2015 года). Там разъяснялось, что 
понимается под решением собра-
ния граждан — это решение гра-
жданско-правового сообщества, 
то есть «определенной группы 
лиц, наделенных полномочиями 
принимать на собраниях реше-
ния». Из всех перечисленных 
норм Верховный суд делает такой 
вывод. Одним из обязательных ус-
ловий признания решения собра-
ния основанием возникновения 
или прекращения гражданских 
прав и обязанностей является на-
личие в законе указания на граж-
данско-правовые последствия для 
всех, кого касается собрание. Есть 
перечень органов управления ко-
оператива. Он приведен в Жилищ-
ном кодексе и считается исчерпы-
вающим. Никакого общего собра-
ния автовладельцев в этом пере-
чне не значится. Поэтому реше-
ние такого собрания не может 
иметь никаких гражданско-пра-
вовых последствий для жильца, 
и оно не предусмотрено законом. 

Верховный суд велел местным 
судам пересмотреть спор с уче-
том своих разъяснений. 

Посторонним въезд на парковку 
во дворе запрещен. А если соседи 
не дают парковаться жительнице 
дома?

Хочешь работать в охране? Придется пройти строгую проверку и получить в Росгвардии удостоверение.

А К Ц Е Н Т

Собственнику квартиры принадлежит 
«безусловное и неотчуждаемое» право 
на пользование общим имуществом 
в доме. В том числе — местом для парковки

Грубияна можно было только оштрафовать и выставить из зала 
суда. Сейчас его оставят на заседании, но попросят молчать.

Раньше грубияна 
удаляли из суда 
и штрафовали. 
Сейчас его можно 
оставить, при усло-
вии тишины

За жестокое
обращение с живот-
ными в присутст-
вии детей можно 
попасть в колонию 
на срок до пяти лет

А К Ц Е Н Т

По своему содержанию удостоверение 
частного охранника будет похоже 
на удостоверение офицера
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СОЦЗАЩИТА 

В Коми втрое 
увеличат 
компенсацию 
расходов 
по уплате 
взносов 
на капремонт

ОБНОВЛЕНИЕ — 
НЕ ЗА СЧЕТ 
ПОЖИЛЫХ
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», Коми

В Республике Коми усилили под-
держку людей старшего поколе-
ния — тех, кому исполнилось 70 
лет. Подписан закон, согласно 
которому размер компенсации 
расходов по уплате взносов на 
капремонт для них увеличивает-
ся более чем в три раза.

С января минимальный раз-
мер взноса на капремонт вырос 
втрое и составил от 7,38 до 9,15 
рублей за квадратный метр. В ре-
гиональном министерстве ЖКХ 
рассчитывают, что это позволит 
увеличить темпы ремонта мно-
гоквартирных домов. А для того, 
чтобы подорожание не отрази-
лось на пожилых людях, принято 
решение об увеличении размера 
компенсации из бюджета по 
этой графе.

Размер выплаты зависит от 
природно-климатической зоны 
проживания — южной или север-
ной. Право на нее имеют люди 
старше 70 лет, являющиеся соб-
ственниками жилья. Они долж-
ны жить в квартире одни либо в 
семье, члены которой также 
люди не моложе 70 лет или нера-
ботающие инвалиды. Обязатель-
ное условие — отсутствие задол-
женности по оплате жилищно-
коммунальных услуг.

Размер ежемесячной компен-
сации для тех, кто живет в юж-
ной природно-климатической 
зоне Республики Коми, составит 
122 рубля, в северной — 133. Для 
тех же, кому исполнилось во-
семьдесят, поддержка из бюдже-
та увеличивается вдвое — 244 и 
265 рублей соответственно. 

МЧС

Комментировать то, что произошло в Мурманской области, 

просто, поскольку в данном случае оказались нарушены все 

правила и нормы противопожарной безопасности. 

По закону на территории России вызов экстренных оператив-

ных служб, в том числе пожарных, бесплатный. Но чтобы вы-

зов оказался бесплатным и гарантированным, должны ис-

пользоваться каналы связи специального назначения, кото-

рые могут принадлежать только МЧС и его территориальным 

органам. Они оплачиваются за счет средств федерального 

бюджета. 

Это исключает возможность отключения каналов связи при 

чрезвычайных ситуациях, а также злоупотребления со сторо-

ны коммерческих структур. Такое положение дел закреплено 

как в федеральном законе № 123, известном каждому россий-

скому пожарному как «Технический регламент», так и в осно-

вополагающем приказе МЧС России № 743.

К сожалению, вокруг этого приказа несколько лет назад раз-

вернулась настоящая война. Ведь он устанавливал очень 

жесткие нормы, которые четко регламентировали, какие про-

тивопожарные системы могут применяться на социальных 

объектах. Этот приказ, принятый еще при Шойгу, на пушеч-

ный выстрел не позволял коммерческим структурам прибли-

жаться к соцобъектам. Но погреть руки за счет бюджета хоте-

лось многим. И пока шла борьба за отмену этого приказа, 

местные начальники в регионах под шумок стали оснащать 

социально значимые объекты чем попало, в том числе и вооб-

ще не сертифицированным оборудованием. Это немедленно 

привело к тому, что при пожарах на соцобъектах стали поги-

бать люди по причине того, что тревожный сигнал не прохо-

дил. Так было, например, при пожаре в Смоленске, когда поги-

бли две студентки из Индии. Установленная там коммерческая 

система не передала сигнал по интернет-каналу.

В Мурманской области также не раз случались пожары на 

объектах с массовым пребыванием людей. Но они, несмотря 

на вопиющие нарушения требований пожарной безопасно-

сти, не получали широкой огласки.

Как рассказал корреспонденту «РГ» экс-замначальника Севе-

ро-Западного регионального центра МЧС России Виктор Кри-

вошонок, «произошедшее в Мурманской области полностью 

находится на совести тех, кто разрешил размещать в пожар-

ных частях системы передачи извещений о пожаре без проце-

дур закупки, включающих проведение госиспытаний.

Противопожарные системы выбираются местными начальни-

ками по сговору с коммерческими структурами. Каков прин-

цип выбора — нетрудно догадаться. Соответственно, канал 

связи для передачи тревожного сигнала принадлежит этой 

коммерческой структуре, которая оплачивает его за счет 

средств социальных учреждений».

Подготовил Тимофей Борисов

СУД В Воронеже 
супермаркету 
запретили 
шуметь ночью

МЕШАЛ 
ЗАСНУТЬ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

Советский районный суд Воро-
нежа приостановил работу се-
тевого магазина в ночное время 
по жалобе жителей окрестных 
домов. Им не давал спать грохот 
тележек, на которых развозили 
товар после закрытия магазина.

Не успели счастливые облада-
тели новеньких квартир в спаль-
ном квартале на окраине Воро-
нежа толком отпраздновать но-
воселье, как их мирный сон по-
среди ночи нарушил грохот. 

— Сначала мы подумали: ава-
рия или дорожные работы, — 
рассказала Светлана Савельева, 
мать двоих малышей из дома № 
223В по улице 9 Января. Рядом с 
их кварталом проходит ожив-
ленная трасса. Но грохот повто-
рился и следующими ночами. 
Жильцы устроили дежурство и 
выяснили, что пугающие звуки 
производит продуктовый су-
пермаркет на первом этаже со-
седнего дома. После закрытия 
для посетителей в нем начина-
лась весьма шумная жизнь: 
подъезжали грузовики с това-
ром, его перегружали на тележ-
ки и везли в торговый зал и на 
склад. Колеса тележек дребез-
жали по рифленому металличе-
скому пандусу, тот выполнял 
роль резонатора, и мечущееся 
между многоэтажками эхо еще 
более усиливало неприятный 
звуковой эффект.

Жильцы написали в Роспо-
требнадзор. Оттуда приехали 
специалисты с приборами и в 
разгар ночной работы измерили 
уровень шума в квартирах. Он 
оказался выше нормы, установ-
ленной санитарным законода-
тельством для комфортного об-
итания в жилых домах. 

— Зафиксированный уровень 
шума создает угрозу причине-
ния вреда жизни и здоровью на-
селения и негативно влияет на 
условия проживания, — отмети-
ли в ведомстве. Роспотребнадзор 
составил акт о нарушении и от-
правил документы в суд. Там по-
становили приостановить дея-
тельность магазина в ночное 
время на 10 суток, решение всту-
пило в силу. Персоналу магазина 
предстоит перестроить работу 
так, чтобы не мешать соседям. 

Вне зоны 
действия

Причины, по которой было принято такое реше-
ние, сейчас выясняются. Неясным остается и то, 
что случилось с проводкой, которая год назад 

была заменена при капитальном ремонте здания школы. 
Кроме того, по неизвестным причинам не использова-
лось еще одно средство, позволяющее при коротком за-
мыкании избежать пожара. Речь идет о пиростикере — не-
большом кусочке ленты из вещества,  напоминающего 
пластик. Как известно, при коротком замыкании прово-
да мгновенно нагреваются, из-за чего и возникает по-
жар. Если на эти провода наклеен пиростикер, то при его 
нагревании возникает «микровзрыв», обрывающий про-
вода и обесточивающий ту часть сети, где замкнуло. Сто-
имость пиростикера — 150 рублей.

— Если бы при ремонте школы закупили и установили 
несколько пиростикеров, то пожара бы не случилось, 
считает Руслан Назаров. — Кстати, короткое замыкание — 
вторая по значимости причина пожаров в Мурманской 
области. Первая — это неосторожное обращение с огнем. 
В соседних регионах пиростикеры применяются на мно-
гих объектах, и их возгораемость снизилась на 75–80 
процентов.

Однако, по сло-
вам исполняющего 
обязанности главы 
Терского района 
Мурманской обла-
сти Александра 
Сверчкова, никако-
го «GSM-модуля» в 
сгоревшей школе не 
было!

— В школе стояли 
два автономных 
прибора звуковой 
сигнализации, реа-
гирующих на дым, — заявил он. — Мобильный телефон в 
школе был, но он представлял собой «тревожную кноп-
ку» для вызова вневедомственной охраны и полиции. Ви-
димо, этот телефон перепутали с пожарной сигнализа-
цией, которой в Кузомени никогда не было. Ее просто не-
куда вывести, поскольку ближайшая пожарная часть 
расположена в селе Умба, более чем за 150 километров 
от Кузомени. И отопление в здании было печное.

По словам Александра Сверчкова, вряд ли мобильный 
модуль будет здесь работать надежно, поскольку мо-
бильная связь в Кузомени нестабильная. Пожарным 
остается одно средство — наблюдать своими собственны-
ми глазами, нет ли где подозрительного дыма. А местные 
власти предполагают купить ревун, не зависящий от по-
дачи электроэнергии. Загорелся дом — беги и крути руч-
ку ревуна, пока все не сбегутся. А в некоторых других се-
лах, где мобильник и вовсе не ловит, в качестве «сигнали-
зации» используется простая висячая рельса. Уж лучше 
так, чем никак.  

Короткое замыка-
ние — вторая 
по значимости 
причина пожаров 
в Мурманской 
области

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ За что в Иркутске оштрафовали Книжный приют

«Это — не макулатура!»
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета»,  Иркутск

И
ркутянина Евгения 
Гинтова, владельца 
известного в городе 
Книжного приюта, 
оштрафовали за не-
целевое использова-
н и е  з е м е л ь н о г о 
участка. Росреестр 
приравнял хранение 

книг во дворе частного дома к 
приему макулатуры. Но реакция 
горожан на новость оказалась 
столь бурной, что мэрия пообе-
щала помочь узаконить приют.

Книжный приют действитель-
но вырос из пункта приема маку-
латуры, который несколько лет 
назад организовал житель Иркут-
ска Евгений Гинтов. Пункта давно 
уже нет, но горожане приносят 
издания, которые им жаль выбра-
сывать, а библиотеки отдают спи-
санные фонды. А еще любой жела-
ющий может здесь купить книгу 
за символические 50 рублей. На 
эти средства Евгений содержит 
приют — строит полки, покупает 
навесы и контейнеры для книг. 

За три с лишним года здесь со-
бралось несколько десятков ты-
сяч томов, множество книг на-
шли новых хозяев. О проекте уз-
нали далеко за пределами Иркут-
ска. В 2017 году портал Год лите-
ратуры включил Евгения Гинтова 
в список 12 персон, «без которых 
нельзя представить себе Год лите-
ратуры РФ». В 2018 году Евгений 
получил благодарственное пись-
мо от мэра Иркутска за вклад в 
развитие гражданского общест-
ва. История Книжного приюта во-
шла в сборник об экопредприни-
мателях Прибайкалья. А минув-
шим летом немецкий режиссер 
Томас Юнкер снял о нем фильм.

Однако у известности есть и 
обратная сторона. В прошлом 
году в администрацию города на 
приют поступила жалоба.

— Мы обязаны реагировать на 
подобные сигналы и летом 2018 
года провели проверку. Результа-
ты передали в Росреестр — это 
тоже наша обязанность, — поя-
снила начальник управления ар-
хитектуры и градостроительства 
комитета по градостроительной 
политике администрации Иркут-
ска Олеся Куцакова.

А в начале марта пришло СМС 
о списании средств с личного 
счета иркутянина. 

— Я обращался в Росреестр, 
почему они даже не предупреди-
ли о каких-то нарушениях. В от-
вет услышал, что меня вызывали 
на слушания по делу, но я не 
явился. Оказывается, на мой 
адрес было выслано письмо, и 
хотя оно вернулось обратно от-
правителю, все равно считается, 

что я извещен, — разводит руками 
основатель приюта. 

При этом городская админи-
страция подчеркивает, что гото-
вы помочь узаконить приют. Бо-
лее того, именно по совету ее со-
трудников Евгений стал зани-
маться расширением перечня ви-
дов разрешенного использования 
участка.

— 7 марта комиссия по подго-
товке Правил землепользования 
и застройки рассмотрела доку-
менты, поданные Евгением Гин-
товым, и приняла решение вклю-
чить во вспомогательные виды 
разрешенного использования 

земли «Культурное развитие». 
После того как Дума Иркутска 
утвердит проект Правил земле-
пользования, сведения будут по-
даны в Росреестр. Думаю, к апре-
лю вопрос будет решен, — поя-
снила Олеся Куцакова. 

Кажется, есть надежда на хо-
роший конец. Но Евгений наме-
рен еще добиться отмены штра-
фа — не хочет, чтобы за ним оста-
лось административное правона-
рушение. По его словам, приют 
проверяло МЧС, но вопросов к 
проекту у пожарных не возникло. 
На случай интереса со стороны 
налоговой Евгений собирает все 

чеки — за доски, навесы, контей-
неры, солярку для грузовичка, на 
котором развозит книги по сель-
ским библиотекам. 

— Я готов бороться за приют, 
пока люди сюда идут. Переста-
нут — закрою. Я ведь уже четыре 
года все выходные провожу 
здесь — ни на Байкал, ни в лес, ни 
на море не выбраться, потому что 
не на кого это оставить. Но не хочу 
при этом получать «по шапке» за 
свое увлечение, — резюмирует он.

— То, что горожанам этот про-
ект нужен, очевидно даже по реак-
ции в сосцетях, — говорит Алексей 
Петров, историк, соорганизатор 
фестиваля «Иркнига». — Тому есть 
и объективные причины: в Иркут-
ске плохо приживаются букини-
стические лавки. Сейчас в городе, 
кроме Книжного приюта и недав-
но открывшегося частного мага-
зина, нет подобных точек. Но да-
леко не все готовы отдавать по 
400—600 рублей за новую книгу. 
Есть и субъективные: Книжный 

приют — это, прежде всего, среда, 
где можно пообщаться с другими 
любителями книги. Это элемент 
ностальгии — на полках можно 
найти издание, какое у тебя было 
в детстве. Наконец, в «войне» сто-
ронников электронных и бумаж-
ных книг энтузиаст, спасающий 
выброшенные на свалку библио-
теки, вызывает у «бумажников» 
горячую симпатию. Должен ли го-
род придать этому проекту какой-
то официальный вид? Мне кажет-
ся, Книжный приют должен оста-
ваться авторским проектом. 
В этом его изюминка.

Когда подписывался номер, 
комментарий из Росреестра на 
запрос «Российской газеты» так 
и не пришел. 

Портал Год литературы включил 
Евгения Гинтова в список 12 персон, 
«без которых нельзя представить 
себе «Год литературы РФ».

А К Ц Е Н Т

Я готов бороться за приют, пока люди сюда 
идут. Уже четыре года все выходные 
провожу здесь

МЕЖДУ СТРОК

Одна из «протоптанных» туристиче-

ских троп Венеции — узкий уличный 

коридор с площади Санта Мария 

Формоза к Арсеналу. Любой ту-

рист, идущий по этой тропе, знает: 

вскоре слева появится одна из ве-

нецианских достопримечательно-

стей — книжный магазин, а точнее 

книжный развал, где огромное ко-

личество разных книжек просто 

свалены в гондолу. Любой может 

подойти и порыться в этом кургане 

мудрости. Это же место облюбова-

ли знаменитые венецианские коты, 

которые по легенде обучены грамо-

те и могут читать, как мы с вами. Тут 

можно провести день, поболтать с 

хозяином, почитать книжечки, по-

гладить котов… Здесь вас могут по-

сетить умные мысли. Единственное, 

чего не придет вам в голову у книж-

ной гондолы, — проверить это заме-

чательное местечко на предмет са-

нитарных стандартов. Публика тут 

(включая котов) читающая, грамот-

ная, а значит — чистоплотная.

Юрий Лепский
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— Публикацию комментирует 
Сергей Шаргунов
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Вызов пожарных служб бесплатный. Но для этого должны 
использоваться каналы связи специального назначения.

Р
И

А
  

Н
О

В
О

С
Т

И



11Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 марта 2019
вторник №53 (7811)

Экономика FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Угольные компании 
создают исполнительный 
комитет

Угольная доля

Юлия Потапова, Кемеровская область

В России будет создан исполнительный комитет уголь-
ной отрасли с центром в Кузбассе. Его задачами станут 
консолидация добывающих предприятий, координация 
их деятельности на внутреннем и международных рын-
ках.

Ситуацию в отрасли обсудили участники первого 
Всероссийского съезда руководителей угольных компа-
ний в Новокузнецке. По данным минэнерго, в 2018 году 
российские угольщики выдали на-гора 439,3 миллиона 
тонн (в 2017-м — 411,2 миллиона). Драйвер — высокий 
уровень мировых цен благодаря росту спроса в Юго-Вос-
точной Азии. Экспорт, как уточнил замглавы минэнерго 
Анатолий Яновский, за год вырос почти на 20 миллионов 
тонн на фоне роста и внутреннего потребления. При 
этом отгрузка на Восток (99 миллионов тонн) уже почти 
сопоставима с отгрузкой на Запад (110 миллионов).

Роль западного направления будет сокращаться из-за 
Парижского соглашения по климату и отказа многих 
стран от использования угля, прогнозирует Яновский. 
Значительное количество угольных предприятий — в 
зоне риска с точки зрения себестоимости, и они лишат-
ся возможности работать, если затраты на железнодо-
рожный транспорт увеличатся, а мировые цены на уголь 
упадут.

Среди прочих рисков — высокая зависимость от им-
портной тяжелой техники, дефицит кадров и экологиче-
ские проблемы, связанные с тем, что открытые горные 
работы преобладают над подземными. Между тем требо-
вания к угольной отрасли будут повышаться, как и ее 
конкуренция с возобновляемыми источниками энергии. 
Уже через четыре года в ЕС зеленая энергетика по стои-
мости сравняется с традиционной, а к 2045 году энерго-
система в принципе изменится, убежден директор отде-
ла повышения эффективности бизнеса компании 
Ernst&Young Денис Бурак. Есть несколько сценариев 
этих изменений, скорее всего развитые страны перейдут 
на более экологичные виды топлива, а развивающимся 
не хватит для этого технологий. Это заставит государст-
ва Азии и Африки, остро нуждающиеся в электроэнер-
гии, использовать ее традиционные и наиболее доступ-
ные источники, в первую очередь уголь. В любом случае 
на повестке дня останутся необходимость повышения 
КПД и маневренность угольной генерации, решение во-
просов экологии и обеспечение доступа к внешним рын-
кам, диверсификация добычи (за счет редкоземельных 
металлов, нужных для развития зеленой энергетики). 
Все это будет иметь успех лишь при условии консолида-
ции угольной отрасли, ее диалога с энергетиками и тран-
спортниками, резюмировал Денис Бурак. 

ТЕНДЕНЦИЯ В России отмечен небывалый спрос на майские туры

Мир, отдых, май
Алена Узбекова

П
р е д с т о я щ и е  м а й с к и е 
праздники, которые в 
этом году официально 

продлятся с 1 по 5, а затем с 9 по 
12 мая, уже увеличили продажи 
туров у некоторых операторов 
на 60 процентов по сравнению с 
прошлым годом, сообщила ис-
полнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе.

Не секрет, что многие россия-
не используют возможность 
взять отпуск между «первыми» 
и «вторыми» майскими празд-
никами. В этом году рабочий 
«перерыв» продлится всего три 
дня, поэтому для многих, веро-
ятно, не составит труда догово-
риться с начальством об отдыхе, 
полагают эксперты. Большин-
ство россиян предпочитают про-
водить начало мая на даче, но не-
мало и тех, кто использует  обра-
зовавшиеся двенадцать дней для 
отдыха на отечественных и зару-
бежных курортах.

«Праздники очень длинные. 
Цены ниже, чем в июне и тем бо-
лее в июле и августе. Для многих 
туристов майские каникулы и 
будут отпуском на море, кото-
рый они могут себе позволить, 
так как цены более привлека-
тельны, чем на летний отдых 
даже с учетом акций раннего 
бронирования», — отметила 
Майя Ломидзе.

При этом всплеск интереса к 
отдыху на майские праздники 
оказался неожиданным. Зимой 
с п р о с  б ы л  ста г н и ру ю щ и м . 
«Было ясно, что люди считают 
деньги и готовятся потратить их 
на летний отдых, а не на проме-
жуточные поездки в низкий се-

зон. Такой активный спрос на 
майские праздники меняет эту 
картину», — добавила она.

По прогнозам АТОР, россия-
не, прежде всего, поедут отды-
хать в Сочи и Крым — спрос в це-
лом вырос от 15 до 100 процен-
тов. Из зарубежных направле-
ний будут популярны Турция, 
Таиланд, Тунис, Доминикана, 
ОАЭ, Индия. Активно продаются 
речные круизы. Однако цены на 
отдых подросли. По большинст-
ву зарубежных направлений в 
среднем — на 10 процентов. На 
15 процентов подорожал отдых в 
Турции. Российские курорты 
пока держат стоимость на уров-
не прошлого года.

Ранее эксперты «РГ» прогно-
зировали цены на отдых в Тур-
ции в районе 45 тысяч рублей на 
человека за десятидневный тур. 
В России такой отдых может сто-
ить 25—30 тысяч рублей.

Подорожание отдыха в Тур-
ции эксперты связывают с тем, 
что основные для турецкого 
рынка страны — Германия и Ве-
ликобритания активизирова-
лись с бронированием отелей.

«При растущем спросе объ-
ект размещения повышает стои-
мость. Кроме того, из-за рекор-
дного турпотока из России в 
прошлом году отельеры поняли, 
что нет необходимости в специ-
альных ценах для российского 
рынка. С 2019 года цены пере-
смотрены», — отметила Майя Ло-
мидзе.

В 2018 году на турецких ку-
рортах отдохнули около шести 
миллионов россиян. В 2019 году, 
по предварительным прогнозам 
АТОР, российский турпоток в 
эту страну может вырасти на 
4—5 процентов. 

ПЕРСПЕКТИВЫ Санкт-Петербург будет принимать по пять-шесть конгрессов 
мирового уровня ежегодно

Место встречи
Евгения Цинклер,
Санкт-Петербург 

П
роведение форумов 
мирового уровня — 
это не просто бизнес, 
а реально действую-
щий способ разви-
тия стратегических 
преимуществ терри-
тории. У Петербурга 
есть все для того, 

чтобы удержать пальму первен-
ства в этой сфере: от инфра-
структуры и культурно-истори-
ческого наполнения до лучшего в 
стране конгрессно-выставочного 
центра, уверен генеральный ди-
ректор «ЭкспоФорум-Интер-
нэшнл» Сергей Воронков.

Сергей Георгиевич, в 2019 году в 
петербургский «Экспофорум» 
из Архангельска будет перене-
сен Международный арктиче-
ский форум. Что вы для этого 
сделали?

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Ничего особенно-
го. Мы просто работали. А дальше 
как у Булгакова — «сами предло-
жат и сами все дадут». К нам при-
ходят, потому что созданы усло-
вия. 

Хотите сказать, что в реше-
нии о переводе этих форумов 
нет политики?

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Ну мы же знаем, 
что политика — это концентриро-
ванное выражение экономики. 
Если смотреть не с географиче-
ской, а с экономической точки 
зрения, то где центр Арктики, как 
не в Петербурге? Ледокольное су-
достроение, наука, история… Я 
уже не говорю о перспективах ро-
ста Арктического форума. Достой-
ное проведение серьезного меро-
приятия с количеством участни-
ков от трех тысяч человек област-
ной центр просто не осилит.

Мы формируем портфель про-
ектов прежде всего исходя из раз-
вития компетенций нашей терри-
тории — Петербурга, Северо-За-
пада. По этому пути идут многие 
страны. О конгрессах и выставках 
уже давно перестали говорить 
только как об инструменте про-
движения продукта и некоем сек-
торе делового туризма. Форумы — 
это реально действующий способ 
развития стратегических преи-
муществ территории. 

В свое время Сингапур, испы-
тывая проблемы с пресной во-
дой, начал именно с организации 
мирового форума по опреснению 
воды. Собрал лучших специали-
стов, бизнесменов, инвесторов, 
ученых. Прошло пятнадцать лет 
— Сингапур не только решил свои 
внутренние проблемы, но и прев-
ратился в экспортера пресной 
воды. Я мог бы привести еще мно-
го примеров того, как определен-
ные мероприятия вытягивали це-
лые отрасли. 

Нам интересны разные фору-
мы и конгрессы. Но те, которые 
отражают интересы территории 
и подчеркивают ее уникаль-
ность, — интересны вдвойне.

Петербург становится столи-
цей форумов?

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Да. И это объек-
тивно. По количеству выставок 
нам Москву не догнать — хотя бы 
потому, что там сосредоточены 
почти все головные офисы ком-
паний, администрации, ведомст-
ва. А вот по конгрессам (именно 
крупным, учитывающимся ми-
ровой статистикой) Петербург 
на лидирующих позициях. Осо-
бенно наш город привлекателен 
для ротируемых форумов — та-

ких, которые ездят по всему 
миру. Для них Петербург выиг-
рышнее Москвы по многим ста-
тьям: затраты, инфраструктура, 
культурно-историческое напол-
нение, в конце концов.

«Экспофорум» может прини-
мать одномоментно 10—15 тысяч 
участников, при этом способен 
создать условия для проведения 
как крупных пленарных заседа-
ний, так и многих секционных. 
Это мировой тренд: количество 
секционных заседаний на фору-
мах растет. А значит, нужно 
иметь в распоряжении больше 40 
помещений, выставочные па-
вильоны и трансформируемое 
пространство. К слову, такие мо-
бильные перегородки, как у нас, 
есть еще только в ОАЭ. 

Конечно, рынок откликается. 
У нас до 2023 года выиграно уже 
десять мировых конгрессов 
уровня Петербургского между-
народного экономического фо-
рума (ПМЭФ). Только в 2022 году 
их пройдет пять.

Это же колоссальная работа. 
Для подготовки конгресса надо 
задействовать представите-
лей 80 специальностей…

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Да, и провести 20 
тысяч бизнес-операций. Органи-
зация, медиа, площадка, застрой-
ка, логистика, транспорт, отели, 
кейтеринг, спецоборудование... 
Раз за разом прихожу вечером на-
кануне открытия выставки и вижу 
— там еще вовсю пилят, рубят, но-
сят, работы непочатый край и, ка-
залось бы, успеть все сделать ни-
как невозможно… А утром — от-
крытие, красная дорожка, перере-
зают ленточку… Как это происхо-
дит? Чудо профессии!

У нас даже есть профессио-
нальный анекдот. Попадает вы-
ставочник на тот свет, ему гово-
рят: «Ты много работал, молодец, 
можешь выбирать — в ад или в 
рай». Ведут посмотреть. Вначале 
ад: выставочный павильон, по-

следний день перед открытием 
мероприятия — красят, строгают, 
дым коромыслом. Он говорит: 
«Ой, нет, мне этого в жизни было 
достаточно. Показывайте рай». В 
раю то же самое. «Да что же та-
кое?! В чем разница?» «А разница 
в том, что эти — успеют!».

Нашу работу часто сравнива-
ют со стройкой. Но есть сущест-
венное отличие. Строители то и 
дело сдвигают сроки сдачи объ-
екта. У нас же все должно прои-

зойти не к месяцу и даже не к 
дню, а к конкретному часу. Не 
было ни одного мероприятия, ко-
торое не открылось бы вовремя. 
Между тем иногда уровень за-
стройки стендов — это как кот-
тедж построить. В то же время 
любая мелочь, например отклю-
чившийся микрофон, может сма-
зать вроде бы идеально подготов-
ленное событие.

Понятно, что самое сложное 
мероприятие — это ПМЭФ. А 
самое любимое какое?

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Конкурс рабочих 
профессий для учащихся сред-
них специальных учебных заве-
дений, крупнейший в России. Три 
павильона, больше 40 коллед-
жей, техникумов, училищ, около 
70 специальностей, 40 тысяч 
участников и посетителей! По-
всюду стенды, на которых идут 
соревнования: кулинары пекут, 
токари точат, автослесари с ма-
шиной возятся… И вот когда ви-
дишь тысячи подростков, кото-

рые работают на уровне миро-
вых стандартов, то понимаешь — 
у страны есть будущее. Это ре-
ально заряжает оптимизмом.

Еще есть несколько меропри-
ятий, которые я называю «всем 
выйти из сумрака». Наши самые 
динамичные события связаны с 
целевой аудиторией, сформиро-
вавшейся и выросшей в сети. Это 
люди, которые обычно лишены 
живого человеческого общения и 
поэтому жаждут его. Фестиваль 

фантастики, кино и науки «Стар-
кон» — шикарное мероприятие! 
Красивейшее!  Съезжаются 
косплееры, у которых костюмы 
по несколько тысяч долларов 
стоят. И фестиваль растет: два па-
вильона, 60 тысяч участников из 
40 стран… Или, например, кон-
ференция программистов Joker — 
тоже для тех, кто «из сумрака». 

Что интересно, организуют 
эти события ребята 20–23 лет. И 
это тоже мировая тенденция — 
стартаперы молодеют. Иногда 
проведение фестивалей даже ста-
новится семейным бизнесом. Мы 
стараемся эти тренды улавли-
вать и стимулировать. Петербур-
гу ведь надо не только ориенти-
роваться на прием конгрессов, 
необходимо и внутренний рынок 
культивировать. 

Чего не хватает Петербургу 
для того, чтобы привлекать 
еще больше форумов?

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Главная проблема 
Петербурга — это транспортная 

доступность. Если с круизным 
туризмом все как-то решилось с 
учетом нового порта и возмож-
ности 72-часового пребывания 
без визы, то в сфере авиаперево-
зок все намного хуже.

Очень тяжело получить визу в 
Россию. Почему европейский и 
североамериканский рынки так 
хорошо развиты? Да по одной 
простой причине — смотря гра-
фик мероприятий, не надо беспо-
коиться о визе: успеешь офор-
мить или не успеешь, попадешь 
или не попадешь. Сел и поехал. У 
нас же с этим сложно. На боль-
ших мероприятиях типа чемпио-
ната по футболу визовый вопрос 
решается в порядке исключения, 
но это на поток не поставишь.

Поэтому, я считаю, нужно 
вводить особый режим — 72 часа 
безвизового пребывания для 
участников конгрессно-выста-
вочных предприятий, прибываю-
щих в Петербург самолетом. Но 
пока такое предложение сталки-
вается с рядом возражений.

Заградительные барьеры 
должны быть сняты — вот что 
важно.  Потому что со всем 
остальным — отелями, ресторана-
ми, дорогами — у нас все хорошо. 
Гораздо лучше, чем в столице. Не 
говоря уже о времени перемеще-
ния по городу. Человеку, который 
приезжает в командировку, важ-
но не провести половину време-
ни в пробке. Транспортный тра-
фик — время в пути от места про-
живания до объекта — один из 
ключевых параметров.

Пулковские высоты, на кото-
рых находится «Экспофорум», 
— все-таки далековато…

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: О, это один из пси-
хологических стереотипов, с ко-
торым мы боремся. Вы ведь были 
у нас? Сколько времени заняла у 
вас дорога из центра?

Ну.., пожалуй, полчаса.
СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Максимум! Про-

ектируя центр, мы выбирали ме-
сто, чтобы движение к нему и 
обратно находилось в противото-
ке пробкам. Смотрите сами: 
утром нет заторов в сторону «Эк-
спофорума», потому что все едут 
в город. Вечером — наоборот. С 
точки деловых мероприятий у 
нас идеальное положение. Даже с 
севера Петербурга можно по За-
падному скоростному диаметру 
домчаться до нас за двадцать ми-
нут. Да, а еще «Экспофорум» — 
единственная в городе площадка 
для крупных мероприятий, у ко-
торой есть своя большая бес-
платная автостоянка.

Стереотип об удаленности на-
шего центра разрушается непло-
хими темпами. Это наглядно по-
казывает количество посетите-
лей мероприятий, которые мы 
перевели из «Ленэкспо». На Пул-
ковских высотах оно увеличи-
лось в среднем на 20 процентов, 
и люди стали проводить у нас на 
два-три часа больше, чем рань-
ше.

Что для вас главная гордость 
2018 года?

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Глобальный кон-
гресс Всемирной ассоциации вы-
ставочной индустрии UFI (он 
каждый год проводится в разных 
городах мира, и в России оказал-
ся впервые). Дело невероятной 
важности и ответственности! 
Это врачи не заметят каких-ни-
будь недоделок, а от лучших про-
фессионалов в сфере выставоч-
ного бизнеса не укроется даже 
криво забитый гвоздь. И вот орга-
низаторы крупнейших форумов 
и выставок, съехавшиеся со всего 
мира, признали: конгресс в «Эк-
спофоруме» был лучшим за по-
следние 30 лет. Мне очень прият-
но! Это говорит о том, что мы мо-
жем экспортировать не только 
нефть и газ, но и сервис. 

Приплывшие туристы могут находить-
ся в России без визы 72 часа, у приле-
тевших такой возможности нет.

Майский двенадцатидневный выезд на морское побережье многим россия-
нам заменит полноценный летний отпуск.

А К Ц Е Н Т

Главная проблема Петербурга — транс-
портная доступность. Если с круизным 
туризмом все как-то решилось, то в сфере 
авиаперевозок все намного хуже

А К Ц Е Н Т

В 2019 году, по прогнозам АТОР,
российский турпоток в Турцию может 
вырасти на 4—5 процентов
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Объявление  
о проведении общественных слушаний
Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, Феде-

ральное государственное бюджетное научное учреждение «Всерос-
сийский научно-исследовательский институт рыбного хозяйства и 
океанографии» (Волгоградский филиал ФГБНУ «ВНИРО») и ад-
министрации: Цимлянского муниципального района Ростовской 
области и Городищенского муниципального района Волгоградс-
кой области уведомляют о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы  «Материалы, 
обосновывающие общие допустимые уловы водных биологичес-
ких ресурсов в Цимлянском водохранилище и водоемах Волго-
градской области на 2020 год (с оценкой воздействия на окружа-
ющую среду».

Цель намечаемой деятельности — определение состояния 
запасов и общего допустимого улова водных биологических ре-
сурсов. 

Место расположение намечаемой деятельности —  
Цимлянское водохранилище и водоемы Волгоградской области.

Наименование и адрес заявителя — Волгоградский филиал 
ФГБНУ «ВНИРО», адрес: г. Волгоград, ул. Пугачевская, д. 1.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 

—  Волгоградская область с момента опубликования информа-
ции, но не позднее 25 апреля 2019 г; 

—  Ростовская область с момента опубликования информации, 
но не позднее 23 апреля 2019 г.

Обсуждения проводятся в форме общественных слушаний.
Организатор слушаний: администрация Городищенского 

муниципального района Волгоградской области; администрация 
Цимлянского муниципального района Ростовской области.

Общественные слушания по «Материалам, обосновываю-
щим общие допустимые уловы водных биологических ресурсов 
в Цимлянском водохранилище и водоемах Волгоградской облас-
ти на 2020 год (с оценкой воздействия на окружающую среду»  
состоятся:

—  в Волгоградской области— 25 апреля 2019 г. в 13.00 (время 
местное) по адресу: Волгоградская область, Городищенский 
район, пос. Городище, пл. 40-лет Сталинградской битвы, 
1 (каб. 102); 

—  в Ростовской области— 23 апреля 2019 г. в 11.00 (время мес-
тное) по адресу: Ростовская область, г. Цимлянск, ул. Боевой 
Славы, 5. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно на сайте представителя 
заказчика http://www.niorh.ru/ и в библиотеке ВолгоградНИРО. 

 Направлять свои предложения и замечания в письменной 
форме можно по адресу: 400001, г. Волгоград, ул. Пугачевская, д. 1. 
Контактные телефоны: 8 (8442) 97-82-71.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВПЕРВЫЕ Российская 
магистерская программа 
получила международную 
аккредитацию

Финансовый 
прорыв

Мария Агранович

Программа подготовки магистров по направлению «Фи-
нансы» ВШЭ в Санкт-Петербурге получила аккредита-
цию EPAS. Это первая магистерская программа в России, 
прошедшая такую процедуру. Ранее EPAS уже получили 
бакалаврские программы МГУ и УрФУ. 

Аккредитация выдана Европейским фондом развития 
менеджмента на три года. Как пояснили «РГ» в минобр-
науке, это одна из крупнейших в мире профессиональ-
ных ассоциаций в сфере бизнеса и менеджмента. Обра-
зовательные программы оцениваются экспертами по не-
скольким ключевым показателям, включая уровень пре-
подавания и состав студентов, а также результаты обуче-
ния и карьерные перспективы выпускников. Важно, на-
сколько программа «встроена» в стратегию развития 
университета и обеспечена ресурсами — современными 
учебными материалами. 

— EPAS — одна из самых престижных международных 
аккредитаций в бизнес-образовании, — рассказывает ди-
ректор ВШЭ в Санкт-Петербурге Сергей Кадочников. — 
Как и рейтинги университетов, это важный знак качест-
ва на международном образовательном рынке. Кроме 
того, такая аккредитация сама является критерием для 
включения программы в ведущие рейтинги бизнес-об-
разования, например, от Financial Times. 

Программная аккредитация EPAS была запущена в 
2005 году Европейским фондом развития менеджмента, 
который объединяет более 900 организаций из 88 стран. 
Сегодня такую аккредитацию имеют более 100 образо-
вательных программ по всему миру.  

ИНИЦИАТИВА Кто сможет 
стать земским учителем 

Конкурс 
на миллион

Ксения Колесникова

Министерство просвещения разрабатывает критерии 
конкурса, по которому педагоги смогут получить милли-
он рублей. Речь идет о федеральной программе «Земский 
учитель»: президент поручил запустить ее уже 
в 2020 году.

Но на каких условиях учителя в малых городах и се-
лах получат эту выплату? Кто сможет на нее претендо-
вать? На что потратить? Все это сейчас активно обсу-
ждают чиновники, эксперты, сами учителя. Минпросве-
щения изучает опыт регионов: в России примерно 
42 тысячи школ. Из них 26 тысяч — сельские, которым не 
хватает примерно 12 тысяч педагогов.

— Вопрос об обязательной отработке учителем после 
получения единовременной выплаты пока обсуждает-
ся. Предложения будут направлены в правительство на 
рассмотрение и согласование, — рассказали «РГ» в ве-
домстве. — Минпросвещения заинтересовано в притоке 
в сельские школы молодых перспективных педагогов. 
Но не менее важно — привлечение и учителей с опытом 
работы. 

Одним из первых регионов, где приезжающие в село 
учителя уже получают миллион, стал Пермский край. 
Здесь программа работает третий год. Принять в ней 
участие могут педагоги до 40 лет. Правда, деньги можно 
потратить только на жилье: купить или построить «до-
мик в деревне». Плюс — отработать в селе минимум пять 
лет. В 2018 году на 35 вакансий в региональной програм-
ме претендовали 60 человек. На конкурсе учитываются 
несколько факторов: опыт работы от трех лет, достиже-
ния в педагогической деятельности. 

СОБЫТИЕ «Российская газета», «Радио России» и журфак МГУ провели финал 
олимпиады «Ломоносов» по журналистике

Внимание, вы в эфире!
Ксения Семенко

В 
Москве завершилась олим-
пиада «Ломоносов» по жур-
налистике, которую вместе 

с «Российской газетой» и «Радио 
России» организует факультет 
журналистики МГУ имени М.В. 
Ломоносова.

Может ли телевидение исчез-
нуть? Где найти достоверную ин-
формацию? Кому сегодня нужны 
библиотеки? Необычные, а порой 
и провокационные вопросы 
школьникам задавали преподава-
тели и корреспонденты. Проверя-
ли широту кругозора и то, как ре-
бята знают историю, междуна-
родную повестку, литературу… 
Каждому финалисту достались 
два билета. На раздумья — всего 
пять секунд. А потом — трехминут-
ная импровизация в радиоэфире. 

— Главное — не мямлить, отве-
чать динамично и по существу. Го-
ворить грамотно, на хорошем рус-
ском языке, — говорит декан жур-
фака МГУ профессор Елена Варта-
нова. — В радиотур вышли самые 
подготовленные ребята, которые 
блестяще владеют литературным 
материалом. Но мы проверяем и 
умение вести диалог, быстро соо-
бражать, оригинально мыслить.

Конкуренция в этом году была 
серьезная: из почти 1200 ребят, 

написавших эссе в заочном туре, 
в эфир вышли всего 10 счастлив-
чиков. Финалисты приехали из 
Обнинска, Мытищ, Краснодара, 
Москвы, Ставрополя, Курска… 

В радиотур попала и шести-
классница Ольга Белозерова из 

Череповца. Она не только блестя-
ще написала сочинение на стыке 
двух дисциплин: журналистики и 
литературы, но и набрала макси-
мально возможный балл за свое 
выступление.

— Что может заменить телеви-

дение в будущем? Возможно, вир-
туальная реальность, которая бу-
дет перемещать человека в любую 
точку планеты. Рассказывать о со-

бытиях так, как будто мы сами 
принимаем в них участие, — рас-
сказала она. — Я мечтаю стать те-
леведущим и показать зрителям 
весь мир, от Норильска до дале-
кой Бразилии.

В итоге Ольга «обошла» даже 
одиннадцатиклассников и набра-
ла 99 баллов из ста возможных. 
Ее, а также других «младших» 
призеров олимпиады журфак 
принимает без конкурса и без эк-
заменов в Школу юного журнали-
ста. А все выпускники одиннадца-
тых классов — участники финала 
— «автоматом» получают 100 бал-
лов по дополнительному творче-
скому вступительному испыта-
нию. Правда, есть одно условие: 
нужно набрать не менее 75 бал-
лов по профильному ЕГЭ.

Самая серьезная награда — 
возможность стать студентами 
без дополнительных испытаний. 
Кто ее получит? Это должен ут-
вердить оргкомитет олимпиады 
«Ломоносов» под руководством 
ректора МГУ академика Виктора 
Садовничего. В ближайшие дни на 
сайте олимпиады будет опублико-
вано окончательное решение: кто 
победитель, а кто призер. Ну и на 
«закуску» будущих студентов 
ждет еще один приятный бонус — 
победители получают шанс по-
пасть на практику в «РГ».  

НЕОЖИДАННО 

Составлен 
словарь 
олимпиадников

БОТАТЬ БУДЕТ 
МУЛЬТИТАЩЕР
Анна Владимирова

Студентка 2-го курса факультета 
иностранных языков и регионо-
ведения МГУ Ксения Рысева со-
здала «словарь олимпиадников», 
куда вошли 66 сленговых слов. 
Автор уверена: словарь будет по-
лезен школьнику — участнику лю-
бой олимпиады, и поможет роди-
телям понять своих умных детей 
— «ботаников».

— Олимпиадники отличаются 
высокой интеллектуальной под-
готовкой, широким кругозором, 
— говорит Ксения. — Однако на 
олимпиаде нередко можно услы-
шать фразы, которые поймет да-
леко не каждый. Например: «Ну 
что, до скольких сегодня ботал?» 
или «Крокодила смог взять?».

«Крокодил» — это сложное вы-
ражение в математической или 
физической задаче.  А «ботал» — 
от слова «ботаник» — углубленно 
изучать предмет или тему. 

В словарике есть множество 
любопытных слов. Например: 
«апель» (апелляция к баллам и 
пересмотр работы участника); 
«дичевтирательство» (попытка 
доказать правильность решения 
задачи на апелляции, при усло-
вии, что ответ верный, но в реше-
нии много ошибок); «мультита-
щер» (олимпиадник, показываю-
щий высокие результаты по 
предметам различного профиля). 
Весь список создан на основе 
лексем, собранных при личном 
общении автора с участниками 
олимпиад, а также при опросе на 
странице «Типичный олимпиад-
ник» в соцсети.

Кстати, сама Ксения Рысева 
сленгом владеет в совершенстве. 
Девушка — победитель всерос-
сийских олимпиад по английско-
му языку, «Ломоносов», «Покори 
Воробьевы горы». 

— За словарь я поставил автору 
зачет, — рассказал профессор 
МГУ, доктор культурологии Вла-
димир Елистратов. — Некоторые 
люди коллекционируют марки, а 
некоторые — слова. Сленг нужно 
фиксировать, поскольку колос-
сальное количество слов уходит в 
небытие. 

ПРОЕКТ Зачем 
школьникам 
культурные 
дневники

УРОК В МУЗЕЕ

Наталья Саванкова, Пенза

Теперь у пензенских школьников 
в портфеле сразу два дневника. 
Один — привычный, второй — 
культурный, куда дети заносят 
впечатления об увиденном, услы-
шанном и прочитанном. 

В культурном дневнике около 
70 красочных страниц. Ученик 
составляет свою карту родного 
города или поселка с нанесением 
культурных объектов, которые 
он посетил. «Полистала дневник 
сына и поняла: у нас есть шедев-
ры, за которыми в столице вы-
страиваются очереди. С удоволь-
ствием побывали в Пензенской 
картинной галерее. Жаль, не 
увидели картины Куинджи, их 
как раз забрали на выставку в 
Третьяковку», — делится мама 
шестиклассника Федора Почта-
рева.

Отдельный раздел дневника 
отводится для описания семей-
ных традиций и праздников. Про-
ект объединил все муниципаль-
ные музеи, усадьбы, храмы, па-
мятники. Мало кто знает, что 
единственный в стране музей 
буртасов находится в Наровчате, 
он рассказывает историю этого 
исчезнувшего народа. А в Пачел-
ме недавно установили двухме-
тровый памятник станционному 
смотрителю.

— Так по крупинкам собирает-
ся новый облик родного края. 
«Культурный дневник» сначала 
был создан в электронном виде. 
Но мы увидели заинтересован-
ность школ: ведь каждый отзыв — 
это мини-сочинение. Поэтому 
мы решили издавать такой днев-
ник, — говорит министр образо-
вания Пензенской области Алек-
сандр Воронков.

В конце года проводится об-
ластной конкурс на лучший днев-
ник и самый культурный класс. 
Кстати, введение такого дневника 
побудило многие школы перейти 
на пятидневку, чтобы освободить 
субботы для культурной програм-
мы. Каждый день около семи ты-
сяч пензенских ребятишек из от-
даленных сел доставляют на заня-
тия школьные автобусы. Специ-
ально для этих ребят сняли пят-
надцать фильмов по истории и 
культуре края, которые будут им 
показывать в пути. 

РАКУРС На кого учиться, чтоб не остаться без профессии

Биоэтик требуется?

Ксения Колесникова 

П
еречень профессий в 
колледжах и технику-
мах должен серьезно 
обновиться: по дан-
ным министерства 
просвещения,  30 
процентов специаль-
ностей среднего про-
фессионального об-

разования не актуальны. Почему? 
Некоторые — устарели содержа-
тельно и требуют «перезагруз-
ки». Другие — в принципе исчеза-
ют. Третьи — изменились так, что 
для них отдельная программа уже 
не нужна. Хватит и краткосроч-
ных курсов. Под сокращение мо-
гут попасть «оператор ЭВМ», 
«технолог кинофотоматериалов и 
магнитных носителей», «ткач», 
«часовщик-ремонтник», «рестав-
ратор тканей, гобеленов и ков-
ров»…

— С одной стороны, некоторые 
профессии действительно скоро 
исчезнут, — говорит ведущий на-
учный сотрудник НИЦ професси-
онального образования и систем 
квалификаций Федерального ин-
ститута развития образования 
РАНХиГС при президенте РФ 
Игорь Сергеев. — С другой, появ-
ление огромного количества но-
вых профессий с нуля — это миф. 
Профессии, как правило, тран-
сформируются за счет замены од-
них трудовых функций на другие. 
Конкретный пример. По москов-
ским улицам теперь ездят элек-
тробусы. И водитель электробуса, 
на которого учат в московских 

колледжах, часто подается как 
«профессия будущего». Но по 
сути это давно знакомый «води-
тель городского электротран-
спорта», к обязанностям которо-
го добавился навык «поставь 
электробус на зарядку».

А как быть со строителями 
«умных» дорог, биоэтиками, мо-
лекулярными диетологами, инфо-
стилистами и космобиологами? 
Все эти профессии уже подробно 
расписаны экспертами-футуро-
логами, которые уверяют: кадро-
вые перемены не за горами. К при-
меру, без консультаций с биоэти-
ком не обойдется ни одна передо-
вая лаборатория — особенно когда 
дело дойдет до выращивания ор-
ганов и серьезного вмешательст-
ва в гены эмбрионов. А строитель 
«умных» дорог будет устанавли-
вать дорожное адаптивное по-
крытие, разметку и знаки с радио-
частотной идентификацией, си-
стемы наблюдения и датчики...

Вероятно, такие специалисты 
будут востребованы в будущем. 
Но при этом они останутся 
«штучным товаром», который го-
товят в ведущих вузах и в корпо-
ративных учебных центрах, уве-
рены эксперты ФИРО РАНХиГС.

— В этом плане показателен 
опыт Германии. Там используется 
перечень, включающий 327 
укрупненных профессий. И за по-
следние 10 лет в этом списке поя-
вилось всего одна новая позиция 
— специалист по электронной 
коммерции. Все остальные про-
фессии сохранились, хотя их фун-
кциональная «начинка» меняет-
ся, — говорит Игорь Сергеев.

Скажем, если раньше главным 
инструментом сантехника был 
разводной ключ, то теперь это 
компьютер. Задача — спроектиро-
вать и провести «умную» систему 
водоснабжения в коттедже или на 
даче. Нужно владеть Автокадом, 
нужны навыки электрика, знание 
системы вентиляции и элементов 
современного жилого дома. Что 
это значит для среднего профес-
сионального образования? Толь-
ко одно: главная задача — не пого-
ня за мифическими «профессия-
ми будущего», а обновление обра-
зовательных программ, их на-
стройка на требования работода-
телей. Но и тут есть парадокс.

Система подготовки кадров 
среднего профессионального зве-
на по-прежнему «догоняет» рос-
сийскую экономику. Но если ори-

ентировать студента на работу с 
самыми передовыми технология-
ми, не факт, что эти технологии 
молодой специалист увидит на 
рабочем месте. Опять же нагляд-
ный пример. В московских кол-
леджах для студентов-поваров в 
прошлом году было установлено 
более 50 промышленных паро-
конвектоматов. При этом даже в 
лучших столичных ресторанах 
эксперты насчитали меньше де-
сяти таких суперсовременных 
программируемых духовых шка-
фов. Выход только один: развитие 
связей «колледж — работода-
тель». Иначе кто-то будет неиз-
бежно отставать.

А вот еще характерный тренд: 
взрывное развитие коротких 
программ профессионального 
обучения и повышения квалифи-
кации. Они направлены на освое-
ние конкретных навыков. Тех са-
мых, которые появились в соста-
ве профессий совсем недавно. 
Например, обучение учителей 

работе с «электронной школой». 
При этом продвинутые крупные 
работодатели вкладывают сред-
ства в собственные корпоратив-
ные университеты и учебные 
центры. По этому пути пошли 
«Сбербанк», «Яндекс», Mail.RU 
Group….

— Государственная система 
профобразования слишком инер-
тна: перечень профессий и специ-
альностей подготовки, профстан-
дарты, образовательные стандар-
ты, дальше — образовательные 
программы. К тому времени, ког-
да новая профессия будет освое-
на госсистемой подготовки ка-
дров, она перестанет быть новой, 
— уверен Игорь Сергеев. — В инно-
вационных компаниях все гора-
здо быстрее. Здесь новые профес-
сии — в области искусственного 
интеллекта, нейронаук, аддитив-
ных технологий или любые дру-
гие — практически одновременно 
возникают и внедряются в произ-
водство. 

Берешь билет: на раздумья — всего 
пять секунд. А потом — трехминутная 
импровизация прямо в радиоэфире.

А К Ц Е Н Т

Под сокращение могут попасть «оператор 
ЭВМ», «технолог магнитных носителей», 
«ткач», «часовщик-ремонтник»
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Без консультаций с биоэтиком не обойдется ни одна передовая лаборатория.

Акционерное общество   
«Туганский горно-обогатительный комбинат «Ильменит»

на этапе уведомления, предварительной оценки и составления техни-
ческого задания информирует население о проведении оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по от-
работке запасов (песков) Южно-Александровского участка Туганского 
месторождения и строительству горно-обогатительного комбината.

Название, цели и месторасположение намечаемой деятельности: от-
работка запасов (песков) Южно-Александровского участка Туганского 
месторождения и строительство горно-обогатительного комбината 
производительностью 575 тыс. тонн рудных песков в год, с последую-
щим складированием в выработанное пространство карьера вскрыш-
ных пород и обезвоженных хвостов обогащения. Эксплуатационные 
запасы составляют 12 395,18 тыс.т. Период отработки — 22 года.

Лицензия на пользование недрами ТОМ 02052 ТЭ с целью добычи 
рудных песков и попутных компонентов на Южно-Александровском и 
Кусковско-Ширяевском участках Туганского месторождения (зарегис-
трировано от 12.05.2016 № 2152/ТОМ02052ТЭ), включая его внешние 
сети и сооружения, на территории Октябрьского сельского поселения 
Томского района Томской области.

Инвестор проекта (заказчик) — Акционерное общество «Туганс-
кий горно-обогатительный комбинат «Ильменит» (АО «ТГОК «Иль-
менит»). Юридический адрес: 634583, Томская область, Томский 
р-н, с.  Октябрьское, ул. Заводская, 100. Фактический адрес: 634009, 
г.  Томск, пер. Совпартшкольный, 13.

Генеральный проектировщик, технический заказчик и лицо, управ-
ляющее проектом по договору с АО «ТГОК «Ильменит» — АО «Ги-
процветмет» (Юридический и почтовый адрес: 129515, г. Москва, ул. 
Академика Королева, 13, стр.1). Контактное лицо — Главный инженер 
проекта Егоров Владимир Вячеславович, тел. : +7 (495) 600-32-00, 
доб.  13-01.

Примерные сроки проведения ОВОС: март—июль 2019 г.
Органы, ответственные за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация МО «Октябрьское сельское поселение» Томс-
кой области, Администрация МО «Малиновское сельское поселение»  
Томской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения:  общественные 
слушания.

Предполагаемая форма представления замечаний и предложений:  
письменная, устная.

Сроки и место доступности технического задания по оценке воздей-
ствия на окружающую среду: с 12 марта 2019 года в течение всего вре-
мени проведения ОВОС в рабочие дни с 9.00 до 16.00 часов (перерыв 
с 13.00 до 14.00) по адресам: Томская область, Томский район, с. Ок-
тябрьское, ул. Заводская, д. 14, 2-й этаж, кабинет управляющего дела-
ми (Администрация МО «Октябрьское сельское поселение» Томской 
области); Томская область, Томский район, с. Малиновка, ул. Чулым-
ская, д. 30, кабинет управляющего делами (Администрация МО «Ма-
линовское сельское поселение» Томской области); Томская область, г. 
Томск, пер. Совпартшкольный, д. 13, 5-й этаж, приемная АО «ТГОК 
«Ильменит».

Иная информация: АО «ТГОК «Ильменит» принимает и докумен-
тирует замечания и предложения от общественности в течение 30 дней 
со дня опубликования настоящего сообщения по адресам:  

—  Томская область, Томский район, с. Октябрьское, ул. Заводская, 
д. 14, 2-й этаж, кабинет управляющего делами (Администрация  
МО «Октябрьское сельское поселение» Томской области);

—  Томский район, с. Малиновка, ул. Чулымская, д. 30, кабинет уп-
равляющего делами (Администрация МО «Малиновское сель-
ское поселение» Томской области);

—  Томская область, г. Томск, пер. Совпартшкольный, д. 13,  
5-й этаж, приемная АО «ТГОК «Ильменит».

Замечания и предложения учитываются при составлении техничес-
кого задания по оценке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Г
рандиозная картина 
Ильи Репина «Торжест-
венное заседание Госу-
дарственного совета 7 
мая 1901 года в день сто-
летнего юбилея со дня 
его учреждения» уехала 
из Русского музея в Мо-
скву: в Третьяковке мон-

тируется персональная выставка 
художника. Но залы музея, вре-
менно оставшиеся без Репина, 
пустовать не будут. 

Сейчас здесь устроена экспо-
зиция, в которой замечательные 
русские художники второй поло-
вины XIX века — Чистяков, Ма-
ковский, Верещагин и другие — 
представлены своими историче-
скими полотнами. Увидеть мно-
гие из этих картин раньше удава-
лось лишь изредка на временных 
выставках. Все они объединены 
общей темой: допетровская Русь. 
Многофигурные, тщательно вы-
писанные, подробные в истори-
ческих деталях, они посвящены 
размышлениям авторов о важ-
ных моментах в жизни страны.

На картине Павла Чистякова 
«Великая княгиня Софья Ви-
товтовна на свадьбе великого 
князя Василия Темного в 1433 
году срывает с князя Василия Ко-

сого пояс, принадлежавший не-
когда Дмитрию Донскому» изо-
бражен, казалось бы, малозначи-
тельный эпизод  борьбы за 
власть. Однако эта дерзкая вы-
ходка матери жениха положила 
начало длительному и кровавому 
периоду междоусобиц. Кстати, 
именно в те времена оба претен-
дента на пояс Дмитрия Донского 
были ослеплены и остались в 
истории под своими прозвищами 
— один Косой, другой — Темный.

Трудно пройти мимо полотна 
Василия Верещагина «Осада Тро-
ице-Сергиевой лавры». Великий 
баталист запечатлел сцену, мож-
но сказать, вовсе не военную: у 
стен монастыря толпятся люди, 
на первом плане — пестрая груп-
па несет раненого, чуть подалее 
священник благословляет прихо-
жан и дает им свои наставления…

Автор исследует один из клю-
чевых моментов Смутного вре-
мени. Почти шестнадцать меся-
цев продолжалась осада мона-

стыря войсками Лжедмитрия II. 
Польско-литовские наемники, 
русские казаки — противники Ва-
силия Шуйского. Они надеялись 
захватить Лавру, мешавшую им 
на подступах к Москве.  

Но войска Лжедмитрия II 
просчитались: монастырь не пал. 
Более того, он стал примером 
стойкости для страны, истерзан-
ной распрями. Возможно, имен-
но здесь в ходе защиты Лавры и 
выковалось то единство, что по-
могло нашему народу преодолеть 
смуту. Во всяком случае, именно 
так трактует Верещагин этот 
эпизод. И картина его — об этом.

Особой фигурой для художни-
ков всегда был царь Иван Гроз-
ный. В историческом романе 
Алексея Толстого «Князь Сере-
бряный», посвященном эпохе 
Грозного, описывается «поце-
луйный обряд» в доме опального 
боярина Дружины Морозова. Об-
ряд для женщин ужасающий. Со-
гласно ритуалу, молодая жена 

Морозова Елена обязана была 
выйти к гостям — посторонним 
мужчинам — в праздничном одея-
нии и поцеловать каждого, пред-
варительно поднеся ему чарку 
вина. В таких ситуациях — если 
жена каким-то образом проявля-
ла свои эмоции, даже неосознан-
ные (на щеках появлялся румя-
нец), — муж имел все основания 
заподозрить ее в неверности. Но 
какая же боярская жена не по-
краснеет — если учесть, какой за-
творнический образ жизни они 
вели?! Именно такую сцену запе-
чатлел Константин Маковский в 
картине «Поцелуйный обряд».

В экспозиции также представ-
лены полотна Александра Лито-
вченко и Александра Новосколь-
цева. 

КИНО На экранах «Блуждающая Земля» — один из самых кассовых фильмов в истории 
Поднебесной

«Поехали» по-китайски 
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

З
а две недели проката китай-
ский блокбастер «Блуждаю-
щая Земля», вышедший в 

лидеры мирового проката, со-
брал 650 миллионов долларов и 
стал онидм из самых кассовых в 
истории Поднебесной. Роль рус-
ского космонавта Максима Ма-
карова в научно-фантастической 
драме сыграл петербургский ак-
тер Аркадий Шароградский. Он и 
рассказал «РГ» о том, что помога-
ет фильму завоевывать зрителя. 

Далекие 2070-е. Солнце вот-
вот погаснет, а значит, и Земле 
придет конец. Спасти планету ре-
шено, «выталкивая» ее с помо-
щью сложных технических при-
способлений из Солнечной систе-
мы в систему Альфа Центавра, где 
она могла бы найти себе новую 
уютную орбиту. Управляет опера-
цией под кодовым названием 
«Блуждающая Земля» из космоса 
станция с искусственным интел-
лектом. Но что-то идет не так. 
Предотвратить катастрофу берет-
ся китайский космонавт. Но вряд 
ли он сможет справиться со своей 
задачей без помощи коллеги из 
России. Русский космонавт дейст-
вует вопреки приказам — просто 
он гуманист и не может иначе.

Чем дело кончилось? Увы, в 
российских кинотеатрах этого 
увидеть не удастся — фильм вы-
шел только в Китае, США, Новой 
Зеландии и Австралии. Впрочем, 
буквально на днях права на ленту 
приобрела платформа Netflix, ко-
торая покажет ее более чем в 190 

странах. Когда? Онлайн-гигант 
пока хранит тайну.

— В основе сюжета лежит од-
ноименная повесть Лю Цысиня, — 
говорит Аркадий Шароградский. 
— Это невероятно популярный 
фантаст во всем мире, в том чи-
сле и у нас в стране. Отчасти этим 
объясняется и успех «Блуждаю-
щей Земли».

Актер признается: поначалу 
съемки в Китае были для него 
просто приключением — почему 
бы не провести несколько весен-
них дней на побережье Желтого 
моря? Но когда он приехал в Цин-
дао и увидел киностудию (кстати, 

самую большую и оснащенную в 
мире), понял — тут прохлаждать-
ся будет некогда. Тут все серьез-
но. Тем более что фильм в Подне-
бесной задумали как «их ответ 
Голливуду».

— Чего стоила одна космиче-
ская станция, выстроенная в од-
ном из павильонов! — вспоминает 
Аркадий. — С нами работала ог-
ромная съемочная группа, чело-
век триста, при этом все делалось 
очень слаженно и четко. Трюки 
выполняла одна из лучших ко-
манд каскадеров. Уровень, ко-
нечно, чувствовался.

На роль полковника Максима 

Макарова режиссер Го Фань   рас-
сматривал многих претендентов. 
Однако выбор пал на петербург-
ского актера. Самому Шароград-
скому это кажется удачным сте-
чением обстоятельств. В кастин-
гах он не участвовал, снимки по-
казал китайским коллегам актер 
и режиссер Алексей Астахов, ко-
торый много там работает.

— Решение режиссера доволь-
но нестандартно — можно было 
найти кого-то «повоинствен-
ней». Но он, очевидно, знал, что 
делает. По его представлениям, у 
моего героя непременно должна 
быть борода: «У всех русских бо-

рода, тема закрыта». Мои возра-
жения никто не слушал. Так что 
пришлось отрастить (смеется).

С именем русского космонав-
та тоже не все так просто. Как это 
ни забавно, «Максим» и «Мака-
ров» — марки оружия, которые у 
китайцев на слуху. И почему-то 
думают, что название пулемета 
«Максим» — не британское, а 
тоже русское.

Петербургский актер снимал-
ся не более десяти дней, но и они 
потребовали серьезной выдер-
жки. Скафандры создавали в Но-
вой Зеландии на основе реальной 
экипировки космонавтов — каж-
дый по 40 килограммов. В таком 
облачении приходилось нахо-
диться весь съемочный день, ча-
сов по 16. Чтобы дать актерам 
хоть немного отдохнуть и рассла-
биться, между дублями их прямо 
в скафандрах подвешивали на 
специальных крюках. На то, что-
бы снять или надеть экипировку, 
уходил почти час. 

Однако усилия того стоили: 
русского полковника Макарова 
оценили. После выхода фильма 
Шароградскому в социальных 
сетях зрители проходу не дают. 

— Пишут добрые слова, добав-
ляются в друзья. В основном это 
ребята 17—20 лет, так или иначе 
связанные с Китаем. Но я все-та-
ки реалист, понимаю, что через 
месяц-два шум вокруг «Блужда-
ющей Земли» утихнет. Сейчас 
вот параллельно работаю над 
другими сериалами. Недавно 
снялся в «Шпионе №1» режиссе-
ра Михаила Баркана — сериал 
сейчас монтируется. Роль русского космонавта в китайской научно-фантастической драме сыграл актер Аркадий Шароградский. 

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 А
Р

К
А

Д
И

Я
 Ш

А
Р

О
Г

Р
А

Д
С

К
О

Г
О

КНИГИ 

Вышел третий 
том антологии 
«Литература 
народов 
России» 

КАК ЭТО БУДЕТ 
ПО-РУССКИ
Михаил Визель

Издание выходит в рамках мно-
голетней федеральной програм-
мы. После поэзии и детской ли-
тературы издан том, посвящен-
ный прозе. Об этой книге мы по-
говорили с главным редактором 
«О.Г.И» Максимом Амелиным.

Начнем со статистики. 
Сколько здесь авторов? Со 
скольких языков переводы?

МАКСИМ АМЕЛИН: 115 авторов. Тек-
сты, переведенные с 50 языков 
народов Российской Федерации.  

Как же осуществилась такая 
огромная работа? 

МАКСИМ АМЕЛИН: В этой программе 
были созданы региональные ре-
дакционные советы, их сейчас 
52. Они находятся в 39 регионах 
России, включая самые отдален-
ные. Люди, которые входят в со-
веты и вокруг них, очень помога-
ют нам с рекомендацией текстов. 
Без них мы бы просто ничего об 
этом не узнали. Есть более до-
ступные регионы, где мы знаем 
кого-то лично. А есть отдаленные. 
Например, нанайцы. Фактически 
это одно село в Хабаровском 
крае, за 400 км от Хабаровска. 

85 авторских листов и 53 язы-
ка, 115 авторов… Это все невоз-
можно привести к какому-то 
единому знаменателю. Но все-
таки есть какие-то законо-
мерности? 

МАКСИМ АМЕЛИН: Тексты очень раз-
ные, пестрые. Есть очень интерес-
ные. Есть, например, такой Генна-
дий Лукин, пишущий на кольско-
саамском языке. Это мифологи-
ческие рассказы. Он пишет обо 
всем, что вокруг происходит. При 
этом живет на острове. 

У этих литератур есть опреде-
ленные традиции, уже сложив-
шиеся. Давние или новые. В 
основном литературная тради-
ция если и была, то поэтическая. 
А прозаическая традиция от 
силы в XIX веке возникла... как у 
татар было, например. Вот, на-
пример, в справке о татарской 
литературе очень интересно на-
писано, какое у них разнообра-
зие жанров, как они на протяже-
нии всей истории татарской про-
зы менялись, принимали, не 
принимали советскую власть, 
как и модернизм у них, и тенден-
ции сейчас к постмодернизму. 
Так же как, например, у удмур-
тов или чувашей. 

Но, наверное, есть литерату-
ры, которые имеют много сот 
или даже тысячелетий проза-
ических традиций. Те, которые 
тяготеют к Китаю, тяготе-
ют к персидской культуре.

МАКСИМ АМЕЛИН: Да. Это Кавказ, Да-
гестан. Например, Шахвелед 
Шахмарданов пишет на табаса-
ранском языке. Такая лириче-
ская проза, в которой главный 
герой — груша. Вокруг нее проис-
ходят события, меняются люди, 
меняются времена. А груша эта, 
как древо Иггдрасиль, — вечна. 

Представлены ли авторы, пи-
шущие на русском языке?

МАКСИМ АМЕЛИН: Нет, не представ-
лены. Мы же специально этот 
проект делали для того, чтобы 
показать авторов, которые пи-
шут на национальных языках. 

А есть ли здесь авторы, кото-
рые имеют потенциал русского 
Салмана Рушди или хотя бы 
Халеда Хоссейни?

МАКСИМ АМЕЛИН: Это сложный во-
прос. Потому что мы имели здесь 
дело все-таки с короткой прозой. 
Если есть несколько отрывков из 
романов, то это, в общем, все-та-
ки куски. Да, может быть, нет 
сейчас «русского Рушди». Мо-
жет быть, молодой человек при-
дет завтра и напишет. Мы же не 
знаем. Важно, чтобы литература 
оставалась жива. Чтобы этот 
огонь как-то передавался. 

53 языка, 115 авторов... Это невоз-
можно привести к единому 
знаменателю. Но какие-то 
закономерности есть.

МУЗЕИ На место Репина пришли Маковский с Верещагиным

Допетровский поцелуй

Кстати

Выставка «И. Е. Репин» откроет-

ся в Третьяковской галерее 16 

марта. Это — самый масштабный 

выставочный проект галереи в 

2019 году. Он включает более 

300 живописных и графических 

работ из 28 музеев России и за-

рубежья, а также из 7 частных 

собраний. 

Ретроспектива в Третьяковской 

галерее дает начало серии вы-

ставочных проектов, посвящен-

ных юбилею художника, кото-

рые позднее пройдут в Петер-

бурге, Париже и Хельсинки.

На картине Константина Маковского 
изображена характерная сцена 
из жизни русских бояр.

А К Ц Е Н Т

Все картины объединены общей 
темой: допетровская Русь. Все они — 
подробные в исторических деталях

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Новосибирский 
музыкальный театр 
претендует на девять 
«Золотых масок»

Юбилей 
на вулкане

Валерий Кичин

Один из ведущих театров оперетты и мюзикла в России — 
Новосибирский музыкальный — является одним из фаво-
ритов предстоящей премии «Золотая маска». Наша бесе-
да — с его директором и художественным руководителем 
Леонидом Кипнисом. 

Ваш театр — кузница новых произведений: «Золотыми 
масками» увенчаны «Гадюка», «Безымянная звезда», и я 
уверен в успехе «Римских каникул» на «Золотой маске».

ЛЕОНИД КИПНИС: «Римские каникулы» возникли не как ре-
мейк фильма с Одри Хепберн, а как послевкусие от него. 
И зритель валом валит — опять же из любви к мелодраме, 
и эксперты «Маски» дружно голосовали за этот спек-
такль. Авторы, вероятно, попали в точку, равно близкую 
и насмотренным эк-
спертам, и зрителям, 
пришедшим полу-
чить удовольствие. 
Сейчас на подходе 
мюзикл для семей-
ного просмотра 
«Мэри Поппинс» 
Максима Дунаевско-
го. С Дунаевским 
рассчитываем выпу-
стить и еще один 
спектакль — «Отпе-
тые мошенники» по 
О. Генри. Либретто 
Константина Рубинского, в основе — музыка из фильма 
«Трест, который лопнул», но пишутся и новые номера.

На конференции директоров музыкальных театров в 
Екатеринбурге вы были модератором вместе с гендирек-
тором ГАБТа Владимиром Уриным. Там критиковали 
44-й Закон «О контрактной системе в сфере закупок...». 
Вы можете привести конкретный пример негативного 
действия этого закона из практики вашего театра?

ЛЕОНИД КИПНИС: Вот самый свежий. Есть федеральный 
Центр, координирующий гастроли в стране. В мае мы 
предполагали обмен гастролями с Севастопольским теа-
тром и подали заявку, как положено, до 1 сентября, но со-
общение, что гастроли утверждены, пришло только в фев-
рале. Согласно новым порядкам авиабилеты должен за-
купить Центр, и этот процесс займет еще около трех ме-
сяцев — сроки гастролей поэтому предлагают передви-
нуть. Понимаете, прежде Центр выделял деньги, и театр 
сам за неделю-другую покупал билеты, а теперь это дела-
ется на основе тендера. И никто не берет во внимание, что 
оба театра давно сверстали планы гастролей, премьер, 
фестивалей. Меня это ввергло в ступор: бюрократиче-
ский механизм полгода не мог переварить простую заяв-
ку, а затем хочет убить еще четверть года на закупку би-
летов! И этот абсурд — лишь один пример. Театры теперь 
работают как на вулкане: неповоротливость системы за-
шкаливает. Не случайно и Владимир Урин, и я не раз гово-
рили, что театр не сапожная мастерская. Мы удовлетво-
ряем духовные потребности людей, доставляем им удо-
вольствие и радость, но мы не сфера обслуживания. 

Театру — 60. Какое место в культурной жизни города-
миллионника он смог занять за эти годы?

ЛЕОНИД КИПНИС: Я бы сказал — особое. Это театр, играющий 
и комические оперы, и классическую оперетту, водеви-
ли, музыкальные комедии, мюзиклы, сказки для детей. 
Театр, способный удовлетворить все слои зрителей.

Юбилей — всегда повод подштопать проблемы театра. 
Какие подарки он получил в этот день? 

ЛЕОНИД КИПНИС: Главный подарок: температура на улицах 
приблизилась к минус сорока, но даже в такой мороз на 
гала-концерте зал был переполнен. Разделить праздник 
приехали коллеги из театров Новосибирска, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Иркутска, Краснояр-
ска, Оренбурга, Омска… Кроме того, мы пустили в метро 
вагон, посвященный театру, а один из банков выпустил 
юбилейную карту, по которой можно не только распла-
титься в магазинах, но и со скидкой купить билет в театр. 
И, наконец, мы воздвигли рядом с театром модульный от-
сек для производственных цехов и хранения декораций.

А нельзя к этому модулю пристроить новый театр?
ЛЕОНИД КИПНИС: Проект нового здания прошел все экспер-
тизы, но в этот момент грянул экономический кризис. 
И мы по-прежнему в тесном здании бывшего кинотеа-
тра. 

«Римские канику-
лы» возникли не 
как ремейк фильма 
с Одри Хепберн, 
а как послевкусие 
от него

Спектакль «Римские каникулы» выдвинут на «Золотую маску» 
в 9 номинациях. 

ПРОДАЖА ОФИСНОГО КОМПЛЕКСА  
В Г. САЛЕХАРД

о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-77-57, 609-76-22,   
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru. 

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, (495) 276-00-51 доб. 421, 
v.lysenin@etpgpb.ru, etp.gpb.ru.

Дата проведения: 10.04.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок с 12.03.2019 с 12:00 по 08.04.2019  

до 18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 1 020 453 590 / 867 385 551 

руб., кроме того НДС.
Полная информация о продаже размещена на сайтах Орга-

низатора и Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Трегулова 
Зельфира Исмаиловна,
директор Государственной 

Третьяковской галереи

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 12 МАРТА С 10.00 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ).  МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.
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ЮЖНАЯ КОРЕЯ

НАЗВАНИЕ — 
ДАНЬ МОДЕ 
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В Южной Корее, как и во многих 
других странах мира, в последнее 
время хостелы получили широ-
кое распространение. Однако 
стоит сделать одну оговорку: за-
частую в Корее под названием 
«хостел» кроются по сути полно-
ценные мотели, где в номерах жи-
вут по два-три человека и есть все 
удобства.

Связано это с тем, что в Корее 
уже давно была широко развита 
сеть мотелей, и благодаря конку-
ренции цены на жилье в них были 
вполне приемлемые. Конечно, 
есть и те заведения, которые у нас 
ассоциируются с принятым в Ев-
ропе понятием «хостел», но часто 
это небольшая, но вполне ком-
фортная гостиница. В названии 
же «хостел» начинают использо-
вать как дань моде и в надежде 
привлечь туристов, в первую оче-
редь иностранных. Часто этот 
прием срабатывает. Стандартный 
набор услуг там обычно включает 
бесплатный интернет, часто пре-
доставляют (за бесплатно или не-
большую плату) наборы для гиги-
ены (зубная щетка, паста, расче-
ска и т.д.). Широко распростране-
на практика и бесплатных завтра-
ков, хотя это, конечно, не обяза-
тельное для Кореи правило. Со-
гласно корейскому закону о стро-
ительстве, хостелы отнесены 
к разряду «гостиничных помеще-
ний», к которым также относятся 
и пятизвездочные отели. Откры-
тие «гостиничного помещения» 
требует получение отдельного 
разрешения, соблюдения ряда 
правил и требований. В общем, 
в Корее в своей обычной кварти-
ре вам создать хостел не получит-
ся. Иногда бывает, что в одном 
крупном здании совмещены квар-
тиры и гостиничные номера, но 
тогда здание четко делится на «го-
стиничную» и «жилую» зоны. 

БОЛГАРИЯ

ЕСЛИ СОСЕДИ 
НЕ ПРОТИВ
Александр Саможнев

В Болгарии, славящейся своими 
давними традициями гостепри-
имства, на основных туристиче-
ских направлениях насчитывает-
ся в общей сложности 297 мини-
отелей. Для сравнения, в Софии 
зарегистрировано 86 хостелов, 
а в приморской Варне — 48.

Владелец может добиться оку-
паемости хостела в течение года. 
Все зависит от количества клиен-
тов, которых может принять за-
ведение. Отдыхающим выгодно 
платить лишь за койку, а не це-
лый гостиничный номер. Правда, 
надо пожертвовать некоторыми 
удобствами в виде общего туале-
та и кухни. 

В большинстве хостелов пред-
лагаются номера от четырех до 
десяти человек, есть также одно-
местные, двухместные и трех-
местные комнаты. Посетители 
могут поселиться в смешанном 
номере для мужчин и женщин 
или выбрать отдельный женский 
или мужской блок. Бесплатно 
предоставляются полотенца, Wi-
Fi, кабельное телевидение, би-
блиотека и настольные игры. 
У каждого гостя имеется запирае-
мый ящик для личных вещей, ин-
дивидуальный свет и электриче-
ская розетка. Для регистрации 
хостела необходимо преодолеть 
некоторые бюрократические ба-
рьеры. Заведение можно открыть 
также в жилом доме. Однако для 
этого потребуется нотариально 
заверенное разрешение от жиль-
цов. Не исключено, что соседям 
надоест круговорот посетителей, 
и они отзовут свое решение. Поэ-
тому, как правило, мини-отели 
открываются в отдельно стоящих 
домах. Основные требования 
болгарского законодательства 
к помещениям для хостела, отеля 
или квартир, сдаваемых под 
наем, зафиксированы в «Законе 
о туризме» и в «Положении 
о классификации жилья, мест для 
размещения». Для одного челове-
ка необходимо минимально 
5 квадратных метров площади. 
Соответственно, на хостел в 20—
25 человек нужно 100—125 ква-
дратных метров жилья. 

Владельцы помещений долж-
ны располагать справками от ин-
спекции по защите и контролю 
над общественным здоровьем 
и санэпидстанции. Кроме того, 
необходимо иметь лицензию на 
ведение бизнеса от местных орга-
нов власти. 

Хостелы в последнее время стали очень популярны в Европе, тогда как в Соединенных Штатах туристы отдают предпочтение прежде всего традиционным гостиницам и мотелям. Сказывается то, 
что американцы более привередливы и больше ценят личное пространство. А на данном снимке запечатлен самый маленький хостел в мире, расположенный в городе Шубак в Иордании. 
Его владелец, 64-летний пенсионер Мохаммед аль-Малахим, в 2011 году превратил в мини-отель легендарную компактную малолитражку Volkswagen Beetle. 

США

Мало, но опрятно

ЯПОНИЯ

Накормят рисом 
с лапшой

Александр Ленин

В Японии гостиничный бизнес 
развит достаточно хорошо. Здесь 
вы найдете небольшие капсуль-
ные отели, где можно скоротать 
ночь офисному служащему, 
и даже целые квартальчики с те-
матическими love-отелями для 
любовных пар, которым негде уе-
диниться на час другой.

В Стране восходящего солнца, 
конечно, есть и хостелы с при-
вычными двухъярусными крова-
тями, общей кухней и ванной 
комнатой. Там накормят простой 
и сытной японской пищей. Обыч-
но это рис, лапша, мисо-суп и ма-
ринованные овощи. Могут пред-
ложить тэмпуру — морепродукты 
в кляре, жареную рыбу и, конеч-
но, горячий чай или кофе. В таких 
местах любят останавливаться 
непритязательные иностранные 
туристы и местная молодежь, 
если хотят сэкономить. Цены до-
вольно приемлемые.

Помню, как приятно было 
оказаться в одном из местных хо-
стелов во время восхождения на 
гору Фудзи. Небольшое помеще-
ние с полатями, на которых мож-
но было поспать несколько часов 
перед финальным рывком, чтобы 
забраться на вершину японской 
святыни вовремя — к рассвету. 
Там давали горячий зеленый чай 
и лапшу рамэн. То и другое каза-
лось невероятно вкусным, как 
никогда прежде.

Кстати, в Японии популярны 
традиционные японские гости-
ницы «рёкан», цены на которые 
разнятся в зависимости от уров-
ня отеля. В номерах нет кроватей, 
там спят на матрасах-футонах 
прямо на устланном матами-та-
тами полу. Еду подают прямо 
в номер. Помыться и расслабить-
ся можно будет в общей ванне 

офуро с горячей водой или в онсэ-
не, если гостиница расположена 
в районе термальных источни-
ков. В последнее время в Японии 
стали набирать популярность так 
называемые «минпаку», когда 
вам предоставляет жилье част-
ник. Это может быть квартира, 
дом или отдельная комната в жи-
лом помещении. Примечательно, 
что данный вид бизнеса начал 
свое развитие на японских остро-
вах сравнительно недавно и еще 
не успел набрать обороты. Тем не 
менее цены на «минпаку» до-
вольно высоки и сопоставимы 
с гостиничными.

Появление «минпаку» спро-
воцировало рост числа «теневых 
отелей», которые не соответству-
ют санитарным и иным нормам. 
Все это привело к ужесточению 
правил. В июне прошлого года 
даже был принят специальный 
закон по этому поводу. Теперь по-
мещение под «минпаку» должно 
соответствовать требованиям 
противопожарной безопасности, 
быть площадью не менее 25 ква-
дратных метров, оборудовано 
кондиционером, а также иметь 
кухню. Такую гостиницу необхо-
димо зарегистрировать в одном 
из местных министерств. Суще-
ствует еще один вид недорого 
японского гостеприимства — 
«минсюку» (в переводе — народ-
ная гостиница). Как правило, это 
тоже частный сектор, но строго 
в японском стиле, где в одной 
комнате на футонах могут спать 
путешественники из разных ком-
паний. Принимает вас хозяин 
дома, который зачастую не разго-
варивает на английском и других 
иностранных языках. Он же гото-
вит пищу. Столовая и туалет на-
ходятся в общем пользовании. 
Данный вид пансионатов распро-
странен в японской глубинке. 

Игорь Дунаевский 

Х
остелы не пользуются 
высоким спросом 
в США, где на всю 
страну их насчитыва-
ется всего несколько 
сотен по сравнению 
с десятками тысяч та-
ких заведений в Ев-
ропе. Дело в том, что 

американские походники и ту-
ристы более привередливы и вы-
соко ценят личное пространство 
во время сна, а одних только ино-
странных туристов не хватает, 
чтобы обеспечить достаточный 
спрос.

Кроме того, есть и особенно-
сти инфраструктуры. Путешест-
вия по США в целом не очень 
бюджетные. На большей части 

территории страны отсутствует 
дешевое железнодорожное сооб-
щение. Развит автотуризм, для 
которого более удобными счита-
ются придорожные мотели или 
отели, в изобилии раскинувшие-
ся по всей стране.

Цена спального места в хосте-
ле стартует от 25—30 долларов, 
а комната в самом доступном мо-
теле обойдется от 40 долларов. 
Получается, что для групп из 

двух и более туристов дешевле 
снять комнату в мотеле, чем не-
сколько спальных мест в хостеле. 
Так что типичный портрет клиен-
та хостела — турист-одиночка, за-
частую иностранец, предельно 
стесненный в средствах.

Еще одна категория клиентов 
хостелов, особенно в больших го-
родах и их окрестностях — сезон-
ные работники, включая неле-
гальных мигрантов, или даже 

бродяги, для которых это самый 
дешевый способ провести ночь 
под крышей.

В окрестностях национальных 
парков серьезную конкуренцию 
хостелам составляют кемпинги 
для автотуристов. А для самых 
экономных в последние годы все 
большей популярностью стали 
пользоваться сети гостеприимст-
ва, такие как CouchSurfing, члены 
которых бесплатно предоставля-
ют ночлег друг другу во время пу-
тешествий.

Поэтому хостелов в США нем-
ного, зато, как правило, они до-
вольно опрятные и иногда бес-
платно предоставляют интере-
сные услуги, например, бесплат-
ные завтраки, экскурсии по 
местным окрестностям. В осталь-
ном американские хостелы похо-

жи на своих европейских собра-
тьев с базовым набором услуг — 
это несколько спальных мест 
в комнате, запираемый ящик для 
личных вещей, общие кухня и са-
нузел. Как правило, постельное 
белье входит в стоимость. Иногда 
для проживающих установлен 
минимальный возраст, а, напри-
мер, в Нью-Йорке длительность 
пребывания гостя в хостеле 
обычно ограничена 21 сутками, 
хотя это правило нередко нару-
шается.

Общефедеральных законов, 
регулирующих деятельность хо-
стелов, в США нет за исключени-
ем требований обеспечивать до-
ступную среду для инвалидов. 
В остальном все требования к хо-
стелам регулируются местным 
законодательством. 

ФРАНЦИЯ

Койко-место на Монмартре
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета»,
Париж

Э
то сейчас во Франции пу-
скает корни сеть хостелов, 
благодаря проникнове-

нию на рынок иностранных ком-
паний, а также активности мест-
ных стартапов, созданных моло-
дыми предпринимателями. 
А раньше, еще в начале прошло-
го века, здесь существовали так 
называемые «обержи для моло-

дежи» («постоялые дворы для 
молодежи»), где могли остано-
виться на небольшой срок, за-
платив сущие гроши, путешест-
вующие студенты и школьники.

Понятно, что с тех пор кое-
что изменилось, однако суть 
остается той же — как «обержи», 
так и хостелы ориентируются на 
клиентуру, которая не гонится 
за суперкомфортом и не может 
похвалиться солидным счетом 
в банке. Как вы понимаете, та-
ких — пруд пруди.

Особенность хостелов во 
Франции, как, впрочем, и во 
многих других странах, заклю-
чается в том, что для их об-
устройства нужна куча разре-
шений местных и центральных 
инстанций. Причем ни одна из 
них не позволит разместить хо-
стел в многоквартирном доме, 
который по определению пред-
назначен для проживания в нем 
граждан, а не для превращения 
некоей части его (квартиры или 
этажа) в эконом-гостиницу. 

Все «обержи» и хостелы во 
Франции размещены в строени-
ях, которые оборудованы или 
переоборудованы конкретно 
для этой цели и имеют отдель-
ный вход. Париж, если верить 
статистике, в настоящее время 
предлагает около семи тысяч 
койко-мест в заведениях такого 
класса, а их во французской сто-
лице несколько десятков.

Фишка многих местных хо-
стелов если не «спартанские» 
условия проживания, то где-то 

около этого, что, естественно, 
оправдывает щадящие тарифы 
на проживание. Возьмем, к при-
меру, один из них, что находится 
на тихой улочке неподалеку от 
исторической площади Басти-
лии. Койко-место в комнате на 
трех и более человек там обой-
дется в 20 евро (в самой заню-
ханной парижской гостинице 
тариф на одноместный номер — 
не менее 70—80 евро). В этом ва-
рианте удобства могут быть как 
в коридоре, так и, если повезет, 
в примыкающем к комнате са-
нузле. 

Что входит в оплату помимо, 
собственно, права провести 
ночь под крышей? Постельное 
белье, микроволновка для подо-
грева еды, бесплатное подклю-
чение к WiFi, кладовка, где мож-
но оставить багаж. 

В самой комнате не возбра-
няется находиться и днем, но 
следует ее покинуть на время 
уборки (с 11.00 по 15.00), кото-
рое, понятно, для подавляющего 
большинства приезжих совпа-
дает с променадами по городу 
и посещением многочисленных 
парижских достопримечатель-
ностей. 

И еще утром с 7.00 до 9.40 
в этом хостеле можно позавтра-
кать. Завтрак здесь не так, что-
бы особенно сытный — «конти-
нентальный» (кофе или чай, ба-
гет, масло, джем), но и он входит 
в оплату койко-места, во все те 
же 20 евро. 

А К Ц Е Н Т

Американские туристы более приверед-
ливы и высоко ценят личное пространство 
во время сна

ИТАЛИЯ

Плати 
сколько хочешь

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Италия, будучи давно признан-
ной туристической Меккой, 
предлагает своим гостям широ-
чайший выбор бюджетных хосте-
лов на любой вкус и карман.

Правда, с некоторых пор раз-
вернуться владельцам этих го-
стиничных структур особо не 
удается. 7 января 2016 года Кас-
сационный суд Италии вынес по-
становление, запрещающее раз-
мещение хостелов и мини-отелей 
в многоквартирных домах, моти-
вировав свое решение необходи-
мостью с уважением относиться 
к правилам «мирного сосущест-
вования» и не нарушать интере-
сы собственников жилья. В вер-
дикте судей содержится одна 
важная оговорка: вышеуказан-
ные категории отелей могут орга-
низовать свой бизнес в жилом 
доме, только если члены кондо-
миниума единогласно поддержат 
эту инициативу. 

На Апеннинах хостелы можно 
условно разделить на два вида. 
Первый — аналог общежития 
с двухъярусными кроватями, об-
щими кухнями, удобствами на 
этаже и проживанием в одном по-
мещении мужчин и женщин. Сер-
вис в таких заведениях далеко не 
всегда может порадовать тури-
стов: в них, как правило, тесно, 
недостаточно чисто, комната об-
ставлена старой мебелью. Вто-
рой — упрощенный вариант го-
стиницы, где компактные номера 
имеют индивидуальные удобст-
ва. Большим комфортом отлича-
ются так называемые бутик-хо-

стелы, в которых можно найти 
почти все, вплоть до бассейна, 
мини-бара, ресторана, бесплат-
ного Wi-Fi, кондиционера, спут-
никового ТВ, прачечной, аренды 
велосипеда и даже библиотеки. 
Цены варьируются от 15 до 30 
евро.

Но Италия была не Италией, 
если бы не проявила бы ориги-
нальность даже в этом, казалось 
бы, прозаическом вопросе. В ита-
льянском хостеле Parco Monte 
Barro, гостинице, располагающей 
50 номерами для гостей, располо-
женной на высоте 750 метров над 
уровнем моря с видом на озера 
Бриaнца, с февраля 2017-го года 
владельцы запустили программу 
«Pay what you want», позволяю-
щую заплатить за номер ту цену, 
которую клиент считает наибо-
лее подходящей. Хостел был от-
крыт в 2013 году и управляется 
ассоциацией Legambiente, кото-
рая сознательно пошла на отме-
ны ранее установленного прайс-
листа — цена на номера до недав-
него времени колебалась от 20 до 
40 евро. Во время бронирования 
или прибытия, гостей нформиру-
ют о формуле «Pay whatyou 
want». Когда придет время опла-
тить счет, им сообщат сумму ба-
зовой ставки, однако клиент смо-
жет выбрать сам, сколько запла-
тить и платить ли вообще, с един-
ственным условием: гости будут 
должны мотивировать свое реше-
ние и объяснить, как они оцени-
вали качество предложенного им 
сервиса. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «РГ» выяснили, как в разных странах мира живут бюджетные мини-отели

Хостел как лучше

В Италии популярны хостелы
с двухъярусными кроватями
и общими кухнями.

Французские хостелы ориентируются на клиентуру, которая не гонится за суперкомфортом.
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БАСКЕТБОЛ «Зенит» выбил 
саратовцев из зоны 
плей-офф Единой лиги

Больше ста 
на табло

Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате интернациональной Единой 
лиги с участием 14 клубов из шести прошлогодний брон-
зовый призер питерский «Зенит» после двух поражений 
подряд сумел одержать победу. Баскетболисты с берегов 
Невы на своей площадке огорчили саратовский «Авто-
дор» — 103:81. 

Волжане из-за этой неудачи покинули зону попадания 
в плей-офф. Напомним, что в турнире с выбыванием сыг-
рают восемь сильнейших клубов «регулярки». Сейчас в 
топ-8 две иностранные команды: открытие нынешнего 
сезона казахстанская «Астана» и подтянувшийся эстон-
ский «Калев».

Что касается матча в Питере, то здесь на трибунах со-
бралось 4227 зрителей. Данная игра вошла в десятку 
лучших чемпионата-2018/19 по посещаемости. Зенитов-
цы уже к большому перерыву лидировали с разницей в 
19 очков, потом чуть сбавили обороты, но в заключи-
тельной четверти снова вернули потерянное было солид-
ное преимущество.

Самыми результативными в составе победителей ста-
ли Джален Рейнольдс (24 очка), Владислав Трушкин (17) 
и Марко Симонович (16). Причем Трушкин реализовал 
все пять попыток дальних бросков. В рядах «Автодора» 
отличился Трэ Голден (20).

— Мы должны быть довольны результатом — обыграть 
«Автодор» с таким счетом непросто, — сказал испанский 
наставник «Зенита» Жоан Плаза. — У нас все еще есть 
сложности с составом, вновь проявилась наша старая 
проблема — не смогли ровно отыграть весь матч.

Результаты остальных матчей тура: «Нижний Новго-
род» — «Енисей» (Красноярск) — 79:64, «Парма» (Перм-
ский край) — ВЭФ (Латвия) — 73:78. Встречи «Калев» — 
«Астана» и «Зелена-Гура» (Польша) — ЦСКА заверши-
лись вчера поздно вечером по московскому времени уже 
после подписания этого номера «РГ». 

ФУТБОЛ «Ювентус» готов
отыграть дефицит в два гола
у «Атлетико»

«Синьора»
еще поборется

Артур Нанян

Сегодня станут известны очередные участники чет-
вертьфинала Лиги чемпионов. Определятся они по ито-
гам встреч «Ювентуса» с «Атлетико» и «Манчестер 
Сити» с «Шальке».

Если откровенно, в англо-немецком противостоянии 
интриги почти не осталось. «Шальке», играя в большин-
стве и ведя в счете, да еще и на своем поле, не сумел даже 
удержать ничью. «Сити» дважды забил в концовке и по-
бедил — 3:2. 

— Великолепный результат. Мы подарили им два пе-
нальти, а потом красную карточку. Но добились резуль-
тата. Хотя я считаю, что еще ничего в нашей паре не ясно, 
— отметил главный тренер английского клуба Хосеп Гвар-
диола.

Вполне возмож-
но, что со следующе-
го сезона Гвардиола 
будет работать в 
Италии. И не где-ни-
будь, а в «Ювенту-
се», которому сегод-
ня предстоит важ-
нейший матч сезона. 
Проиграв «Атлети-
ко» в первом матче 
(0:2), «Старая синь-
ора», как еще назы-
вают туринцев, ока-
залась в очень слож-
ном положении. И если команда вылетит из Лиги чемпи-
онов, не исключено, что главный тренер «Юве» Масси-
милиано Аллегри уйдет в отставку.

К слову, Аллегри хотел покинуть клуб еще пару недель 
назад. Если точнее — через несколько дней после пораже-
ния в Мадриде. Но его уговорили остаться. 

— Я не хочу сейчас говорить о будущем. Единственное, 
что меня волнует — игра с «Атлетико», — отметил Аллег-
ри. — Верю, мы можем пройти дальше. Нам нужно дейст-
вовать быстрее, активнее и агрессивнее. Короче говоря, 
мы должны заткнуться и работать. 

Что касается букмекеров, то они не верят в «Ювен-
тус». Эксперты принимают ставки на выход туринской 
команды с расчетом 1 к 4,2, а на мадридцев — 1 к 1,22.

— Первый матч получился очень трудным. В начале 
встречи у соперника был хороший момент, но Облак нас 
выручил. А затем мы показали класс. Но еще ничего не 
решено. Мы выйдем на поле с мыслями, что счет в нашем 
противостоянии 0:0, — подчеркнул главный тренер «Ат-
летико» Диего Симеоне. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Стал известен состав сборной России по футболу на отборочные матчи 
Евро-2020

Вас вызывает Черчесов 
Илья Зубко

Т
ренерский штаб сборной 
России вчера обнародовал 
список из 26 футболистов, 

которые будут готовиться к отбо-
рочным матчам Евро-2020. Ква-
лификационный турнир наша ко-
манда начнет 21 марта гостевым 
поединком против бельгийцев, а 
24 марта в Астане сыграет с Ка-
захстаном.

По традиции сразу же после 
опубликования состава главный 
тренер сборной России Станис-
лав Черчесов встретился с жур-
налистами, в числе которых был 
и корреспондент «РГ», и подроб-
но объяснил свой выбор.

В составе сборной есть новички 
— Караваев, Беляев. Почему ре-
шили их вызвать?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Новичок у нас 
только Беляев. Он стабильно иг-
рает несколько сезонов в Туле. Мы 
внимательно смотрели на него на 
сборах и в матчах. Думаю, что он 
сделал скачок в развитии. Тем бо-
лее что Нойштедтер не играет в 
«Фенербахче», поэтому у нас поя-
вилась возможность вызвать Бе-
ляева. И он заслужил, и ситуация 
подсказывает. Мы всегда вызыва-
ли одного-двух игроков, чтобы во-
очию на них посмотреть. Это тот 
случай, когда и время, и место. 
Что касается Караваева, то он был 
на сентябрьском сборе, когда мы 
играли с «Динамо». Но тогда у 
него была совершенно иная ситу-
ация с переходом в другой клуб, 
поэтому он не до конца проявил 
себя. Сейчас он стабильно играет 
в «Витессе», хотелось бы его тоже 
посмотреть и принять решение. 
Это уже другого качества футбо-
лист.

Артем Дзюба как раз давно не 
забивал. Это тревожит?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Меня ничего не 

тревожит. Вы посмотрите, на ка-
кой позиции он играет в клубе. В 
нападении мы в последних не-
скольких матчах его не видели. 
Он оттянут чуть назад и играет 
на команду и на Азмуна. Могу 
даже цифры назвать. В матче с 
«Уралом» Дзюба делает под 50 
единоборств, а Азмун — 16. Тут 
надо объективно относиться. По-
нятно, никто не отменял забитые 
мячи. Но в последнем матче Дзю-
ба создал момент, а Ригони за-
бил.

Смолов вернулся в сборную 
впервые после чемпионата 
мира. Довольны им?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы ездили на 
сборы, смотрели за тренировоч-
ным процессом. Не случайно он 

играл с «Анжи» и забил гол. У 
него была пауза, возможность ос-
мыслить какие-то вещи. Мы спо-
койно ко всему относимся и даем 
время футболисту. Приедет, по-
общаемся. И надеемся, что опять 
будем иметь боевую единицу.

Лунев — первый номер сборной 
на вратарской позиции?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Он стабильно 
играет, провел несколько матчей 
и на международном уровне. Это 
маленький бонус для него. Гилер-
ме надо пару матчей, чтобы он 
вошел в чемпионат. Он сыграл 
уже с «Крыльями», с «Рубином», 
«Анжи». Пока мы не стали делать 
никаких изменений во вратар-
ском цехе. Но внимательно смо-
трим за всеми.

Бельгийцы сильно изменились по 
сравнению с предыдущим мат-
чем против них в Сочи?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не знаю, как они. 
Вы на наш состав посмотрите тог-

да и сейчас. Мы сами изменились 
на 75 процентов. Знать соперника 
— это хорошо. Но знать свою ко-
манду намного лучше. Бельгийцы 
сейчас занимают первое место в 
рейтинге ФИФА и стали бронзо-
выми призерами чемпионата 
мира. Понятно, по какой системе, 
кто и как у них играет. Мы изучаем 
их и особых сюрпризов не видим. 
Другое дело, что будет в день игры. 
Как будем готовы мы и они — это 
многое решит.

Логистика у сборной сложная. 
Из Брюсселя надо лететь в 
Астану. Это влияет на подго-
товку, и как прорабатываете 
маршрут?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Естественно, она 
влияет. Но ситуация такая, какая 
есть, надо ее принять и отсюда ис-
ходить. Никто ничего не поменяет, 
и мы на этом не зацикливаемся. 
Есть план, и мы будем ему соот-
ветствовать. Наш менеджер Евге-
ний Савин летал в Бельгию, по-
смотрел все на месте, оттуда поле-
тел в Астану. Посмотрел, как про-
снулся, какие ощущения, и все 
нам оттуда докладывал. Человек 
на себе все проверил. И мы сов-
местно с медицинским штабом от 
этого исходили. То есть мы это 
знаем не на ощупь, теоретически, 
а на практике. 

ЗИМНИЕ ВИДЫ Павел Кулижников и Денис Юсков выиграли 
общий зачет Кубка мира в своих «коронных» дисциплинах

Сверкнули лезвиями

Павел Зарудный, 
Илья Соболев

В 
американском Солт-
Лейк-Сити завершился 
финальный этап Кубка 
мира у конькобежцев. 

Накануне обладате-
лем «малого хрусталь-
ного глобуса» стал 
Александр Румянцев, 
который оформил по-

беду на своих любимых дистан-
циях — 5000 и 10 000 метров.

Румянцев в дистанционном 
зачете на длинных дистанциях 
набрал 322 очка, вторым стал 
голландец Марсель Боскер (320), 
замкнул тройку лучших норве-
жец Сверре Педерсен (317).

Следом настала очередь побе-
ждать рекордсмена мира Павла 
Кулижникова. В первый день со-
ревнований наш спринтер уста-
новил уникальное достижение на 
500-метровой дистанции — 33,61 
секунды! Второй забег стал уже 
пустой формальностью. Павел 
показал 12-й результат, однако 
этого хватило для победы в об-
щем зачете.  Кулижников набрал 
в сумме 630 очков. Вторым в об-

щем зачете стал японец Тацуя 
Синхама, набравший 594 очка, 
третьим — норвежец Ховард Ло-
ренцен с 498 баллами. 

Эта победа в тотале Кубка 
мира стала для Кулижникова чет-
в е р т о й  в  к а р ь е р е :  в  с е з о -
не-2014/15 он выиграл общий за-
чет на дистанциях 500 и 1000 м, а 
в сезоне-2015/16 — на 500 м.

Комментируя свой успех ин-
формационным агентствам, Ку-
лижников отметил, что сделал 
ставку на новый мировой рекорд 
и во второй день просто наблю-
дал за соперниками:

— После быстрых секунд я по-
нимал, что в любом случае уже 
выиграл общий зачет. Не было 
необходимости быстро бежать.  

Если бы мои соперники попыта-
лись обновить рекордные секун-
ды, то пришлось бы снова соби-
раться и показывать характер, а 
так... я не сильно напрягался. 

Принимает поздравления и 
трехкратный чемпион мира по 
конькобежному спорту россия-
нин Денис Юсков, который стал 
победителем зачета Кубка мира 
на дистанции 1500 метров. Всего 
по итогам сезона он набрал 319 
очков. Вторым стал представи-
тель Южной Кореи Ким Мин-
Сок, набравший 279 очков. Трой-
ку лидеров замкнул голландец 
Кьелд Нейс (274). Напомним, что 
в прошлом сезоне Юсков также 
выиграл зачет Кубка мира на ди-
станции 1500 метров.

Нельзя не заметить и замеча-
тельную конькобежку Ольгу 
Фаткулину, которая стала тре-
тьей в зачете Кубка мира на ди-
станции 500 м. В сезоне-2018/19 
россиянка набрала 587 баллов. 
Досрочную победу в зачете ди-
станции 500 м обеспечила ав-
стрийка Ванесса Херцог, набрав-
шая 720 баллов. Второе место в 
общем зачете заняла японка Нао 
Кодайра, набравшая 600 баллов.

Между тем в болгарской Со-
фии прошел чемпионат мира по 
шорт-треку. Сборная России за-
воевала на нем четыре медали:   
«серебро» и три «бронзы». В 
роли главного «забойщика»  вы-
ступил Семен Елистратов, взяв-
ший две награды. В забеге на 
1000 метров Елистратов стал 
третьим. Но гораздо ценней для 
Семена «бронза», которую он 
выиграл в многоборье, где учи-
тываются выступления на четы-
рех дистанциях (500, 1000, 1500 
и 3000 м). Для Елистратова — это 
первая награда на чемпионатах 
мира именно в многоборье.

«В мае мне исполнится 29 лет, 
но ни разу за карьеру мне не при-
ходилось получать медаль за 

многоборье. До этого, как прави-
ло, не поднимался выше пятого 
места. Так что я доволен», — при-
знался сам спортсмен.

У женщин личную медаль взя-
ла Софья Просвирнова, показав-
шая третье время на «полутор-
ке». Вдобавок к этому серебря-
ными медалями разжилась жен-
ская сборная в эстафете. Помимо 
Просвирновой за сборную Рос-
сии в ней бежали Екатерина Еф-
ременкова, Екатерина Констан-
тинова и Эмина Малагич. 

Павел Кулижников завершил 
конькобежный сезон невероятным 
мировым рекордом.

В команде Станислава Черчесова вновь будет сплав молодости и опыта.

А К Ц Е Н Т

По итогам Кубка мира российские 
конькобежцы завоевали 
«хрустальные глобусы» на дистанциях 
500, 1500, 5000 и 10 000 метров

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 марта, вторник, Матч ТВ
22.50 «Ювентус» — «Атлетико». Прямая трансляция. 

Матч! Футбол 1
22.50 «Манчестер Сити» — «Шальке». Прямая трансляция.

Два последних розыгрыша Лиги чемпионов «Ювентус» завершал 
поражениями от испанских клубов.

НОВОСТИ 

Зидан снова 
возглавил
мадридский 
«Реал» 

ВЕРНУЛИ 
ЗИНЕДИНА
Иван Ильин

Мадридский «Реал» объявил 
вчера о возвращении на пост 
главного тренера Зинедина Зи-
дана. Контракт с французским 
специалистом заключен до кон-
ца июня 2020 года.

Зидан у руля «королевского 
клуба» в период с 2016 по 2018-й 
добился впечатляющих успехом. 
Под его руководством «сливоч-
ные» выиграли три Лиги чемпи-
онов подряд — в новейшей исто-
рии турнира, ведущей отсчет 
с начала 90-х, такого не удава-
лось ни одной команде. Всего же 
Зидан помог «Реалу» завоевать 
девять трофеев. 

Стоило великому французу 
покинуть Мадрид — он сделал это 
скорее из-за желания уйти на 
пике славы, — как команда начала 
потихоньку сдавать. Сейчас, при 
Сантьяго Солари, «Реал» прова-
лился на всех фронтах. Он выле-
тел из Кубка Испании, причем 
проиграв на собственном поле 
«Барселоне», а также из Лиги 
чемпионов, где уступил «Аяксу» 
дома 1:4. В чемпионате страны 
«Реал» идет третьим, отставая 
от «Барсы» аж на 12 очков. 

«Краснодар» 
упустил 
победу в матче 
Премьер-лиги

«БЫКИ» 
ОТСТАЮТ
Кирилл Ветров

Вчера матчами в Грозном и Крас-
нодаре завершилась программа 
19-го тура Российской премьер-
лиги.

«Ахмат» и «Урал», находящи-
еся в середине таблицы, разо-
шлись миром — 1:1. Чуть позже 
«Краснодар» вышел на поле до-
машнего стадиона на поединок 
против «Оренбурга». Кубанцы 
идут на втором месте и являются 
главными преследователями 
«Зенита». Чтобы остаться в чем-
пионской гонке, очки «быкам» 
терять крайне нежелательно.

Уже на девятой минуте «Крас-
нодар» получил право на пеналь-
ти, однако Ари с «точки» пробил 
неважно и вратарь гостей Евге-
ний Фролов свою команду выру-
чил. Затем, уже в концовке пер-
вого тайма, «Оренбург» и вовсе 
забил — Сутормин отлично про-
бил с разворота. Ари исправился 
на 63-й минуте, головой замкнув 
навес в штрафную. А чуть позже 
дебютный гол за «быков» забил, 
и также головой, Скопинцев — 
2:1. Но до победы «Краснодар» 
не дотерпел. На 89-й минуте 
Ойеволе шикарным ударом пят-
кой принес «Оренбургу» спаси-
тельную ничью — 2:2. 

ИААФ хочет 
сократить 
марафонские 
дистанции

ЗАЧЕМ ДАЛЕКО 
ХОДИТЬ
Анна Козина

Совет Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) утвердил предложе-
ние комитета организации со-
кратить «километраж» дистан-
ций в спортивной ходьбе.

Если сейчас медали и у муж-
чин, и у женщин разыгрываются 
на 20 и 50 км, то с 2020 года 
в расписании крупнейших тур-
ниров останутся два варианта из 
четырех — 10, 20, 30 или 35 км.

Олимпийские чемпионы-ма-
рафонцы уже протестуют. Но 
глава ИААФ Себастьян Коу зая-
вил, что все делается на благо 
спорта.

— Совет принял принципиаль-
ное решение изменить програм-
му соревнований в целях разви-
тия спортивной ходьбы на ме-
ждународной арене, — отметил 
Коу. — Мы стремимся повысить 
привлекательность этой дисци-
плины для новой и более моло-
дой аудитории.

Кроме того, к 2021 году ИААФ 
намерена внедрить технологию 
специальных стелек с электрон-
ными чипами, которая позволит 
судьям контролировать технику 
спортсменов. 

После поражения
от «Атлетико»
тренер «Ювентуса»
Массимилиано
Аллегри хотел
покинуть клуб 
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив»), Андрей Лунев («Зенит»), Ан-

тон Шунин («Динамо»).

Защитники: Максим Беляев («Арсенал», Тула), Георгий Джикия, Илья Куте-

пов (оба — «Спартак»), Вячеслав Караваев («Витесс», Голландия), Федор Ку-

дряшов («Истанбул Башакшехир», Турция), Андрей Семенов («Ахмат»), Ки-

рилл Набабкин, Марио Фернандес, Георгий Щенников (все — ЦСКА).

Полузащитники: Ильзат Ахметов (ЦСКА), Юрий Газинский («Краснодар»), 

Александр Головин («Монако»), Роман Зобнин («Спартак»), Владислав Иг-

натьев, Алексей Миранчук, Антон Миранчук (все — «Локомотив»), Алексей 

Ионов («Ростов»), Далер Кузяев, Магомед Оздоев (оба — «Зенит»), Денис 

Черышев («Валенсия», Испания).

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), Федор Смолов («Локомотив»), Фе-

дор Чалов (ЦСКА).

ЦИФРА

33,61
СЕКУНДЫ

новый мировой рекорд 

на 500 метров, который 

установил на финальном этапе 

Кубка мира в Солт-Лейк-Сити 

Павел Кулижников.
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Москва -3...0, снег

Санкт-Петербург -7...-2, снег

Анадырь -24...-19, облачно

Архангельск -3...+1, осадки

Астрахань +7...+16, облачно

Благовещенск  -7...0, осадки

Владивосток -1...+3, осадки

Волгоград +5...+8, дождь

Воронеж 0...+4, дождь

Екатеринбург +1...+4, осадки

Иркутск -9...+2, облачно

Казань +1...+3, осадки

Калининград -2...+4, дождь

Краснодар +7...+12, дождь

Магнитогорск -2...+3, осадки

Мурманск -11...-5, облачно

Нижний Новгород +1...+2, осадки

Новосибирск -5...+1, осадки

Омск -3...+2, облачно

Орел -4...+2, осадки

Оренбург +1...+3, осадки

Пермь +1...+3, дождь

Ростов-на-Дону +3...+5, дождь

Севастополь +4...+9, дождь

Симферополь +4...+9, дождь

Сочи +9...+18, дождь

Тамбов -1...+2, осадки

Тюмень -1...+4, осадки

Уфа +2...+5, дождь

Хабаровск -5...+4, осадки

Челябинск -1...+3, облачно

Чита -17...0, облачно

Элиста +7...+16, солнечно

Южно-Сахалинск -5...0, снег

Якутск -27...-13, снег

Ярославль -3...+1, облачно

НА УЛИЦЕ

Иркутянина Евгения Гинтова, 
основателя проекта «Книжный 
приют», о котором «Российская 
газета» пишет на 10-й полосе, 
оштрафовали за нецелевое ис-
пользование земельного участ-
ка, а именно: хранение книг, 

ставших ненужными своим хо-
зяевам, и участие в обществен-
ных акциях по сбору макулату-
ры. Так расценило его деятель-
ность управление Росреестра по 
Иркутской области.

Нужно понять, зачем был со-
здан «Книжный приют»? Если 
для того, чтобы дать еще одну 
жизнь старым книгам, чтобы 
важные мысли и чувства, скры-
тые автором в этих произведени-
ях литературы, дошли до боль-
шего числа любителей, читать не 
с гаджета, на мой взгляд, это 
очень ценно. 

Мне кажется, особенно хоро-
ши именно старые книги, с кото-
рыми связаны твои воспомина-
ния. Это просто комфортнее, 

удобнее, ведь свет от монитора 
утомляет. А когда ты можешь, на-
пример, на сон грядущий почи-
тать книжку, полистать ее, зало-
жить какие-то страницы, под-
черкнуть что-то — это совершен-
но другое ощущение.

Вообще хочу сказать, что 
книжное дело, по моему мне-
нию, весьма благородно в любых 
условиях независимо от того, где 
человек им занимается. 

Пытается ли он распродать 
бумажные книги на улице или 
открыл собственный книжный 
магазин и торгует в нем редкими 
изданиями. А может быть, ведет 
где-нибудь совсем в необычном 
месте, например в тюрьме, би-
блиотечное дело. 

Хранить или распространять 
книги — дело чести. И к людям, 
занимающимся этим ремеслом, 
должно быть особое, бережное 
отношение. 

Потому как не стоит забы-
вать, что одна из драм нашего 
времени — это уничтожение 
книжных магазинов как тако-
вых и сокращение числа библио-
тек. Поэтому люди, которые за-
няты книжным делом и пытают-
ся приостановить процесс его 
исчезновения из нашей жизни, 
на мой взгляд, настоящие под-
вижники.

Тем более, если еще и выясня-
ется, что цену за книги основа-
тель этого приюта брал совсем 
символическую — 50 рублей за 

том. Понятно же, что у него не 
было каких-то своих меркан-
тильных задач, а были, скорее, 
просветительские, и это вызыва-
ет особую симпатию. 

Что же касается вопроса о 
том, нужны ли вообще бумаж-
ные книги, если многие произве-
дения, нужную информацию, на-
учную литературу можно зака-
чать в гаджет, в чем их ценность 
для современного человека и его 
развития, думаю, что очень нуж-
ны. Особенно в детстве. Книги на 
хорошей мелованной бумаге с 
отличными иллюстрациями, с 
вкладками и «окошками» долж-
ны с детского возраста обсту-
пать человека, чтобы можно 
было протянуть руку и взять 

книгу — чудесную, яркую, заво-
раживающую воображение. С 
детства в доме должна царить 
книжная сказка!  

Я и до сих пор люблю читать 
старые книги. Недавно раздо-
был для себя книгу лауреата 
Сталинской премии Владимира 
Соловьева, которая называется 
«Великий государь», планирую 
прочитать. Еще у меня есть ста-
ринная книга исторических 
пьес, в частности, пьес об Иване 
Грозном. Приятно просматри-
вать и старый том собрания со-
чинений Андрея Белого. А сей-
час читаю книгу «Дневник» 
Юрия Нагибина. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается переменная 
облачность. Возможен 
снег. Атмосферное дав-
ление составит 739 мм 
ртутного столба. 

СРЕДА
На улице будет морозно 
и облачно. Пойдет снег. 
Атмосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром выглянет солнце, 
но к обеду небо снова за-
тянет тучами. Также си-
ноптики обещают снег.

ОРУЖИЕ  Россия испытает новый вид беспилотников
rg.ru/art/1663253

ВИДЕО Что школьники  думают о Юрии Гагарине 
rg.ru/art/1662812

ОБРАЗ ЖИЗНИ Назван простой способ сохранить 
сердце здоровым 
rg.ru/art/1663068

ПРОГНОЗ Что приведет рубль к укреплению
rg.ru/art/1663425

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

11.03
понедельник

Испытания четырехместного аэротакси CityAirbus пройдут в ближайшие месяцы в 
немецком Ингольштадте (федеральная земля Бавария). В понедельник глава мин-
транса ФРГ Андреас Шойер совместно с госминистром по цифровым технологи-
ям в ведомстве федерального канцлера Доротеей Бер представили прототип 
CityAirbus на площади Ратхаусплац города Ингольштадт.
«Моя цель состоит в том, чтобы в этой новой технологии Германия стала лидером 
мирового рынка», — заявила изданию госминистр по цифровым технологиям в 
ведомстве федерального канцлера.
Презентация в Баварии — совсем не случайность: аэротакси CityAirbus было раз-
работано франко-немецкой компанией Airbus Helicopters в баварском 
Донауверте. Четырехместная машина с вертикальным взлетом и посадкой осна-

щена восемью роторами и приводится в движение электрическим двигателем.
Ожидается, что в будущем такие такси станут альтернативой традиционным тран-
спортным средствам, прежде всего в городах с особо интенсивным движением. В 
частности, предполагается, что в будущем аэротакси будут перевозить пассажи-
ров по фиксированным маршрутам — например, из аэропортов в центр городов. 
Кроме того, планируется, использование воздушного такси для оказания скорой 
медицинской помощи.
К слову, аналогичные разработки ведутся и в России. В феврале в Фонде пер-
спективных исследований (ФПИ) сообщили об успешном испытании в Москве 
сверхпроводникового электродвигателя для аэротакси с вертикальным взлетом 
и посадкой. 4 февраля в Москве на базе Центрального института авиационного 

моторостроения прошли успешные демонстрационные испытания электриче-
ского двигателя на высокотемпературных сверхпроводниках мощностью 500 
кВт, который был разработан в рамках совместного проекта ФПИ и ЗАО 
«СуперОкс».
Специалисты считают, что ВТСП-электродвигатели могут найти применение в 
электрических или гибридных силовых установках самолетов местных воздуш-
ных линий, перспективных летательных аппаратов и аэротакси с вертикальным 
взлетом и посадкой, так как использование высокотемпературных сверхпровод-
ников в электродвигателях значительно снижает габариты и вес систем электро-
снабжения и электродвижения, что крайне актуально для создания воздушных 
судов с прорывными техническими характеристиками.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Сергей Шаргунов,
писатель
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